
Круговая панорама 
с Останкинской башни 
будет видна 
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По запросу депутата
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ИНИЦИАТИВА В России 
хотят ввести  tax free  

Пряник 
от налоговой

Татьяна Замахина

С 1 ЯНВАРЯ 2018 года в нашей 
стране начнет внедряться систе-
ма tax free, которая уже зареко-
мендовала себя в 130 странах. 
Иностранные туристы смогут 
возвращать НДС с купленных в 
России товаров (речь о покупках 
дороже 10 тыс. рублей). Законо-
проект об этом Госдума вчера 
приняла в первом чтении . Как 
ожидается, в результате новшест-
ва вырастет турпоток в Россию, а 
также розничные продажи. 

Механизм tax free стал неотъ-
емлемой частью международных 
стандартов гостеприимства. Рос-
сияне, выезжающие за рубеж, 
уже давно пользуются приятным 
бонусом — после шопинга возвра-
щают налоги. При этом мини-
мально возможная «скидка» от 
налоговиков возможна в Лихтен-

штейне (7,6%), а максимальная в 
Венгрии (27%).В правительстве 
РФ решили ввести такую систему 
и для туристов, посещающих 
нашу страну. Для этого в Налого-
вый кодекс включат новую ста-
тью. Как пояснил ранее премьер-
министр РФ Дмитрий Медведев, 
иностранцы, покидающие Рос-
сию, смогут возвращать НДС с 
купленных в ней товаров, то есть 
«18% за минусом комиссии ком-
пании, которая будет оператором 
этой системы». При выезде из лю-
бой страны Евразийского эконо-
мического союза тоже можно вос-
пользоваться услугой. Глава каб-
мина также отметил, что в России 
tax free заработает после экспе-
римента. Система в пилотном ре-
жиме может быть запущена в Мо-
скве, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге и 
Сочи.

ПРАВО Имущество бывшего 
вице-спикера Омска 
в Дюссельдорфе 
могут конфисковать

Квартира без алиби

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск, 
Наталья Козлова 

ПРОКУРАТУРА города Омска по-
требовала обратить в доход госу-
дарства имущество бывшего 
первого заместителя председате-
ля Омского городского совета 
Василия Мамонтова и его супру-
ги, приобретенное на неподтвер-
жденные доходы.

Незадекларированное имуще-
ство за рубежом у Мамонтова об-
наружилось в ходе прокурорской 
проверки. Как выяснилось, семья 
народного избранника приобре-
ла в 2015 году квартиру и парко-
вочное место под автомобиль в 
Дюссельдорфе стоимостью более 
37,5 миллиона рублей. 

По данным правоохраните-
лей, эта сумма существенно пре-

вышает доходы семьи Мамонто-
вых за три года. Сам депутат ут-
верждал, что сделка была осу-
ществлена на заемные средства, 
которые он получил в кредит на 1 
миллион 300 тысяч евро в ком-
пании, зарегистрированной на 
Сейшелах. 

Однако ни он, ни его супруга 
почему-то не задекларировали 
имущество в Германии. Этот 
факт вице-спикер объяснил «тех-
нической накладкой». Измене-
ния в справку о доходах были 
внесены лишь после того, как 
разгорелся скандал. Мамонтов 
подал в отставку. «Сведений о 
происхождении доходов, на ко-
торые было все приобретено, так 
и не было представлено», — сооб-
щил «РГ» помощник 
прокурора Омска Евге-
ний Нефедов.
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Минюст предлагает 
разрешить потребителям 
объединяться для защиты 
своих прав в суде
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Минэнерго предложило 
вывести из оборота лампы 
мощностью выше 50 Вт
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Регулярные грузовые пое-
зда пошли в обход Украины

7
Школьников Италии 
хотят избавить 
от домашних заданий
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В Турции появились 
первые троллейбусы 
«только для женщин»
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Ирина 
Горбачева 
о популярно-
сти в Сети, 
личной карье-
ре и кризисе 
в Мастерской 
Петра 
Фоменко

ПРОЕКТ

Землетрясение в Мексике — 
248 погибших
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Финансы Бинбанк запросился у ЦБ на санацию. 
Что это значит для вкладчиков? 

O, «Бин».
В поле не воин 

Ангелина Зеленькова 

В 
Москве до конца года от-
кроют 23 торговых павиль-
она нового формата — они 

напоминают собой миниатюр-
ные продуктовые супермаркеты, 
куда удобно зайти по дороге до-
мой, чтобы быстро купить самое 
необходимое. Отличия от старых 
киосков, с которыми город рас-
стался в 2015 году, более чем се-
рьезные — начиная от размеров 
павильона и заканчивая ассорти-
ментом.

Новые павильоны представ-
ляют собой полноценные, хотя и 
некапитальные быстровозводи-
мые постройки площадью 56,5 
кв. м. Благодаря стеклянным две-
рям и высоким большим окнам 
они особенно хорошо заметны в 
вечернее время и будто пригла-
шают войти внутрь. А там все как 
в настоящем супермаркете, толь-

ко размеры скромнее — есть холо-
дильники и необходимое торго-
вое оборудование, системы кон-
диционирования и отопления. На 
прилавках большой выбор про-
дуктов — молочка, колбасы, кру-
пы, чай и джем, хлеб и многое 
другое. Детально ассортимент 
определяет предприниматель, 
который выиграет право на тор-
говлю на городском аукционе. 

В удобстве такого формата 
торговли уже убедились жители 
Бескудниковского района, где 
первый павильон открылся в 
рамках пилотного проекта. Вы-
бор места не случаен — дело в том, 
что такие павильоны будут уста-
навливать там, где нет поблизо-
сти крупных сетевых супермар-
кетов. В Бескудниковском райо-
не как раз такая ситуация, к тому 
же дома здесь пойдут под снос в 
рамках программы реновации, а 
потому сетевики сюда вряд ли 

зайдут в ближайшее время. Мест-
ным жителям продуктовый па-
вильон понравился — он гораздо 
удобнее обычных киосков, да и 
по сравнению с большими супер-
маркетами тоже есть плюсы: не 
надо ходить между многочислен-
ных полок в поисках молока и 
хлеба. 

Словом, эксперимент призна-
ли удачным. Правительство Мо-
сквы уже приняло решение о за-
купке еще 23 таких торговых па-
вильонов — их поставят до конца 
года. Городские инвестиции по 
самым скромным подсчетам оку-
пятся менее чем за четыре года. 
Предпринимателям тоже удобно 
— они получат уже готовую торго-
вую площадку и смогут сразу на-
чать работу, не делая ремонт и не 
закупая оборудование. 

«Оплачивая ежемесячную 
аренду, предприниматель по 
сути получает торговое место в 
беспроцентную рассрочку от го-
рода и освобождается от круп-
ных единовременных трат, — го-
ворит глава департамента тор-
говли и услуг Москвы Алексей 
Немерюк. — А значит, финансовая 
нагрузка сокращается, 
а вход на рынок стано-
вится доступнее».

Игорь Зубков, Роман Маркелов

П
ример банка «Откры-
тие» оказался зарази-
телен: акционеры 
Бинбанка отказыва-
ются от контроля над 

ним в обмен на спасение Банком 
России. Для клиентов Бинбанка 
это означает, что он продолжит 
работу в обычном режиме, за его 
устойчивость можно уже не опа-
саться. При этом не исключено, 
что ряды «уставших собственни-
ков» вскоре пополнят и другие 
банкиры. Весь вопрос, кто и когда? 

Бинбанк занимает 12-е место 
по размеру активов в рейтинге 
российских банков, на его балансе 
более 500 миллиардов рублей 
вкладов населения и свыше 200 
миллиардов средств организаций.

«Собственник Бинбанка обра-
тился к Банку России с просьбой 
рассмотреть возможность сана-

ции через Фонд консолидации 
банковского сектора, — сообщили 
«Российской газете» в Банке Рос-
сии. — Мы примем решение по 
этому вопросу в ближайшее вре-
мя». 

Совладелец банка Михаил 
Шишханов подтвердил, что акци-
онеры ведут активные перегово-
ры о санации по примеру «От-
крытия» — через прямые инвести-
ции Банка России в капитал. В со-
общении, поступившем в «РГ», 
Шишханов признал, что не рас-

считал бизнес-силы — проблемы 
Рост Банка, взятого им на сана-
цию, и МДМ Банка, с которым 
Бинбанк был слит в 2016 году, 
оказались «намного серьезнее, 
чем предполагалось». Шишханов 
объявил, что возглавит совет ди-
ректоров Бинбанка, заменив на 
этом посту своего родственника 
— другого основного акционера 
Михаила Гуцериева. 

Несколько часов спустя Банк 
России сообщил о предоставле-
нии Бинбанку ликвидности, не 

уточнив объем поддержки, но 
Бинбанк заявил, что средств хва-
тит для бесперебойной выдачи на-
личных в офисах и банкоматах. В 
августе Бинбанк занял третье ме-
сто по оттоку депозитов физлиц 
(22,1 миллиарда, 4 процента вкла-
дов в банке), далеко, впрочем, от-
став от «лидера» — из «Открытия» 
население забрало более четверти 
вкладов на 151 миллиард рублей.

Решение о санации означает, 
что стоимость спасения банка 
оценивается ниже, чем затраты на 
выплаты страховых возмещений 
(у Бинбанка на 1 сентября 533 
миллиарда вкладов, объем ответ-
ственности Агентства по страхо-
ванию вкладов немногим меньше) 
вместе с прямыми поте-
рями от «эффекта доми-
но» среди кредиторов. 

ТОРГОВЛЯ В Москве откроют 23 павильона нового формата. 
Они заменят старые продовольственные ларьки

Супермаркет у подъезда

Для клиентов Бинбанка все оста-
нется по-прежнему, более того — 
теперь им не о чем волноваться.
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Австралийский доллар  46,7241
Азербайджанский манат  34,1935
Армянский драм**  12,1431
Белорусский рубль  29,9634
Болгарский лев  35,6751
Бразильский реал  18,5449

Венгерский форинт**  22,6359
Вон Республики Корея***  51,5138
Гонконгский доллар*  74,4547
Датская крона*  93,7746
Доллар США  58,1290
Евро  69,7664

Индийская рупия**  90,3536
Казахстанский тенге**  17,0115
Канадский доллар  47,3672
Киргизский сом**  84,4898
Китайский юань*  88,4118
Молдавский лей*  32,9250

Новый туркменский манат  16,6320
Норвежская крона*  74,4843
Польский злотый  16,3174
Румынский лей  15,1638
СДР  82,7338
Сингапурский доллар  43,2250

Таджикский сомони*  66,1226
Турецкая лира  16,6774
Узбекский сум****  71,9643
Украинская гривна*  22,1909
Фунт стерлингов   78,5555
Чешская крона*  26,7149

Шведская крона*  73,1173
Швейцарский франк  60,5258
Южноафриканский рэнд*  43,7346
Японская иена**  52,1734

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.09.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Маэстро Юрий Башмет 
едет в Минск 
с сюрпризами / стр. 4

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

56,5
КВ. М
— такова площадь новых продук-
товых павильонов 
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Акцент

 На санацию Бинбанка понадо-
бится по меньшей мере 
100—150 миллиардов рублей
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КАДРЫ Экс-посол России
в США и главком ВКС
стали сенаторами 

Осенний призыв

Галина Мисливская

СОВЕТ Федерации соберется через неделю на первое 
пленарное заседание осенней сессии в обновленном со-
ставе. Среди тех, кто пополнил ряды сенаторов — бывший 
посол России в США Сергей Кисляк, главком Воздушно-
космических сил Виктор Бондарев и заместитель коман-
дующего Черноморским флотом Валерий Куликов. Указы 
о наделении их сенаторскими полномочиями подписали 
вновь избранные губернаторы.

Согласно законодательству, кандидат в сенаторы дол-
жен прожить в регионе, который он намерен представлять 
в верхней палате, не менее пяти лет перед выдвижением 
или двадцати в совокупности. Однако для дипломатов 
в ранге чрезвычайного и полномочного посла несколько 
лет назад было сделано исключение, которым и восполь-
зовался глава Мордовии Владимир Волков, включив экс-
посла Сергея Кисляка в число трех претендентов на сена-
торское кресло. Теперь известный дипломат сменит в Со-
вфеде члена Комитета по бюджету Николая Петрушкина. 
Как опытный дипломат он может войти в состав Комитета 
по международным делам.

Несколько месяцев назад список исключений был рас-
ширен за счет генералов и адмиралов, что позволило гу-
бернатору Кировской области Игорю Васильеву выдви-
нуть в Совфед генерал-полковника Виктора Бондарева, 
главкома ВКС России. Он займет место Олега Казаковце-
ва, последний год работавшего в комитете по науке и куль-
туре. Ожидается, что Бондарев войдет в состав Комитета 
по обороне и безопасности, а может быть, и возглавит его, 
ведь пост председателя сейчас вакантен — многолетний 
глава комитета Виктор Озеров покинул его под конец ве-
сенней сессии. Силовой блок Совфеда намерен усилить 
и заместитель командующего Черноморским флотом РФ 
Валерий Куликов, его делегировал в палату избранный гу-
бернатор Севастополя Дмитрий Овсянников. Куликов 
выдвинут с соблюдением требований ценза оседлости: он 
был направлен во флот сразу же после окончания Высше-
го военно-морского училища в Севастополе.

Еще один заметный сенатор придет в Совфед из мин-
здрава — первый замминистра Игорь Каграманян. Более 
20 лет он проработал в системе здравоохранения Яро-
славской области.

Новые сенаторы получат свои значки на пленарном за-
седании Совета Федерации 27 сентября.

Президент Владимир Путин дал совет новым и старым губернаторам

Секрет команды

Кира Латухина

В
чера президент лично 
поздравил руководите-
лей регионов с избра-
нием на высокие дол-
жности. «Меня резуль-

тат порадовал», — сказал он. На 
встречу в Кремль пришли 17 глав 
регионов: 16 победили на пря-
мых выборах и глава Адыгеи был 
избран парламентом.

«Но это на вас накладывает 
особую ответственность: подав-
ляющее большинство получило 
за 60 процентов голосов избира-
телей, есть и больше — это боль-
шой уровень доверия и это боль-
шие ожидания со стороны людей, 
которые пришли к избиратель-
ным урнам и проголосовали за 
вас», — напутствовал глава госу-
дарства.

«Мы провели уже несколько 
мероприятий, связанных с пуб-
личным отбором кандидатов по 
различным направлениям дея-
тельности. Начали в свое время 
с АСИ... Такая форма подбора лю-
дей очень себя хорошо зареко-
мендовала, она востребована», — 
оценил Путин. «И я надеюсь, что 
и вы у себя в регионах при фор-
мировании региональных ко-
манд также будете прибегать 
к такой открытой, понятной для 
людей форме привлечения людей 
в органы власти и управления, 
с тем чтобы и молодые люди у нас 
понимали, чувствовали, видели, 
что их, как сейчас модно гово-
рить, лифты социальные работа-
ют вне зависимости от каких-то 

левых сил, правых сил, каких-то 
связей, а их профессиональный 
рост связан прежде всего с их 
личными деловыми качествами, 
с их уровнем подготовки, жела-
нием и умением работать в инте-
ресах людей», — сказал он.

Президент напомнил, что ру-
ководству кремлевской админи-
страции и правительству поруче-
но организовать такую работу на 
федеральном уровне. И в регио-
нах нужно действовать так же. 
«Надеюсь, что у вас сложатся до-
брые, очень хорошие деловые от-
ношения и с администрацией 
президента, и с правительст-
вом, — заметил он. — И вы исполь-
зуете все ваши навыки, весь ваш 
опыт и всю энергию для решения 
тех задач, ради которых вы при-
шли на эти высокие должности 
и ради которых люди вас поддер-
жали на выборах».

Затем глава государства обра-
тился к пермскому губернатору 
и спросил о ситуации с железной 
дорогой. Максим Решетников за-
метил, что с руководством РЖД 
«нашли решение». Теперь новый 
железнодорожный мост постро-
ят чуть выше по течению Камы, 

при этом он будет совместим 
с автомобильным мостом. Выя-
снив это, Путин перешел к друго-
му вопросу. «Я вас просил с доль-
щиками встретиться?» — спросил 
он. «Да, там люди оказались не-
доинформированными», — разъ-
яснил Решетников. «Поддержали 
то, что мы делаем», — рассказал 
он об итогах беседы с дольщика-
ми. 

«Что с авиаперевозками?» — 
последовал вопрос к главе Кали-
нинградской области. «Недавно 
встретились с министром тран-
спорта, — рассказал Антон Алиха-
нов. — Очень важно, что поправки 
в Налоговый кодекс уже готовы... 
Это снизит стоимость на 5—6 про-
центов в среднем». И сообщил но-
вость: «Возобновляются полеты 
за рубеж. А то странная была си-
туация: чтобы улететь из Кали-
нинграда в Варшаву, нужно было 
лететь в Москву». «Сейчас мы от-
крыто летаем в Варшаву!» — заве-
рил он.

Глава государства поинтере-
совался, может быть, надо что 
улучшить в законе об особой эко-
номической зоне. Но оказалось, 
поправки готовы, и они, по сло-

вам Алиханова, «снова вернут 
зоне статус одной из особо при-
влекательных». «Когда-то здесь 
этот режим начинался, был при-
знан успешным и начал тиражи-
роваться по всей стране», — на-
помнил он.

Евгений Савченко уже кори-
фей в «губернаторском деле»: он 
возглавляет Белгородскую об-
ласть с 1993 года. «Сделаем все, 
чтобы Россия процветала и даль-
ше под вашим руководством», — 
обещал он. «Надо думать о пре-
емстве, — продолжил Савченко 
уже о своем, о региональном. — 
И важно задействовать новые ин-
струменты при формировании 
команд». Он предложил внедрить 
по всей стране такой проект, как 
«наставничество», и аргументи-
ровал: «Это успешно использует-
ся и в крупных корпорациях, и в 
советское время приносило 
очень хорошие результаты».

«Регион у вас успешный бла-
годаря вашей работе, — похвалил 
Путин губернатора. — И опыт дол-
жен вам подсказывать, что дале-
ко не все хорошо: возникают но-
вые проблемы». Впрочем, прези-
дент убежден, что Савченко под-
готовит достойную команду для 

области и сможет помочь кадра-
ми и другим регионам, и даже на 
федеральном уровне.

Глава Новгородской области 
Андрей Никитин раньше возглав-
лял Агентство стратегических 
инициатив. Но управлять регио-
ном — совсем другая работа. 
«Наиболее остро стоит вопрос 
финансов», — заметил глава госу-
дарства. «Договаривались с пра-
вительством, с минфином, чтобы 
вместе поработали и нашли пути 
решения», — напомнил он и поин-
тересовался, что же сделано. Ни-
китин рассказал о встрече с Анто-
ном Силуановым: он уверен, наи-
более пиковые вопросы будут 
сняты. «У нас есть планы допол-
нительных доходов, и очень рас-
считываю, что у вас все получит-
ся, — ободрил его глава государст-
ва. — Все-таки поддержка здесь 
важна федерального центра. Без 
этого будет сложно... Закрытие 
текущих дырок, коллеги, путем 
будущих поступлений — вопрос 
очень спорный. Губернатор поме-
нялся — и что теперь делать?»

Президент призвал вновь избран-
ных все силы направить на реше-
ние тех задач, ради которых люди 
оказали им поддержку на выборах.

Акцент

 Нужно оправдать большой 
уровень доверия и ожидания 
со стороны людей
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ВЛАСТЬ Глава государства
ответил на просьбы
бизнеса о налогах и кассах

Отвяжут 
от минималки

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин отреагировал на ряд 
опасений бизнеса. С руководителем общественной орга-
низации «ОПОРА России» Александром Калининым глава 
государства поговорил о последствиях повышения мини-
мального размера оплаты труда (МРОТ), а также о перено-
се сроков внедрения новой кассовой техники.

Напомним, что МРОТ предполагается довести до про-
житочного минимума к 2019 году. Поправки об этом не-
давно одобрил кабмин. Данный шаг приведет к повыше-
нию заработной платы около 4,5 миллиона работников, 
в том числе 1,6 миллиона работников бюджетной сферы.

Президент пояснил, что это принципиальное решение. 
Довести МРОТ до прожиточного минимума необходимо 
«из чисто моральных соображений». «У нас люди не могут 
получать зарплату 
меньше, чем прожи-
точный минимум», — 
подчеркнул Путин. 

Однако это чрева-
то неблагоприятны-
ми последствиями 
для бизнеса, сообщил 
собеседник главы го-
сударства. Индивиду-
альные предприни-
матели (ИП) в связи с увеличением МРОТ заодно получат 
рост налоговых и других платежей — с 17 до 22%. Ведь эта 
группа бизнесменов платит страховые взносы в привязке 
к «минималке». «ИП становятся заложниками. То есть вро-
де бы благосостояние мы начинаем поднимать за счет под-
нятия МРОТа, а у них платежи резко увеличиваются», — по-
сетовал глава «ОПОРы». 

В связи с этим Калинин предложил убрать связь между 
этими показателями. Президент согласился: отвязать пла-
тежи бизнеса от МРОТ действительно нужно. По его сло-
вам, такое «доброе дело», как рост «минималки», не долж-
но стать злом для предпринимателей. Ликвидировать при-
вязку необходимо, чтобы «не навредить тем людям, кото-
рые сами зарабатывают и еще рабочие места создают», 
сказал Путин.

У Калинина нашлось конкретное предложение, как это 
оформить. По его словам, следует сделать более щадящую 
привязку платежей — к размеру социальной пенсии. Тогда 
нагрузка на бизнес вырастет незначительно, уточнил он. 
Президент в ответ поручил проработать конкретный ме-
ханизм кабмину — с учетом мнения бизнесменов.

Малые и средние бизнесмены, кроме того, боятся вне-
дрения новой кассовой техники. С 1 июля 2018 года пла-
тельщики ЕНВД, а также те, кто работает по патенту, 
должны будут применять новые кассы, передающие дан-
ные в налоговые органы в режиме онлайн.

Калинин предложил главе государства изменить срок, 
поскольку ни бизнес, ни производители не будут готовы 
к означенной дате. А это, по его словам, ведет к рискам 
срыва поставок кассовых аппаратов и очередям на них.

Президент в ответ посоветовал опять поработать на 
эту тему с кабмином. «Я такое поручение правительству 
сформулирую», — заявил он, не исключив, что срок для 
малых и средних бизнесменов в результате может быть 
отодвинут на год.

Люди не могут полу-
чать зарплату мень-
ше, чем прожиточ-
ный минимум

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев провел встречу с главой «АЛРОСА»

Гарантия от трагедии
Сергей Белов

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев рассчитывает, 
что «АЛРОСА» предпри-

мет меры, чтобы аварии, как на 
руднике «Мир» в Якутии, больше 
не повторялись.

Глава правительства обсудил 
планы крупнейшей алмазодобы-

вающей компании России с ее 
президентом Сергеем Ивановым. 
Конечно же, не обошли внимани-
ем чрезвычайное происшествие, 
имевшее место 4 августа на руд-
нике «Мир». Тогда в результате 
неконтролируемого прорыва 
воды в шахте оказались заблоки-
рованы 151 человек. Поисковая 
операция продолжалась три не-

дели, но на поверхность удалось 
поднять только 143 рабочих.

Сейчас, рассказал Иванов, 
рудник находится в стадии кон-
сервации и начинается реализа-
ция проекта по откачке воды. Че-
рез несколько недель можно 
ожидать выводы комиссии Ро-
стехнадзора о причинах аварии. 
«По итогам выводов комиссии 

Ростехнадзора мы проведем со-
ответствующую работу внутри 
компании. Одновременно сей-
час идет внеплановая проверка 
наших других рудников. Мы 
привлекли внешних аудиторов 
к проверке наших объектов», — 
заявил глава «АЛРОСА». В ре-
зультате проверок, подчеркнул 
он, компания должна быть уве-
рена, что подобные случаи не 
повторятся.

— Что касается мер, принимае-
мых, чтобы подобные трагедии 
не повторялись, то надеюсь, что 
все будет сделано на самом высо-
ком уровне и со всей ответствен-
ностью к этим вопросам, — заме-

тил Дмитрий Медведев, добавив 
о необходимости полной помощи 
семьям пропавших и пострадав-
ших горняков.

Авария на «Мире» не повлия-
ет на плановые показатели дея-
тельности компании в этом году, 
уверен Сергей Иванов. «Планы 
по продажам и по добыче по это-
му году мы полностью выполним. 
Компания также сегодня платит 
50 процентов от прибыли по 
МСФО, и мы не видим каких-ли-
бо причин корректировки этих 
показателей. Компания продол-
жит показывать хорошие резуль-
таты в следующем году», — заве-
рил он.

Собеседники не обошли вниманием чрезвычайное происшествие на руднике «Мир». 

ПРОЕКТ Минюст
предлагает
разрешить
потребителям
объединяться
для защиты 
своих прав

ЗАСУДИМ 
СООБЩА

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ 
приступило к разработке зако-
нопроекта, который пропишет 
в Гражданском процессуальном 
кодексе порядок подачи коллек-
тивных исков.

Подобная норма поможет 
гражданам вместе подавать иски 
против каких-нибудь корпора-
ций. Например, судиться с не-
ким фаст-фудом, из-за которого 
клиенты в массовом порядке на-
жили себе болезни.

— Коллективные иски заявля-
ются, когда большая группа лиц 
имеет одинаковые претензии 
к предполагаемому нарушите-
лю, а индивидуальные претен-
зии весьма невелики в денежном 
выражении и финансово не при-
влекательны, если их заявлять 
отдельно, — пояснил корреспон-
денту «РГ» советник Федераль-
ной палаты адвокатов по гра-
жданскому и гражданскому про-
цессуальному праву Михаил 
Толчеев.

Основное преимущество кол-
лективного иска перед индиви-
дуальным в том, что серьезно 
экономится время на решение 
спора. Да и судиться выходит де-
шевле. Как объясняют в миню-
сте, граждане получат возмож-
ность отстаивать свои интересы 
в суде через единого выбранного 
ими представителя.

«В то же время суды освобо-
ждаются от необходимости рас-
сматривать большое количество 
идентичных исков, что способ-
ствует качественному и быстро-

му рассмотрению дел, — поясня-
ют в ведомстве. — Целью законо-
проекта является внедрение ме-
ханизмов защиты прав и закон-
ных интересов групп потребите-
лей в судах общей юрисдикции, 
а также унификация правового 
регулирования порядка рассмо-
трения дел о защите прав и за-
конных интересов группы лиц 
в гражданском, административ-
ном судопроизводстве и судо-
производстве в арбитражных 
судах».

Напомним, сегодня возмож-
ность подавать коллективные 
иски предусмотрена в Кодексе 
административного судопроиз-
водства и Арбитражном процес-
суальном кодексе. Первый регу-
лирует процедуру рассмотрения 
споров гражданина с чиновника-
ми. По второму рассматривают-
ся, в основном, коммерческие 
споры между юридическими ли-
цами. Если же обычный человек 
решит подать иск к какому-ни-
будь магазину или заводу, дело 
будет рассматриваться по про-
цедуре, прописанной в ГПК. Та-
ковы юридические тонкости. 
 Поэтому для простого человека 
Гражданский процессуальный 
кодекс — крайне важный закон.

К тому же, по мнению Михаи-
ла Толчеева, даже то, что написа-
но про коллективные иски в Ко-
дексе административного судо-
производства и АПК, не позволя-
ет широко развивать институт 
коллективного иска — в той мере, 
как это существует в развитых 
странах. Поэтому он приветст-
вует инициативу минюста.

Адвокат Сергей Литвиненко 
согласен с тем, что групповые 
иски недостаточно востребова-
ны в судебной практике и под-
аются не часто. «Этот институт 
практически не работает, по-
скольку механизм его действия 
является неэффективным и да-
леким от совершенства», — гово-
рит он. По словам юриста Наде-
жды Суховой, на практике суды 
пока неохотно принимают к сов-
местному рассмотрению иски 
группы лиц именно в силу отсут-
ствия надлежащего регулирова-
ния.

По мнению экспертов, для 
развития института «коллектив-
ного иска» в российских реалиях 
нужна определенная «дорожная 
карта». В частности, как полага-
ет адвокат Ирина Цветкова, не-
обходимо предусмотреть в зако-
нах некоторые механизмы, хоро-
шо себя зарекомендовавшие за 
рубежом. 

Подать коллектив-
ный иск смогут, 
например, обману-
тые дольщики — 
к компании-
застройщику

ТЕМ ВРЕМНЕМ
Вчера же премьер-министр выслушал доклад губернатора Курской об-
ласти Александра Михайлова о том, как в регионе идет уборочная кам-
пания. Общее совещание на эту тему, уточнил глава правительства, 
он собирается провести в пятницу.
А в Курской области при отдельных неблагоприятных климатических 
условиях системная работа, проводившаяся в предыдущие годы, дает 
возможность получить хороший урожай, прежде всего по крупяным 
культурам. Регион рассчитывает собрать около 5 миллионов тонн, 
что превысит рекорд прошлого года. Сейчас активно сеют озимые 
и убирают сахарную свеклу. Область намерена собрать порядка 5 мил-
лионов тонн сахарной свеклы и произвести порядка 500 тысяч тонн 
сахара. «Мы готовы снабжать другие регионы России и поучаствовать 
в поставках на экспорт», — заявил губернатор Михайлов под одобрение 
премьера. Также Курская область ведет переговоры о поставках муки 
во Вьетнам.Р
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин принял в Кремле главного раввина России 
Берла  Лазара и главу Федерации еврейских общин Алексан-
дра Бороду по случаю еврейского Нового года. Всем иудеям 
страны глава государства пожелал благополучия, счастья 
и удачи. А еврейское духовенство он поблагодарил за пози-
цию по отстаиванию исторической правды и роли России 
во Второй мировой войне. Российский лидер подчеркнул 
важность понимания последствий экстремизма и нацио-
налистических идей, которые выражаются в истреблении 
целых народов.

КСТАТИ

Владимир Путин поручил премьер-министру РФ Дмитрию Медведеву обеспе-

чить видеотрансляцию в режиме реального времени с избирательных площа-

док на выборах президента РФ в 2018 году. Транслироваться должен процесс го-

лосования и подсчета голосов избирателей на участках. То же касается и работы 

территориальных избирательных комиссий, говорится в поручении. На это 

должно быть выделено не менее 74,9 миллиона рублей в 2017 году и не менее 

2 миллиардов 727 тысяч рублей — в 2018-ом.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 сентября 2017
четверг №212 (7378)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Супермаркет у подъезда

Новые павильоны поя-
вятся по 23 адресам, 
один из них будет нахо-

диться в Зеленограде у корпуса 
921, другой - на юго-востоке сто-
лицы по адресу  Есенинский буль-
вар, вл. 6-8. В том, что на разви-
тии малого предпринимательст-
ва их открытие скажется положи-
тельно, уверен и глава комитета 
по вопросам развития оптовой и 
розничной торговли, обществен-
ного питания и бытовых услуг 
торгово-промышленной палаты 
Москвы Михаил Мандалян. Воз-
растет конкуренция, а это всегда 
идет на пользу конечным покупа-
телям. «Ни в одной стране мира 
невозможно спланировать, как 
будет развиваться та или иная 

форма торговли, поэтому подоб-
ные эксперименты необходимы 
городу, чтобы изучить и наверня-
ка понять потребности людей», — 
говорит он.

При этом предприниматели, 
которые собираются вести биз-

нес в павильоне, должны быть го-
товы к определенным трудно-
стям. Им нужно правильно вы-
брать свой ассортимент, график 
работы и расположение — это 
определит эффективность торго-
вой точки, уверена преподава-

тель кафедры маркетинга Инсти-
тута отраслевого менеджмента 
РАНХиГС Юлия Сяглова. 

Установка новых торговых па-
вильонов — это, по сути, продол-
жение реформы сегмента неста-
ционарной торговли в Москве. 
Началась она, напомню, еще в 
2015 году — тогда в городе начали 
сносить старые разномастные 
киоски, а взамен устанавливали 
новые, выполненные по единым 
эскизам Москомархитектуры. 
Сегодня в городе уже более 9 ты-
сяч новых киосков, в которых 
торгуют мороженым, цветами, 
печатной продукцией, хлебобу-
лочными изделиями и многим 
другим. Но заменить собой про-
дуктовые магазины они не могут. 

ИНИЦИАТИВА Минэнерго
предложило ввести
минимальную гарантию
на светодиоды

Импорт подсветят 
изнутри

Александра Воздвиженская

ПРИ ПОСТЕПЕННОМ отказе 
от ламп накаливания потребите-
ли должны получить возмож-
ность купить энергоэффектив-
ные светодиодные лампы, кото-
рые в обязательном, а не добро-
вольном порядке пройдут серти-
фикацию и будут иметь мини-
мальный гарантийный срок. С та-

кой инициативой выступил зам-
министра энергетики Антон 
Инюцын. По его словам, ведомст-
во не собирается вводить новые 
ограничения на использование 
ламп накаливания в этом или сле-
дующем году, так как отрасль 
пока к этому не готова. 

Запрет на продажу и производ-
ство ламп накаливания мощно-
стью выше 100 Вт введен 
в 2015 году. В начале сентября ми-
нэнерго предложило вывести из 
оборота лампы мощностью выше 
50 Вт. Основные аргументы — све-
тодиоды стали качественнее, вы-
рос их КПД и срок службы, стои-
мость с 2010 года упала в восемь 
раз (в среднем до 120 рублей).

Закон об энергосбережении 
и повышении энергоэффективно-
сти предусматривал возмож-
ность ввести запрет на оборот 
ламп накаливания мощностью 
выше 75 Вт с 2013 года, выше 
25 Вт — с 2014 года, однако от этих 
мер отказались, напомнил Антон 
Инюцын, так как светодиоды на 
тот момент не были доступны 
большей части населения. С паде-
нием цен выросла потенциальная 
выгода от повсеместного отказа 
от ламп 50 Вт и выше: так, по под-

счетам минэнерго, если каждый 
месяц заменять по одной лампе 
накаливания светодиодом, то за 
два года выгода для домохозяйст-
ва превысит шесть тысяч рублей. 
Экономия будет заметна уже че-
рез полгода.

Сейчас в домохозяйствах толь-
ко 5 процентов потребляемой 
приборами освещения электроэ-
нергии расходуется собственно 
на свет, остальное уходит на те-
пло. Светодиоды в 10—15 раз эф-
фективнее. Потенциал энергосбе-
режения в сфере освещения Иню-
цын оценивает примерно 
в 40 процентов, или 200 миллиар-
дов рублей, из которых переход 
с ламп накаливания на светодио-
ды позволит сэкономить мини-
мум 70 миллиардов.

Отказ от ламп накаливания 
уже произошел или реализуется 
примерно в 100 странах, в том чи-
сле в странах — экспортерах энер-
горесурсов. Например, в 2012—
2014 годах их полностью вывел из 
оборота Казахстан.

Перед тем как вводить запрет 
на лампы накаливания, надо пе-
реоборудовать заводы, считает 
гендиректор Ассоциации произ-
водителей светодиодов и систем 
на их основе (АПСС) Евгений До-
лин. Объем отечественного рынка 
светотехники он оценивает в сто 
миллиардов рублей (за исключе-
нием рекламных носителей), из 
которых примерно половина — 
это лампы с цоколем. Доля рос-
сийского производства — около 
75 процентов.

Со светодиодами ситуация 
иная: продажи светодиодов на 
российском рынке в прошлом 
году составили 190 миллионов 
штук, собственное производст-
во — только полмиллиона. При 
этом основной проблемой импор-
та Евгений Долин называет низ-
кое качество, в связи с чем под-
держивает идею ввести сертифи-
кацию. Томский электролампо-
вый завод подсчитал, что для за-
мены оборудования и полного пе-
рехода на выпуск светодиодных 
ламп ему потребуется пять лет 
и 300 миллионов рублей. Чтобы 
заместить весь импорт светодио-
дов, необходимо три-четыре по-
добных завода, оценивает Долин. 

Выборы ЦИК подвел итоги избирательной кампании-2017

Кандидатский 
максимум

Галина Мисливская

В
ыборы в единый день 
голосования 10 сентя-
бря  проводились  в 
условиях серьезно из-
менившейся избира-

тельной системы. Законодатель-
ные новации, впервые применен-
ные на региональных выборах в 
этом году, показали свою эффек-
тивность. К такому выводу при-
шел ЦИК после анализа данных 
из 82 субъектов Федерации, пре-
жде всего из тех 20, где прошло 
голосование за губернаторов и 
депутатов законодательных со-
браний.

Нынешняя кампания постави-
ла рекорд по числу зарегистри-
рованных кандидатов, отметила 
в своем докладе глава Центриз-
биркома Элла Памфилова. Из 96 
тысяч кандидатов по всей стране 
зарегистрированы были более 88 
тысяч, что составило почти 92% 
от общего количества. Из 105 
претендентов на губернаторские 
посты были зарегистрированы 
75 человек, 28 либо не дошли до 
избиркомов с пакетом докумен-
тов, либо представили заведомо 
недостаточное число подписей в 
свою поддержку, либо сами отка-
зались от дальнейшей борьбы. 
Лишь двоим было отказано по 

причине невыполнения требова-
ний муниципального фильтра. 

«Можно сделать вывод о том, 
что избирательные комиссии от-
казывали в регистрации только в 
самых крайних случаях», — счита-
ет Памфилова.

Тем не менее претензии к му-
ниципальному фильтру оста-
лись. В нынешнем своем виде эта 
процедура привела к тому, что «в 
избирательные бюллетени не 
были включены ряд уважаемых 
кандидатов, которые могли бы 
составить реальную конкурен-
цию на выборах», считает глава 
ЦИК. Комиссия намерена обсу-
дить проблему на «круглом сто-
ле» 28 сентября и передать мате-
риалы «в рабочую группу в адми-
нистрации президента, которая 
была создана по поручению пре-
зидента в связи с доработкой 
ныне действующего выборного 
законодательства».

Региональные выборы в этот 
раз впервые прошли без открепи-
тельных удостоверений и досроч-
ного голосования, «применение 
которых критиковалось всеми 
политическими партиями», на-
помнила Памфилова. Были опасе-
ния, что возможности для зло-
употреблений останутся и при 
новой процедуре перемещения 
избирателей из одного списка в 
другой, но, как показала практи-
ка, ничего подобного не случи-
лось, особенно в том случае, если 
избиратель оформляет заявление 
со специальной маркой за пять и 
менее дней до голосования. Таких 
марок, по данным ЦИК, было на-
печатано порядка 400 тысяч, но 
выдано лишь 20 тысяч. На поря-
док больше граждан предпочли 
заранее подать заявления в 
участковую комиссию по месту 
фактического пребывания. Лиде-
ром по количеству перемещен-

ных избирателей стал Пермский 
край (51 тысяча заявлений, из 
них с марками — 1,9 тысячи). 
«Чем лучше проводится инфор-
мационная кампания в регионе, 
тем больше будет подано заявле-
ний в период от 45 до 5 дней и тем 
меньше тех, кто «проснется» в по-
следние дни», — подчеркнула 
Памфилова и призвала избирко-
мы обратить на это внимание, 
ведь точно такие же правила бу-
дут действовать на выборах пре-
зидента РФ в 2018 году, где коли-
чество голосующих по месту пре-
бывания будет гораздо больше — 
до 15 млн в масштабе страны.

Всего же по итогам 10 сентября 
в ЦИК поступило 2880 обраще-
ний, при этом почти тысяча каса-
лась проведения муниципальных 
выборов в Москве, 324 — в Москов-
ской области. По итогам проверки 
жалоб в семи регионах России — в 
Мордовии, Северной Осетии, Кра-
снодарском и Алтайском краях, 
Саратовской области, Бурятии и 
Дагестане — принято решение об 
отмене итогов голосования на 13 
участках. Памфилова не исключа-
ет, что их количество вырастет, 
когда заявители по другим участ-
кам пройдут все инстанции. 

У главы Центризбиркома есть пре-
тензии к муниципальному фильтру 
как процедуре.

Акцент

 Сегодня в городе уже более 
9 тысяч новых киосков, в кото-
рых торгуют мороженым, цве-
тами, печатной продукцией

Акцент

 Нынешняя кампания постави-
ла рекорд по числу зареги-
стрированных кандидатов

В России продано 
190 миллионов
светодиодов,
из них только пол-
миллиона — отече-
ственного произ-
водства

Деловой завтрак

Владимир Георгиевич Урин
генеральный директор Большого театра России
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Москвичам продуктовый павильон понравился — по сравнению с супермаркетами в нем не надо ходить между многочисленных полок в поисках моло-
ка и хлеба. 
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Квартира без алиби 

В настоящее время 
исковое заявление 
прокуратуры находит-

ся на рассмотрении в Куйбы-
шевском райсуде.

Между тем это уже не первый 
случай, когда правоохранители 
требуют конфисковать в пользу 
российской казны незаконно 
приобретенное имущество ом-
ских депутатов. Такие возмож-
ности предоставляет Закон о 
контроле за соответствием рас-
ходов лиц, замещающих госу-
дарственные должности. Если 
чиновник не сумеет доказать, 
что купил имущество на полу-
ченные законным путем средст-
ва, то прокурор может через суд 
потребовать обращения в доход 
государства того, что «нажито 
непосильным трудом». 

Так, этим летом Кировский 
райсуд Омска взыскал в пользу 
государства половину доли не-
жилого помещения, принадле-
жащего супруге депутата Горсо-
вета Евгения Сметанина.  

Вот что заявил корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Генеральной проку-
ратуры Александр Куренной:

 — Органы прокуратуры на 
постоянной основе осуществля-
ют надзор за соблюдением ан-
тикоррупционного законода-
тельства госслужащими, чинов-
никами, должностными лицами 
в госкорпорациях. За первый 
квартал 2017 года прокуроры 
выявили 34,8 тысячи наруше-
ний, связанных с представлени-
ем недостоверных или непол-
ных сведений о доходах и иму-
ществе. Руководителям государ-
ственных, муниципальных ор-
ганов внесено 6,4 тысячи  пред-
ставлений. 7,2 тысячи лиц при-
влечены к дисциплинарной от-
ветственности. 

По словам представителя 
надзорного ведомства, за все 
время контроля прокуратуры за 
расходами чиновников выявле-
но свыше 14 тысяч нарушений 
закона, принесено 5,5 тысячи 
протестов, к дисциплинарной 
ответственности привлечено 
более 2 тысяч чиновников.

Всего за последние три с по-
ловиной года прокурорами ини-
циировано более 800 процедур 
контроля за расходами, предъ-
явлено 58 исковых заявлений об 
обращении в доход государства 

имущества, по которым чинов-
ники не смогли представить све-
дения, на какие средства оно ку-
плено. Стоимость такого иму-
щества составила 2,5 млрд руб. 
Судами удовлетворено 33 иска 
на совокупную стоимость иму-
щества более 2,2 млрд рублей. 
Это машины, земельные участ-
ки, жилые и нежилые помеще-
ния. 

За прошлый год по инициа-
тиве прокуроров в связи с утра-
той доверия уволено 383 чело-
века. В первом полугодии этого 
года уже почти столько же. Две 
трети граждан, уволенных в свя-
зи с утратой доверия по инициа-
тиве прокуратуры, занимали 
муниципальные должности и 
должности муниципальной 
службы. 9 процентов — чиновни-
ки федеральной госслужбы. 70 
процентов  нарушений были 
связаны с представлением недо-
стоверных или неполных сведе-
ний о доходах и имуществе. 

Многие нечистые на руку чи-
новники стараются вывести 
имущество подальше. Алек-
сандр Куренной рассказывает, 
что Генпрокуратура с помощью 
зарубежных коллег ведет посто-
янную работу по возврату неза-
конно выведенных чиновника-
ми капиталов. В мае этого года 
парижский суд удовлетворил 
наше ходатайство о наложении 
ареста на недвижимость, при-
надлежащую Жанне Булах — 
бывшей супруге экс-министра 
финансов Московской области 
Кузнецова, участвовавшей  в 
его коррупционных схемах. Это 
вилла в Сен-Тропе, 2 отеля в 
Куршевеле, огромная квартира 
в Париже. 

— С 2015 года по нашим за-
просам у Булах также арестова-
но имущество и в Швейцарии на 
сумму свыше 10 млн швейцар-
ских франков. Всего по состоя-
нию на первое полугодие 2017 
года органами прокуратуры за-
блокированы нелегальные де-
нежные средства и приобретен-
ное на них имущество за рубе-
жом на сумму почти 1 млрд 
евро. 

Российских чиновников 
пересадили на такси — 
подробнее об эксперименте 
на сайте
rg.ru/art/1451954
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Пряник
от налоговой

Рассматривается также возможность подклю-
чения к эксперименту Калининградской обла-
сти, Новгородской области и Дальнего Востока. 

Систему опробируют в аэропортах и морских портах, 
где больше всего иностранцев.

Оформить налоговый вычет можно будет не по всем 
покупкам. Так, из подакцизных товаров «скидка», как 
предполагается, будет положена только для алкоголя. 
Кроме того, правительство будет вправе определить пере-
чень и других товаров, для которых tax free не действует.

Согласно законопроекту, право возврата НДС полу-
чат граждане иностранных государств, не входящих в Ев-
разийский экономический союз. Магазины, которые 
станут участниками новой системы, будут особым обра-
зом маркироваться, пояснил первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» Виктор Пинский. По словам 
депутата, к этим предприятиям, кроме того, будет при-
меняться льгота — тоже по НДС.

Итак, в магазине 
с табличкой tax free 
покупатель должен 
будет попросить чек 
на выплату налога (с 
указанием его сум-
мы). Такой чек мага-
зин выдаст при про-
даже кому-либо в те-
чение одного дня то-
варов на сумму не 
менее 10 тысяч руб-
лей. Затем на полу-
ченном документе 
должна будет поста-
вить отметку таможня — как правило, это случится в аэро-
порту при вылете. И, конечно, для получения вычета ну-
жен будет паспорт с отметкой о пересечении границы РФ.

Обратиться за возвратом налога покупатель сможет 
в течение одного года с момента покупки. При этом вы-
везти товар за рубеж он должен в течение трех месяцев 
со дня приобретения. Самый удобный способ вернуть 
деньги — переводом на банковскую карту покупателя. 
По задумке Минфина, возмещение можно будет полу-
чить двумя способами. Первый —через оператора, кото-
рый возьмет на себя взаимодействие с магазином и пере-
числение иностранному гражданину суммы уплаченных 
им налогов. И второй — напрямую через магазин, кото-
рый участвует в этой системе.

Механизм tax free предлагалось ввести с 1 октября 
этого года. Однако пришлось отложить новшество 
до 1 января следующего года. Замминистра финансов РФ 
Илья Трунин сообщил, что вступление в силу поправок 
задерживается из-за технической неготовности.

Минфин уже оценил дополнительные расходы феде-
рального бюджета в 150—200 миллионов рублей в год. 
Однако это будут не потерянные для государства деньги. 
Ведь компенсировать расходы удастся за счет увеличе-
ния туристического потока и роста объема розничного 
товарооборота. А это, в свою очередь, влечет за собой 
развитие инфраструктуры, создание рабочих мест и т.п.

В Госдуме надеются, что tax free станет «дополнитель-
ным пряником для туристов», а заодно улучшит репута-
цию страны в глазах иностранцев. Особенно важно вне-
дрить данную систему перед началом Чемпионата мира 
по футболу, подчеркнули народные избранники.

Узнайте на сайте: Как начисляется tax free 
и где получить возврат налога
rg.ru/art/1418326

Право возврата НДС 
получат граждане 
иностранных госу-
дарств, не входящих 
в Евразийский эко-
номический союз
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КОШЕЛЕК Банк России
запустил цикл лекций
о личных финансах

Почему денег 
не хватает всегда

Александра Воздвиженская

СЧИТАЕТЕ ли вы себя финансово грамотным? «Да» от-
вечают 70 процентов граждан, подсчитал Банк России. 
На деле уровень знаний намного ниже, и это становится 
ясно всего после нескольких конкретных вопросов о фи-
нансах. Поэтому ЦБ запустил открытые лекции в мо-
сковских библиотеках, которые посвятил финансовому 
просвещению. Цикл называется «Финансовая среда», он 
проходит каждую неделю и рассчитан на 16 месяцев. Рас-
писание доступно на сайте finsreda.com.

Только 20 процентов людей ведут хотя бы минималь-
ный учет доходов и расходов, но даже этого мало, чтобы 
свести концы с концами. Решение проблемы лежит в пси-
хологически некомфортной плоскости: нужно стараться 
жить исходя не из расходов, а из доходов, посоветовал на 
первой лекции слушателям Михаил Мамута, руководи-
тель Службы по защите прав потребителей и обеспече-
нию доступности финансовых услуг Банка России.

Такой подход упростит формирование «подушки без-
опасности», то есть позволит спокойнее копить непри-
косновенный запас. Сейчас это делает лишь каждый де-
сятый. Чем больше «запас», тем выше уверенность в за-
втрашнем дне, объяснил Михаил Мамута. По его словам, 
считается, что признак финансово грамотного населе-
ния — показатель на уровне 70 — 80 процентов. 

В помощь людям Банк России планирует в ближайшее 
время запустить приложение «Личный финансовый со-
ветник», через которое можно будет получить оператив-
ный компетентный совет от сотрудника ЦБ или прове-
ренного финансиста. 

Для просвещения в сфере личного бюджета и его пла-
нирования 23 сентября в Москве также пройдет первый 
Фестиваль финансовой грамотности. Площадками для 
лекций, семинаров и интерактивных обучающих игр 
станут «Умный город», «Мастерславль», «ТемоЦентр», 
Музей Москвы, вузы и школы. Выбрать, где удобнее поу-
частвовать в фестивале, можно на сайте finfest.moscow.
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ТРАНСПОРТ В обход Украины 
пустили регулярные
грузовые поезда

Прямо дольше

Татьяна Шадрина

ГРУЗОВЫЕ поезда на регулярной основе начали курси-
ровать на линии Журавка — Миллерово, сообщили в РЖД. 
Первые грузовые поезда, миновавшие участок времен-
ной эксплуатации, перевезли вагоны с зерном, железо-
рудным сырьем и строительными материалами. То есть 
теперь российские составы с различными товарами, зер-
ном, стройматериалами следуют в обход Украины. Как 
они идут, отражается на экранах мониторов ситуацион-
ных центров РЖД.

Пока эксплуатация новой железнодорожной линии 
Журавка — Миллерово в Воронежской и Ростовской об-
ластях продолжается в тестовом режиме. Службы эк-
сплуатации постоянно проверяют состояние пути после 
прохода поездов, работу автоматики и контактной сети.

Уже есть приказ Федерального агентства железнодо-
рожного транспорта (Росжелдора) о примыкании по-
строенных железнодорожных путей новой линии к пу-
тям общего пользования для открытия временной эк-
сплуатации. А именно по станциям Журавка (Воронеж-
ская область) и Боченково (Ростовская область). Тесто-
вая эксплуатация позволит проверить готовность желез-
нодорожной инфраструктуры, работу систем управле-
ния движением, а также подготовить локомотивные бри-
гады, которым предстоит водить здесь поезда.

Следующий шаг — получение приказа о присвоении 
«статуса» путей общего пользования для всего нового 
участка Журавка — Миллерово. Дата запуска движения 
по этой линии пассажирских поездов пока неизвестна. 
Как ранее говорил глава РЖД Олег Белозеров, это долж-
но произойти осенью. Вся необходимая инфраструктура 
для запуска пассажирских поездов к этому моменту бу-
дет готова, в том числе платформы и пешеходные мосты 
на станциях Журавка и Боченково, а также вокзал на 
станции Зайцевка.

РЕСУРСЫ Солнечная 
энергетика подтолкнет 
развитие электромобилей

Солнца луч

Елена Березина

РЫНОК одного только оборудования для возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ) к 2030 году может до-
стичь 500 миллиардов рублей, а рынок накопителей 
электрической энергии — 800 миллиардов рублей к 2035 
году. Такой прогноз дал «Российской газете» Василий 
Осьмаков, замминистра промышленности и торговли.

Только за последние две недели были открыты три но-
вые солнечные электростанции в Республике Алтай и Ас-
траханской области общей мощностью 40 МВт, началось 
активное строительство ветропарков. «К развитию воз-
обновляемой энергетики подключается все больше оте-
чественных машиностроительных, металлообрабатыва-
ющих и электротехнических предприятий. При этом с ка-
ждым годом возрастают требования к уровню локализа-
ции в России ключе-
вых сегментов обо-
рудования для ВИЭ. 
К 2019 году целевой 
показатель степени 
локализации в обла-
сти ветрогенерации 
и малых ГЭС соста-
вит 65 процентов, по 
солнечным электро-
станциям — 70 про-
центов», — отмечает 
Василий Осьмаков.

Лидером в области ВИЭ уже сегодня является солнеч-
ная энергетика. «У России большой потенциал развития 
возобновляемой энергетики. Он только в солнечной ге-
нерации может составить около 10 гигаватт к 2030 году, 
потому что у нас хорошие климатические условия и про-
изводственная база», — констатирует Антон Усачев, ди-
ректор Ассоциации предприятий солнечной энергетики.

Доля чистых источников энергии в энергобалансе 
России может достичь 12—15 процентов к 2050 году. С та-
ким прогнозом выступил на энергетическом форуме во 
французском Лионе Игорь Лобовский, глава ассоциации 
«Глобальная энергия». И он вполне реален. Сейчас по це-
левым показателям доля возобновляемой энергетики в 
энергобалансе страны к 2024 году должна составить не 
менее двух процентов. «В среднем это 2 гигаватт генера-
ции на основе энергии солнца и ветра, а также небольшой 
объем новой гидроэнергетики. Этот целевой показатель 
вполне достижим, — полагает Антон Усачев. — Сегодня в 
России очень активно реализуются инвестпроекты в об-
ласти солнечной энергетики, причем это направление 
развивается в двух аспектах — создание производств и 
строительство самой солнечной генерации».

Как сообщили «РГ» в минприроды, в 2015 году в Рос-
сии было введено 57 МВт новой мощности ВИЭ, в 2016 
году — 70 МВт. В 2017 году завершатся работы по объек-
там ВИЭ общей мощностью около 125 МВт. При этом 90 
МВт из них придется на солнечные станции, 35 МВт — на 
первый крупный в стране ветропарк.

Энергостратегия России предусматривает увеличе-
ние к 2035 году производства электроэнергии на основе 
безуглеродных источников энергии почти в 15 раз (с 2 до 
29 миллиардов кВт.ч). Это, безусловно, подтолкнет раз-
витие электромобильного автопрома, даже несмотря на 
то, что углеводороды останутся главным источником то-
плива для автомобилей минимум до середины XXI века. 
«Будет ли доминировать углеводородная составляющая 
в автомпроме России, зависит от того, насколько будет 
развита система энергонакопления, — считает Усачев. — 
Как только будет налажен коммерчески эффективный 
поток в отрасль накопителей электроэнергии, попросту 
аккумуляторов, это очень сильно ускорит развитие 
электромобильной промышленности».

ПРИОРИТЕТЫ Об экологическом машиностроении для зеленой экономики

Как не вылететь в трубу
Борис Федоров, академик РАЕН

С 
1 января 2019 года эконо-
мика страны переходит 
на наилучшие в природо-

охранном смысле и доступные 
технологии, и заканчивается 
время, отведенное промышлен-
ным предприятиям федераль-
ным законом № 219-ФЗ на их 
внедрение. Тем, кто не уложится 
в оставшийся год, будет пере-
считана плата за вредные вы-
бросы с повышающим коэффи-
циентом 100. А это очень боль-
шие деньги. Так что решившие 
сэкономить на модернизации 
рискуют потерять больше — вся 
такая «экономия» может выле-
теть в трубу вместе с неочищен-
ным дымом.

Почему закон столь строг и 
что стоит за термином «наилуч-
шие доступные технологии 
(НДТ)», попробуем разобраться 
подробнее.

В это воскресенье, 24 сентя-
бря, страна отметит День маши-
ностроителя. Машиностроение 
— это базисная отрасль промыш-
ленности, производящая стан-
ки, автомобили, комбайны, ра-
кеты и множество других ма-
шин, без которых немыслима 
наша жизнь. Нынешний празд-
ник особенный — он отмечается 
в Год экологии. Поэтому есть 
основания вспомнить о таких 
жизненно важных машинах и 
механизмах, которые предо-
твращают загрязнение окружа-
ющей среды, очищают выбросы 
в атмосферный воздух. Таких, 
как фильтры индустриальные 
газоочистительные, улавливаю-
щие ежегодно миллионы тонн 
вредных веществ, а также водоо-
чистные сооружения и оборудо-
вание по переработке промыш-
ленных и бытовых отходов — 
словом, вспомнить о машинах, 
стоящих на страже здоровья и 
жизни граждан и являющихся 
главным элементом, определя-
ющим соответствие производ-
ства критериям наилучшей до-
ступной технологии.

По букве закона НДТ — это 
технологии, определяемые на 
основе достижений науки и тех-
ники и наилучшего сочетания 
критериев достижения целей 
охраны окружающей среды при 
условии наличия технической 

возможности ее применения. 
Таким способом будет обеспе-
чена экологическая безопа-
сность промышленного произ-
водства, чтобы сделать нашу 
экономику по-настоящему зеле-
ной.

Экологическая безопасность 
является составной частью на-
циональной безопасности стра-
ны. Так записано в Стратегии 
экологической безопасности 
РФ, утвержденной Указом пре-
зидента России В. Путина от 19 
апреля 2017 г. Основной угро-
зой нашей безопасности на се-
годня является загрязнение 
окружающей среды, экономиче-
ский ущерб от которого достиг 
гигантских размеров и состав-
ляет 4 — 6 % ВВП. В реальных 
цифрах это 3 — 5 триллионов ру-
блей.

Выражаясь расхожей фра-
зой, дальше так жить нельзя. 
Должно произойти объедине-
ние промышленной и экологи-
ческой политики, что создаст 
синергетический эффект для 
отечественной экономики.  Та-
ким решением и является вне-
дрение наилучших доступных 
технологий. 

Это, безусловно, очень мас-
штабная задача по переходу от 
санитарно-гигиенического 
принципа управления качест-
вом окружающей среды, где 
основное правило — «загрязни-
тель платит», к технологическо-
му принципу –— «загрязнитель 
устанавливает очистные соору-
жения и соответствует наилуч-
шим доступным технологиям». 

В мире есть примеры успеш-
ных экоиндустриальных подхо-
дов. Например, Швеция даже за-
купает у других стран ежегодно 
800 тыс. тонн мусора и перера-
батывает его в электроэнергию. 
После того как в Европе ужесто-
чили требования к выбросам ди-
оксида серы с 2000 мг/м3 до 200 
мг/м3, появились и технологии, 
в которых дым поливается су-
спензией известняка и в резуль-
тате получается гипс, который 
идет на строительство дорог и 
сооружений. 

Современный мировой ры-
нок комплексного экологиче-
ского машиностроения по объе-
му составляет около триллиона 
долларов. Лидерами являются 

Германия, Франция, США и Япо-
ния. Доля России в мировом ба-
лансе выбросов в окружающую 
среду составляет около 5 %. Та-
ким образом, потенциальная 
емкость внутреннего рынка 
экологического машинострое-
ния может оцениваться пример-
но в 50 млрд долларов или 3 
триллиона рублей, что совпада-
ет с ежегодным ущербом от за-
грязнения окружающей среды.

В свое время в нашей стране 
была создана отрасль экологи-
ческого машиностроения по 
производству газоочистного 
оборудования, которая работа-
ет и поныне, но требует разви-
тия и поддержки. Ее становле-
ние началось в суровые военные 
годы. Даже в условиях крайнего 
напряжения разрушенного на-

родного хозяйства государство 
поставило вопрос контроля за 
сохранением воздушной среды. 
22 апреля 1944 г. вышел приказ 
№ 153 народного комиссара хи-
мической промышленности 
СССР «Об организации произ-
водства оборудования электро-
фильтров, необходимых для 
комплектации газоочиститель-
ных установок, трестом «Газоо-
чистка» на базе завода при стан-
ции Семибратово Ярославской 
области». Подписал приказ на-
рком М. Первухин. Уже в 1947 г. 
Семибратовский завод газоочи-
стительной аппаратуры под ру-
ководством директора А. Кости-
на начал производство систем 
экологической защиты для 
нужд народного хозяйства. 

Сформировалась мощная ор-
ганизационно-правовая и про-
мышленно-технологическая си-

стема отечественной газоочист-
ки, позволяющая вводить еже-
годно более 40 тыс. тонн газоо-
чистного оборудования. Семи-
братовский завод газоочисти-
тельной аппаратуры (ФИНГО) 
стал главным поставщиком для 
всех отраслей черной и цветной 
металлургии, электроэнергети-
ки и производства стройматери-
алов, установив для них полный 
парк газоочистного оборудова-
ния. 

Отечественному экологиче-
скому машиностроению оказа-
лось даже легче выходить на за-
рубежные рынки с более жест-
ким экологическим законода-
тельством, чем на внутреннем. В 
результате Экологический ма-
шиностроительный комплекс 
ФИНГО — Семибратовский за-

вод газоочистительной аппара-
туры — оснастил российским га-
зоочистным оборудованием в 
соответствии с мировой систе-
мой BAT (прототип НДТ) более 
половины крупнейших электро-
станций Финляндии. Высокая 
эффективность очистки россий-
ского газоочистного оборудова-
ния достигнута также на круп-
нейших электростанциях Шве-
ции, а также в Ирландии, Новой 
Зеландии, Чили, Египте, Вьетна-
ме и Китае и еще более чем в 50 
странах мира.

Сегодня создаются новые ин-
струменты поддержки отечест-
венного экологического маши-
ностроения. Возможности при-
менения таких стимулов очень 
широки — от зачета расходов на 
НДТ в счет платы за выбросы и 
субсидий на НИОКР до льготных 
кредитов и подписания Специ-
ального инвестиционного кон-
тракта (СПИК). Решением Меж-
ведомственного совета по пере-
ходу на принципы наилучших 
доступных технологий отмече-
но, что продукция ООО «ФИН-
ГО — комплекс» соответствует 
принципам наилучших доступ-
ных технологий, принято также 
решение о формировании сов-
местно с ЦЭПП инжиниринго-
вого центра экологического ма-
шиностроения на производст-
венной базе ФИНГО. Создан 
экологический машинострои-
тельный консорциум ЭМК.

В целях импортозамещения 
природоохранных технологий, 
соответствующих требованиям 
НДТ, между ведущей мировой 
компанией в области экологи-
ческого инжиниринга CNIM/
LAB (Франция) и Экологиче-
ским машиностроительным 
комплексом ФИНГО подписано 
соглашение о локализации про-
изводства сероулавливающих 
установок на производственной 
базе ФИНГО — Семибратовском 
заводе газоочистительных уста-
новок.

Важно, что возрождается це-
лая отрасль — отечественное 
экологическое машинострое-
ние, так необходимая для пере-
вода нашей экономики на наи-
лучшие доступные технологии и 
обеспечения конституционных 
прав наших граждан на благо-
приятную окружающую среду.

СИРИЯ

Взвод военной
полиции 
России попал
в окружение 
террористов

РАЗОРВАЛИ 
КОЛЬЦО

Иван Петров, Владимир Баршев

ТРОЕ российских военнослу-
жащих получили ранения при 
прорыве из окружения боеви-
ков в Сирии. 

Об этом сообщил на брифин-
ге начальник Главного опера-
тивного управления Генераль-
ного штаба ВС РФ генерал-пол-
ковник Сергей Рудской. По его 
словам, несмотря на договорен-
ности, подписанные 15 сентя-
бря в Астане, боевики «Джебхат 
ан-Нусры» — организация, за-
прещенная в РФ, — и примкнув-
шие к ним отряды, не желаю-
щие выполнять условия режима 
прекращения боевых действий, 
с восьми утра 19 сентября раз-
вернули широкомасштабное 
наступление на позиции прави-
тельственных войск севернее и 
северо-восточнее города Хама в 
зоне деэскалации «Идлиб».

Наступление осуществля-
лось при поддержке танков и 
боевых машин пехоты. Ему 
предшествовала мощная огне-
вая подготовка.

За день боевикам удалось 
вклиниться в оборону прави-
тельственных войск на глубину 
до 12 километров, на фронте — 
до 20 километров.

По имеющимся у Генштаба 
данным, наступление иниции-
ровано американскими спец-
службами, чтобы остановить 
успешно развивающееся про-
движение правительственных 
войск к востоку от Дейр-эз-Зора.

При этом, как сообщает Руд-
ской, главной целью боевиков 
была попытка захвата подра-
зделения российской военной 
полиции, выполнявшего задачи 
на наблюдательном пункте, 
развернутом в этом районе в 
качестве сил контроля сил де-
эскалации.

Взвод военной полиции в ко-
личестве 29 человек оказался 
блокированным. Он несколько 
часов отражал атаки противни-
ка плечом к плечу с племенем 
Муали, которое подписало со-
глашение о присоединении к 
режиму прекращения боевых 
действий.

Командующим российской 
группировкой войск в Сирии 
генерал-полковником Сергеем 
Суровикиным была сформиро-
вана группа деблокирования. В 
нее вошли военнослужащие, 
выходцы из Северного Кавказа 
и сирийского спецназа. Отряд 
возглавил заместитель началь-
ника российского центра по 
примирению враждующих сто-
рон генерал-майор Виктор Шу-
ляк.

По террористам наносились 
удары авиацией. Действие от-
ряда постоянно поддержива-
лось парой штурмовиков Су-
25, которые наносили удары по 
боевикам с предельно малых 
высот. 

В результате кольцо окруже-
ния было прорвано. Подразде-
ления Вооруженных сил России 
с боями, но без потерь вышли в 
район расположения прави-
тельственных войск. В ходе опе-
рации получили ранения трое 
военнослужащих. 

Все участники этой уникаль-
ной операции представлены к 
государственным наградам.

В целом предпринятыми рос-
сийским командованием сов-
местно с генеральным штабом 
Сирии мерами наступление 
террористов было остановлено 
и им нанесен существенный 
ущерб.

За сутки ударами авиации и 
огнем артиллерии нанесено по-
ражение 187 объектам, уничто-
жено около 850 террористов, 
11 танков, 4 БМП, 46 пикапов, 5 
минометов, 20 грузовых авто-
мобилей 38 складов вооруже-
ния.

Используя результаты огне-
вого поражения, подразделения 
5-го десантно-штурмового кор-
пуса при поддержке россий-
ской авиации перешли в контр-
наступление и в настоящее вре-
мя практически полностью вос-
становили утраченное положе-
ние. Операция по уничтожению 
террористов будет продолжена.

Жилье Застройщики зафиксировали рост стоимости недвижимости

Метр растет в высоту

Ирина Жандарова 

Ц
ена квадратного метра за 
последние месяцы пош-
ла в рост, сообщили за-
стройщики в ходе VI Рос-
сийского инвестицион-

но-строительного форума. В сред-
нем с начала года средневзвешен-
ный метр жилья прибавил пример-
но 1,7 тысячи рублей и в июне со-
ставил 64,4 тысячи. Эта цифра уже 
ближе к докризисной — в январе 
2016 года метр стоил 67,8 тысячи. 

Причины — растущий спрос на 
ипотеку под влиянием снижения 
ставок на нее, а также снижение 
темпов ввода жилья, что создает 
определенный дефицит на рынке.

По состоянию на 1 августа в 
России выдано свыше 507 тысяч 
ипотечных кредитов, сообщил 
министр строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва Михаил Мень. При этом ввод 

жилья по итогам 2017 года сни-
зится. Последние три года сдава-
лось более 80 миллионов ква-
дратных метров, в этом сдадут от 
74 до 76 миллионов.

Но при этом период макси-

мального спада объемов ввода 
жилья уже пройден. Если в январе 
падение по многоквартирным до-
мам составляло более 30 процен-
тов, а по индивидуальному строи-
тельству — больше 24 процентов, 
то по итогам семи месяцев оно за-
медлилось, соответственно до 6,9 
и 14,7 процента. Уже сейчас объ-
ем ввода индустриального жилья 
в 2018 году оценивается на уров-
не не ниже 50 миллионов «ква-
дратов», отметил Михаил Мень. 
По итогам текущего года на инду-
стриальное домостроение при-
дется около 60 процентов рынка.

Также с марта прекратилось 
шедшее на протяжении кризиса 
сокращение средней площади 

новых квартир — показатель ста-
билизировался на 49,3 метра, со-
общил президент ассоциации 
«Национальное объединение за-
стройщиков жилья» Леонид Ка-
зинец. Текущие условия для по-
купки недвижимости он назвал 
идеальными: ставки по кредитам 
на минимуме, а цены еще сильно 
не выросли. 

Растущий спрос на ипотеку может 
стать причиной подорожания 
 строящегося жилья.

Акцент

 С марта прекратилось 
 сокращение площади новых 
квартир — показатель стаби-
лизировался на 49 метрах

Взвод военной 
полиции несколько 
часов отражал 
атаки противника 
плечом к плечу 
с племенем Муали

Рынок накопителей 
электроэнергии 
достигнет 800 
 миллиардов рублей 
к 2035 году

Пока развитие электромобилей больше тормозит не отсутст-
вие розеток для подзарядки, а нехватка аккумуляторов.

Борис Федоров: Должно произойти 
объединение промышленной 
и экологической политики, дающее 
синергетический эффект для 
 отечественной экономики.

Акцент

 Основной угрозой безопасно-
сти на сегодня является 
загрязнение окружающей 
среды, экономический ущерб 
от которого достиг  
3 — 5 триллионов рублей

Читайте также: Верховный 
суд разъяснил права 
собственников долей 
в одной квартире
rg.ru/art/1451425
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O, «Бин». 
В поле не воин 

В общей сложности по 
самым оптимистичным 
оценкам на санацию 

Бинбанка может потребоваться 
от 100 — 150 миллиардов рублей, 
оценивает эксперт Аналитиче-
ского центра при правительстве 
Даниил Наметкин. По итогам 
первого полугодия санируемый 
Рост Банк отчитался об отрица-
тельном капитале в размере 62,7 
миллиарда рублей, при этом кре-
дитный портфель Бинбанка со-
ставляет 130,3 миллиарда, из ко-
торых 20,5 миллиарда просро-
ченные. «Если предположить 
100-процентное резервирование 
по просроченным кредитам и ча-
стичное дорезервирование при 
переоценке рисков по осталь-
ным, то может потребоваться 
еще не менее 30 — 40 миллиар-
дов», — говорит Наметкин. Кроме 
того необходимо увеличить уро-
вень достаточности капитала до 
8 процентов, что потребует еще 
дополнительных средств. По со-
стоянию на 1 сентября капитал 
Бинбанка составлял всего 94 
миллиарда рублей, который, ве-
роятно,  будет существенно 
уменьшен из-за начисления ре-
зервов с последующей эмиссией 
акций банка в пользу Банка Рос-
сии для повышения показателей 
достаточности капитала. 

Если в Бинбанке не будет вве-
ден мораторий на удовлетворе-
ние требований кредиторов, то 
краткосрочных рисков для бан-
ковского сектора ситуация с бан-
ком не создаст, считает старший 
директор Аналитического кре-
дитного рейтингового агентства 
(АКРА) Кирилл Лукашук. «Но 
долгосрочные риски после исто-
рии с «Открытием» и Бинбанком 
растут, — продолжает эксперт. — 
Они связаны с неопределенно-
стью вокруг выхода ЦБ из их ак-
тивов, поскольку этот выход на-
прямую связан с хорошей ситуа-
цией в экономике и заинтересо-
ванностью инвесторов». Пробле-
ма «выхода» (продажи банков) 
наверняка растягивается на не-
сколько лет, считает Лукашук.

По завершении финансового 
оздоровления через Фонд консо-
лидации собственники могут 
претендовать максимум на 25 
процентов акций, если же после 
переоценки капитала он окажет-
ся отрицательным, они полно-
стью потеряют контроль над бан-
ком. Единственным владельцем в 
таком случае останется Банк Рос-
сии. Для него главная трудность 
заключается не в самом спасении 
Бинбанка (ресурсы ЦБ практиче-
ски не ограничены), а в поиске 
покупателей: размер Бинбанка и 
нежелание Банка России усили-
вать долю государства в банков-
ской системе предполагают, что 
инвесторов должно быть не-
сколько.

Дальнейшая ситуация на бан-
ковском рынке зависит от воз-
можностей собственников дру-
гих крупных частных банков ре-
шать свои проблемы самостоя-
тельно, продолжает Кирилл Лу-
кашук. «В случае с «Открытием» 
и Бинбанком ЦБ по сути делает 
их работу, то есть докапитализи-
рует банки», — отмечает он. 

У «Открытия» и Бинбанка уже 
много схожего: у обоих пробле-
мы возникли в результате слиш-
ком быстрого «неорганическо-
го» роста и покупки активов не-
высокого качества, обоих подве-
ли взятые ими на санацию другие 
банки. Есть и другие банки с по-
хожими проблемами, и ЦБ может 
помочь их владельцам выйти из 
бизнеса достойно.

Бинбанк между тем заверил 
вкладчиков, что им нечего волно-
ваться и рекомендовал не сни-
мать вклады досрочно, чтобы не 
терять начисленные проценты. 
Время работы всех отделений 
банка до пятницы включительно 
продлено на два часа, также банк 
привлек дополнительных сотруд-
ников в контакт-центр и офисы 
по всей России.

СУД Ростовские присяжные
вынесли обвинительный 
вердикт «банде амазонок» 

Виновны все

Николай Грищенко, «Российская газета», Ростов-на-Дону

В РОСТОВСКОМ областном суде присяжные вынесли 
вердикт по уголовному делу так называемых «амазо-
нок», которые более десяти лет орудовали в Калмыкии, 
на Дону и Ставрополье. Они признаны виновными в со-
вершенных преступлениях.

Жителей Ставропольского края и Ростовской обла-
сти — Инессу и Викторию Тарвердиевых, Сергея и Анас-
тасию Синельник обвиняют в 30 убийствах, а также со-
здании банды, разбоях, хищении и незаконном обороте 
оружия. По версии следствия, жители Ставрополья Ро-
ман Подкопаев и Инесса Тарвердиева в 2007 году созда-
ли банду. В состав преступной группировки входили чле-
ны семьи, бывший сотрудник ГИБДД Сергей Синельник 
и его жена. Именно с помощью «оборотня в погонах» 
банде, по мнению следователей, удавалось совершать 
безнаказанные преступления.

Среди деяний, в совершении которых обвиняют Инес-
су Тарвердиеву и ее соучастников, — жестокое убийство 
семьи нижегородского спецназовца Дмитрия Чудакова, 
его супруги и двоих малолетних детей в 2009 году. Рядом 
с кровавым местом преступления на трассе «Дон» следо-
ватели нашли клинок с надписью: «Моей любимой ама-
зонке», которым орудовала лидер банды. С этой надписи 
группа и получила свое прозвище.

Взять подсудимых удалось 8 сентября 2013 года. На-
ряд вневедомственной охраны заметил в лесополосе 
около города Аксай подозрительный фургон. Когда поли-
цейские приблизились для проверки документов, банди-
ты открыли по ним огонь. Один из полицейских — Иван 
Шаховой — погиб на месте, но его напарник Алексей Ла-
года, несмотря на ранение, вступил в бой. Он же и вызвал 
подкрепление.

ПРОЦЕСС Экс-губернатор 
Белых просит в свидетели 
генерала 

Болен, но в суде

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Пресненский районный суд Москвы продолжил 
допрос бывшего губернатора Кировской области Ники-
ты Белых. Напомним, его судят по коррупционной ста-
тье, так как он обвиняется в получении крупной взятки в 
600 тысяч евро.

Подсудимый в очередной раз заявил о своей невинов-
ности и считает себя жертвой оговора. Он готов, по его 
словам, «продолжать доказывать свою невиновность». 
Но пока присутствующие слышат только риторику экс-
чиновника.

Его адвокат Андрей Грохотов заявил, что защита про-
сит руководство СИЗО «Лефортово» срочно госпитали-
зировать Белых. Как сказано в ходатайстве, «в связи с 
резким ухудшением состояния здоровья подзащитного 
его необходимо на-
править на стацио-
нарное лечение». Но 
это ходатайство 
пока не рассмотре-
но.

Между тем Мос-
горсуд признал за-
конным продление 
до следующего года 
содержание Никиты 
Белых в следствен-
ном изоляторе. Бе-
лых остается под 
арестом до 4 февра-
ля 2018 года. Как сообщалось, суд подтвердил закон-
ность продления ареста фигуранта без его участия, так 
как экс-губернатор снова почувствовал себя плохо.

Адвокат также вчера сообщил, что защита экс-губер-
натора Белых просит о допросе в суде в качестве свидете-
ля защиты генерала Олега Феоктистова. Он является 
бывшим сотрудником ФСБ. В бытность сотрудником 
спецслужбы он, по словам Грохотова, руководил всеми 
оперативно-розыскными мероприятиями по делу Белых. 
Адвокат заявил, что на всех документах стоит его под-
пись.  По утверждению адвоката, именно этот генерал да-
вал указание на операцию в ресторане на Новом Арбате, 
где Белых был задержан с поличным. 

По его словам, предприниматель Юрий Судгаймер, 
передавая Белых взятку, был оснащен звукозаписываю-
щим устройством.

По версии следствия, Белых получил в мае 2012 года 
200 тысяч евро. По данным следствия, первую взятку 
ему передал предприниматель Альберт Ларицкий, кото-
рому в тот период принадлежали две компании. 

В 2013 году собственником этих компаний стал Юрий 
Судгаймер. После нескольких  внутренних проверок ему 
стало понятно, что фирмы не в полной мере исполняли 
условия приоритетных инвестпроектов. А это грозило 
расторжением договоров аренды лесных участков пра-
вительством Кировской области. 

Следствие считает, что Белых обещал Судгаймеру со-
действие в том, что правительство региона закроет глаза 
на эти факты, а фирмы смогут продолжить хозяйствен-
ную деятельность. 

За это, по данным следствия,  в течение 2014-—2016 
годов двумя частями Белых получил от предпринимате-
ля через посредника взятку на сумму 400 тысяч евро.

ОБЩЕСТВО Почему организованному отдыху 
турист предпочитает дикий

Портрет неодикаря  
Владимир Емельяненко 

О
тпускник-2017 глазами 
ВЦИОМ — это неодикарь, 
предпочитающий дачно-

домашний или лично организо-
ванный тур по России. Он манев-
рирует соотношением цены и ка-
чества услуг, но бессилен перед 
нехваткой денег и погодой.  

Уходящее лето к портрету от-
пускника дорисовал два штриха. 
По данным ВЦИОМ, турист пред-
почитает организованному отды-
ху дикий (67%), но не в частном 
секторе, а в отеле, выбранном без 
посредников. И впервые 22% про-
тив обычных 2% отдыхающих об-
винили в плохом отдыхе… погоду. 
В остальном динамика перемен 
мала: 41% отдыхали дома или на 
даче, 31% не ходили в отпуск (в 
2016 году — 45%) и 31% смогли 
себе позволить путешествия. При 
этом лишь 11% (1% — Прибалти-
ка, 3% — СНГ , 7% — дальнее зару-
бежье) побывали за границей, а 
89% путешествовали по России.   

— Тренд не просто путешество-
вать по России, — говорит генди-

ректор ВЦИОМ Валерий Федо-
ров, — а путешествовать самосто-
ятельно. Но главный стимул авто-
номности туриста кроется в цене 
вопроса.Тут у страха оказались 
глаза велики. По ожиданиям рост 
цен на турсезон мог составить до 
18%, а по факту — 4%. Эти ожида-
ния негативно сказались на Кры-
ме, куда поехали  4% (в 2015-м — 
6%), и на Краснодарском крае — 
11% (в 2015-м — 18%). 

Умение туриста считать день-
ги контурами очерчивают два по-
зитивных тренда. От первого — 
растущего умения распознавать 
соотношение цены и качества — 
пострадали Крым и Сочи. Крым 
не смог продать бюджетный от-
дых по элитным ценам. А Сочи, 
подняв сервис до евростандарта, 
не смог убедить платить дороже, 
чем в ЕС.  От второго тренда —  
умения неодикаря автономно от 
туриндустрии бронировать отели 
и трансфер — выиграли некурор-
тные места - Казань, Петербург, 
Астрахань, Кострома , Волгоград 
и азовское побережье — Ейск, 
Азов и Таганрог. 

В связи с новым спросом на  
некурортный туризм и «дикое» 
его наполнение, появилось, как 
говорят социологи, чувство де-
привации. Попросту — недоволь-
ства. Статистика ВЦИОМ удивля-
ет — 29% поехали не туда, куда хо-
тели, 23% — дорого. 22% — плохая 
погода не дала отдохнуть. 

— В цифрах нет негатива, — 
комментирует Валерий Федоров, 
— дело в том, что совпадение ожи-
даний от отдыха с реальностью 
для большей части россиян это 
некоторая новая реальность. По 
статистике, 48% вообще не стро-
ят планов на отпуск. 19% прини-
мают решение об отдыхе стихий-
но, и лишь 32% планируют его за-
ранее.  

По итогам лета отдохнули две 
трети опрошенных (в 2016 году — 
половина). При этом, те, кто путе-
шествовал, из-за растущего бюд-
жета на отдых предпочли «неоди-
каризм». Что образ отдыха буду-
щего для туроператоров делает 
неясным, а отельеров заставляет  
приспосабливаться под новые за-
просы «неодикарей».   

КРИЗИС

Украинские 
врачи не хотят 
реформы 
медицины

РАДА 
НАПРАВИТ 
В МОРГ

Павел Дульман

ВЧЕРА у здания Верховной рады 
собрался митинг врачей, проте-
стующих против медицинской 
реформы, усугубляющей и без 
того ужасающую ситуацию в 
украинском здравоохранении. 
Он, по оценкам полиции, оказал-
ся куда более многочисленным — 
до 5 тысяч человек, — чем иные 
политические  шоу.

Врачи требуют отменить 
уравнительный принцип зарпла-
ты, введенный ранее правитель-
ством, по которому квалифици-
рованный врач и санитарка по-
лучают «повышенную», но оди-
наковую зарплату — 3200 гривен 
(123 доллара). Это уже привело к 
сокращению медперсонала в го-
сударственных клиниках, места-
ми принудительному — главвра-
чам пришлось увольнять «лиш-
них» специалистов ради сохра-
нения фонда заработной платы.

Более эмоционально о болях 
коллег высказалась в своем «Фей-
сбуке» депутат Рады и глава про-
фильного комитета Ольга Бого-
молец, в свое время бывшая 
«главным медиком евромайда-
на». «Медики просят обеспечить 
больницы жизненно важными ме-
дикаментами и обычными боль-
ничными листами...Просят пре-
доставить вакцины в детских по-
ликлиниках... Просят не уничто-
жать скорую помощь и не превра-
щать ее в «медицинское такси» с 
парамедиками вместо врача! 
Просят поднять уровень зарпла-
ты, чтобы не ожидать подачку от 
пациентов, и чтобы на эту зарпла-
ту хотелось не повеситься, а улы-
баться и лечить людей,» — написа-
ла Богомолец, явно не ожидав-
шая, что «революция достоинст-
ва» так отразится на украинском 
здравоохранении. Главная же 
претензия к реформе, отстаивае-
мой гражданкой США Супрун — 
перевод медицины на рельсы са-
моокупаемости, при которой ма-
лообеспеченные граждане вооб-
ще будут лишены возможности 
лечиться. Бесплатными Супрун 
предлагает оставить только ско-
рую, первичную и паллиативную 
помощь, узкий список лекарств. 
Все остальное должно стать плат-
ным. Неадекватной заменой от-
каза от бесплатной медицины 
должен стать институт семейных 
врачей — тоже платных. Реформа, 
по логике правительства, должна 
сэкономить госбюджет. «И сокра-
тить население», — как грустно 
шутили врачи, участвовавшие в 
митинге у Рады. 

Впервые Лабораторию глубоководных роботов открыли в Петербурге

Уходим под лед
и ложимся на дно
Александр Емельяненков

В 
Петербурге, на базе Цен-
трального конструктор-
ского бюро морской 
техники «Рубин», от-
крыли новую лаборато-

рию Фонда перспективных иссле-
дований. В ней займутся создани-
ем роботизированных комплек-
сов для работы подо льдами Арк-
тики и в других районах Мирового 
океана.

Первую информацию об этом, 
распространенную от имени 
ФПИ, корреспонденту «Россий-
ской газеты» вчера официально 
подтвердили в ЦКБ «Рубин». А 
главный конструктор этого бюро 
Евгений Торопов накануне зая-
вил, что первый действующий 
образец роботизированного 
комплекса для подводного буре-
ния на шельфе Арктики может 
быть создан в России через пять-
шесть лет.  

Основанием для такого, пря-
мо скажем, оптимистичного за-
явления послужило другое важ-
ное обстоятельство.  В проект го-
спрограммы «Социально-эконо-
мическое развитие Арктической 
зоны Российской Федерации на 
период до 2025 года», которую 
недавно представлял на заседа-
нии правительства премьер 
Дмитрий Медведев, эта задача и 
предложенная под нее конструк-
торская разработка уже внесены. 

Как утверждают разработчи-
ки, применение роботов для пои-
ска и добычи углеводородов в Ар-
ктике даст России неоспоримые 
преимущества в сравнении с ме-
тодами, которые практикуются 
сейчас. Не секрет, что во многих 
районах, где обнаружена нефть, 
ее нельзя добыть с помощью бу-
ровых платформ: или глубины 
«зашкаливают», или нет возмож-
ности защитить  устье скважины 
от движения айсбергов. Выход 
тут один — научиться работать 
подо льдом, у самого дна и при 
этом автономно. 

«Однако технических средств, 
способных автономно выполнять 
работы на максимальных глуби-
нах Мирового океана, а также 
технологий для создания подоб-
ной техники пока не создано, — 
констатирует заместитель гене-
рального директора — руководи-
тель направления физико-техни-
ческих исследований ФПИ Игорь 

Денисов. — При этом существует 
широкий спектр задач в этой сфе-
ре: картографирование морского 
дна, обследование различных 
донных объектов (в том числе за-
тонувших), исследование грунта 
и толщи воды, развитие техноло-
гий разведки и добычи полезных 
ископаемых».

И вот час Х, похоже, наступа-
ет. Уже два проекта, разрабаты-
ваемых ЦКБ «Рубин», включены 
в обновленную программу соци-
ально-экономического развития 
Арктической зоны до 2025 года. 
Один из них — уникальный робо-
тизированный комплекс авто-
номной сейсморазведки на гра-

жданской подводной лодке-носи-
теле, а второй — робототехниче-
ский комплекс для подводного 
бурения на шельфе.  

По словам конструктора Евге-
ния Торопова, аванпроект роботи-
зированного подводного бурового 
комплекса был разработан под 
шифром «Айсберг». Он состоит из 
нескольких модулей — бурения, 
подготовки бурового раствора, 
очистки. И все это — под водой в ав-
томатическом режиме, с берега  
лишь удаленный мониторинг. 

Параллельно разрабатывался 
роботизированный комплекс ав-
тономной сейсморазведки на базе 
гражданской подводной лодки.  С 

его помощью можно проводить 
сейсморазведку в любой точке Ар-
ктики, а при необходимости ис-
пользовать его и в других аквато-
риях. «Этот аванпроект, — заявил 
представитель «Рубина», — уже за-
вершен и передан заказчику».  

А руководитель проектной 
группы ФПИ Виктор Литвиненко 
в свою очередь отметил, что он и 
его коллеги  с оптимизмом оцени-
вают дальнейшие перспективы 
проекта «Айсберг», который ре-
шает «важные для нашей страны 
задачи освоения месторождений в 
акваториях арктических морей с 
тяжелыми ледовыми условиями». 

Отель? Банально! А две стены из велосипедов и крыша из полотенца — крутой приют.

Акцент

 Аванпроект бурового модуля 
и его основного оборудова-
ния подготовлен в сотрудни-
честве с ОКБМ «Африкантов»

Бывшего губернато-
ра Никиту Белых 
судят за получение 
двух взяток в особо 
крупном размере — 
на 600 тысяч евро 

Экс-губернатор Никита Белых заявил ходатайство о переводе 
из «Лефортово» в тюремную больницу СИЗО «Матросская 
Тишина».

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3520

1

Банки научат детей 
финансовой грамотности — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1451436
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ДОСЬЕ «РГ»
Фонд перспективных исследований создан в 2012 году для содействия на-
учным исследованиям и разработкам в интересах обороны и безопасно-
сти страны. Деятельность ведется по трем основным направлениям: 
химико-биологическому и медицинскому, физико-техническому, ин-
формационному. В конце 2015 года в структуре ФПИ был создан Нацио-
нальный центр развития технологий и базовых элементов робототех-
ники. В настоящее время фонд работает более чем над 50 проектами, 
для них созданы более 40 лабораторий в ведущих университетах, НИИ 
и оборонных предприятиях.

ЦИФРА

25
ТЫСЯЧ 
квадратных километров — такой 
объем сейсморазведки на аркти-
ческом шельфе планирует в этом 
году только одна компания 
«Роснефть».

СЛЕДСТВИЕ

Возбуждено
уголовное дело 
по факту 
аварии 
на скважине

ЗАПАХЛО 
ГАЗОМ

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Оренбург 

АВАРИЯ произошла на одной из 
скважин под Оренбургом, при-
надлежавших предприятию по 
добыче нефти и газа.

Законсервированная скважи-
на разгерметизировалась, в ре-
зультате чего произошел выброс 
нефтяной жидкости и сероводо-
рода. Последний наиболее опа-
сен, так как способен вызывать 
отравления. Запах ощутили жи-
тели Оренбурга и близлежащих 
сел. Около 30 человек обрати-
лись за медицинской помощью, 
в основном среди пострадавших 
оказались дети. Как сообщили в 
региональном минздраве, угро-
зы жизни для пострадавших нет, 
большинство из них были отпу-
щены домой.

После случившегося в прави-
тельстве Оренбургской области 
состоялось заседание чрезвы-
чайной комиссии. В результате 
был введен режим ЧС в Орен-
бурге и Оренбургском районе. 
В регионе работают стационар-
ные и передвижные экологиче-
ские посты. Превышение пре-
дельно допустимой концентра-
ции вредных веществ в воздухе 
было зафиксировано в утренние 
часы, в дневное время общий 
фон стабилизировался.
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ПАМЯТЬ 15 лет назад 
в Кармадонском ущелье 
погиб Сергей Бодров 
и его съемочная группа 

Брат один

Татьяна Владыкина, Елена Яковлева

20 СЕНТЯБРЯ 2002 года киногруппа Сергея Бодрова-
младшего отправилась в горы на съемки фильма «Связ-
ной». Автором сценария картины был Сергей, он же играл 
главную роль. В финале фильма главный герой должен был 
погибнуть. Но жизнь перечеркнула сценарий. Съемочная 
группа и главный герой попали в зону схода ледника Колка 
и трагически погибли.  «РГ» вспоминает культового теле-
журналиста и актера 90-х и пытается понять: кто он, Сер-
гей Бодров? 

Сегодня, когда вчерашних кумиров никто не узнает ни 
в лицо, ни по имени, а легкая слава мгновенно девальвиру-
ется, этот, навсегда оставшийся молодым человек (ему 
было всего 30) стал человеком-символом. Во времена, ког-
да все стремительно рушилось и менялось, когда рэкетиры 
и киллеры невольно 
становились «героя-
ми» времени, он, по-
жалуй, первый не 
словами, не полити-
ческой позицией, не 
громкими проектами 
и программами, а са-
мим собой явил аль-
тернативу таким «ге-
роям».  Он первый в 
своем поколении собрал и явил ту самую «новую искрен-
ность», без которой не образуется стиль времени.

Если у 90-х и есть положительный стиль, то это челове-
ческий стиль Сергея Бодрова. Даже если бы он до конца 
своей жизни вел «Взгляд», этого было бы достаточно, он 
бы уже остался с нами навсегда. Но он играл в кино, снялся 
во всем запомнившемся «Кавказском пленнике» — в филь-
ме своего отца Бодрова-старшего.  Сам снимал кино. И но-
вая искренность шла за ним на экраны. Его Данила Багров 
в «Брате», может быть, и сомнителен с нравственной точ-
ки зрения, но это вопросы скорее к режиссеру. А Бодров 
даже сквозь неоднозначность актерского образа явил ту 
самую новую, вдруг выстрелившую искренность, которая 
покорила и увлекла образом Данилы Багрова. Это была не-
возможность «нелюбви».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Шаргунов, 
писатель:

— Сергей  Бодров запечатлен в сознании людей как народный ге-

рой. Его образ и личность неразрывно связаны с теми, кого он иг-

рал. Так бывает с артистами. Как Высоцкий навсегда Жеглов. Ког-

да смотришь на судьбу Сергея, понимаешь, что в трагизме его 

судьбы было как будто нечто предначертанное. Часто бывает, что 

особо хорошие уходят рано. Среди моих друзей есть те, кто знал 

его близко, они говорят о нем как об очень хорошем человеке. В 

чем-то  он оставался ребенком и говорил, что детство — это самое 

важное время в жизни человека. И то, что он так рано, в детстве, 

обдумал свою жизнь,  тоже показательно и важно. Например, он  

рассказывал, что уже в детстве решил, как будет выглядеть его 

жена, и когда ее увидел — сразу узнал. Искренность, порывистость  

и детскость — это про него. Кстати, при том, что его герой  Данила 

по сценарию груб и жесток, на самом деле это был очень поэтич-

ный герой. Для меня показательно, что он не смог прижиться на те-

левидении.  Журналистская суетность была ему не близка. К тому 

же он выкладывался в своих ролях. При этом все это было не на-

тужно, не наигранно, это даже нельзя назвать игрой. Он говорил, 

что не актер и по-подростковому упрямо относился к каждой сво-

ей роли как поступку. Он называл роль поступком. И поэтому, на-

верное, так полюбился зрителям. 

Балабановский  герой — это ключ к реальности эпохи, он снял по-

своему гениальные фильмы, но важно, что сам Сергей сочувство-

вал, сопереживал своему герою, понимал его. Он вряд ли был го-

тов участвовать в боях, но хорошо понимал внутреннюю мотива-

цию, порыв своего героя, движения его души. Данила Багров для 

кого-то китчевый, нелепый и даже отрицательный персонаж, для 

самого Сергея — герой. Помните, Лев Толстой говорил о скрытой 

теплоте патриотизма?  Сергей — это патриот действия, много не 

декламирующий. Интересно, что он сам называл патриотизмом 

ощущения единства с людьми, с которыми ты живешь в одной 

стране. И он совершенно спокойно в начале нулевых, когда эта 

тема не была мейнстримом,  говорил о достоинстве нашего наро-

да, о том, что накопилась усталость от унижений, о том, что мы 

имеем право подшутить над американцами, и все это звучало на-

перекор. Так же как и фильмы Балабанова,  которые стали памят-

никами эпохи, на самом деле взламывали время, шли наперекор 

моде и мейнстриму. И, конечно,  в «Кавказском пленнике»,  в «Вос-

токе — Западе» он был самим собой,  узнавался, был узнаваем и 

близок людям как свой, как брат. Кстати, есть трагический фильм 

«Медвежий поцелуй», интересно, что Сергей сыграл там медведя. 

Мне кажется, он был по-настоящему русским человеком, не знаю, 

как бы дальше все у него складывалось, но на изломе времени, 

среди смуты, отчаяния и безнадеги он сумел через парадоксаль-

ные, радикальные и резкие образы вселить надежду в сердца мил-

лионов зрителей. Никто бы так не сыграл этих героев и никогда не 

сыграет, как он. Именно потому, что он был естественен. Потому 

его игра была не игрой, а шла из самой жизни. 

ПРОЦЕСС Экс-министр Алексей Улюкаев остался доволен ответами свидетеля

Закрытый допрос генерала 
Владимир Полетаев

В
чера Замоскворецкий рай-
онный суд Москвы закрыл 
для журналистов двери в 

зал, в котором продолжился про-
цесс по делу о получении взятки 
в два миллиона долларов мини-
стром экономического развития 
Алексеем Улюкаевым.

Правда, закрыл только на пол-
тора часа. Именно столько про-
должался допрос важного свиде-
теля — начальника службы без-
опасности «Роснефти» Олега Фе-
октистова, генерала, бывшего со-
трудника ФСБ. Письмо о том, что 
он не работает в спецслужбе, по-
ступило в суд. В обращении ука-
зывалось, что О. Феоктистов не 
будет участвовать в открытом за-
седании по соображениям без-
опасности. В этом же письме со-
держалась просьба провести до-
прос генерала «в закрытом режи-
ме». 

О чем спрашивали Феоктис-
това судья, прокурор и адвокаты 

— неизвестно. Также неизвестно, 
что отвечал им свидетель обвине-
ния. Точно известно, что вопро-
сов было много.

Но после заседания адвокаты 
Улюкаева заявили, что остались 
довольны допросом одного из 
главных свидетелей по делу — 
Олега Феоктистова. Об этом со-
общил журналистам адвокат Ти-
мофей Гриднев. По его заявле-
нию, «все полностью укладыва-
ется в нашу позицию». Адвокаты 
не раскрыли детали допроса сви-
детеля.

По итогам вчерашнего заседа-
ния суда генерал отказался да-
вать комментарии представите-
лям средств массовой информа-
ции, но сообщил, что по ночам 
спит великолепно. 

Напомним, Улюкаев находит-
ся под домашним арестом и пе-
редвигается свободно. Вчера по-
сле допроса Феоктистова, выхо-
дя из зала заседаний, он сообщил 
журналистам, что настроение у 
него отличное. 

Допрос свидетелей обвине-
ния возобновится на следующем 

судебном заседании по делу Улю-
каева в Замоскворецком суде 26 
сентября. Уже допрошены 12 из 
30 заявленных со стороны обви-
нения свидетелей.

Напомним, что двумя главны-
ми свидетелями обвинения явля-
ются Феоктистов и действую-
щий сотрудник службы эконо-
мической безопасности ФСБ 
Алексей Калугин. Он был допро-
шен на предыдущем заседании 
суда. 

Калугин сообщил, что указа-
ние на задержание Улюкаева и на 
досмотр его служебной автома-
шины на территории офиса «Ро-
снефти» он получил от своего не-
посредственного начальника. Во 
время осмотра автомобиля и 
была обнаружена в багажнике 
кожаная сумка с двумя миллио-
нами долларов. Часть купюр 
была заранее помечена специ-
альным составом. На деньгах от-
печатков пальцев Улюкаева не 
было обнаружено. Хотя ключ от 
замка на сумке находился у него. 

По словам Калугина, министр 
назвал эту сумку «подарком от 
руководителя «Роснефти». 

Но на руках министра экспер-
ты обнаружили следы специаль-
ного вещества, которым была об-
работана ручка сумки с деньгами.

Как сообщил прокурор в суде, 
15 октября 2016 года Улюкаев 
потребовал взятку у главы «Ро-
снефти» за положительный от-
зыв на сделку по покупке акций 
«Башнефти». По данным гособ-
винения, находясь в октябре в 
служебной командировке на 
саммите стран БРИКС в Гоа (Ин-
дия), Улюкаев вымогал у Сечина 
два миллиона долларов.

Прокурор подчеркнул, что 
передача Сечиным денег Улюка-
еву проходила в рамках следст-
венного эксперимента при опе-
ративно-разыскных мероприя-
тиях. 

Проект У самых высоких башен мира появится единый портал

Повернули на 360
Татьяна Шадрина 

С
ейчас в мире 54 вы-
сотных башни, куда 
пускают туристов. 
Среди них — Остан-
кинская телебашня, 

Эйфелева башня, Empire State 
Building, самое высокое на сегод-
ня здание в мире Burj Khalifa, CN 
Tower и другие. Все они входят в 
международную федерацию. И в 
мире немало туристов, которые 
ставят перед собой задачу посе-
тить все великие башни. Для осо-
бо активных учрежден специаль-
ный приз — VIP-карта на две пер-
соны на разовое бесплатное по-
сещение всех башен.

Интерес к этим городским 
достопримечательностям толь-
ко растет. В России 5 тысяч 228 
телерадиовещательных башен, 
их общая высота более 250 ки-
лометров, рассказал генераль-
ный директор Российской теле-
визионной и радиовещательной 
сети (РТРС) Андрей Романченко 
на конференции Международ-
ной федерации великих башен 
мира (МФВБМ).

 Останкинская башня являет-
ся одной из участниц и учреди-
телей МФВБМ.  В  этом году 
Останкинской башне исполня-
ется 50 лет, и в честь этого юби-
лея Совет Федерации принял ре-
шение провести конференцию в 
Москве. Событие не имеет пре-
цедентов в истории МФВБМ. 
Останкинская башня уже в тре-
тий раз становится хозяйкой 

конференции,  предыдущие 
встречи в столице прошли в 
1995 и 2008 годах.

Кстати, возможность прини-
мать посетителей есть только у 
Останкинской башни среди всех 
р о с с и й с к и х  « в ы с о т о к » .  В 
остальных место позволяет раз-
местить только специальное 
оборудование. Хотя в Новорос-
сийске есть башня с просторны-
ми помещениями, но там всего 
лишь один технический лифт. 
Тем не менее телебашни, без-
условно, являются туристиче-
скими изюминками городов, 
тем более что вечером их специ-
ально подсвечивают. Современ-
ное световое оформление есть у 
30 российских башен, сказал 
Андрей Романченко.

У Останкинской башни есть и 
лифты для посетителей, и смо-
тровые площадки, кафе, ресто-
ран. Одновременно на ней мо-
жет находится 271 посетитель. В 
этом году ее уже посетило 216 
тысяч человек. К концу года их 
число может вырасти до 300 ты-
сяч. Летом 2018 года будет от-
крыт ресторан у подножья баш-
ни, отметил директор филиала 
РТРС «Московский Региональ-
ный центр» Дмитрий Назаров.

При этом «юбилярша» про-
должает выполнять свою основ-
ную функцию по обеспечению 
теле- и радиосигналом столич-
ный регион. С нее идет трансля-
ция 24 телевизионных каналов в 
цифровом и аналоговом форма-
те, добавил он. Когда произой-

дет полный переход с аналогово-
го вещания на «цифру», освобо-
дятся площади для создания му-
зея аналогового вещания. Уже 
есть планы по созданию мульти-
медийного музея башни. Также 
прорабатывается идея доступа к 
панораме столицы в круглосу-
т оч н о м  р е ж и м е .  С а м  с а й т 
Останкинской башни уже обно-
вили и запустили буквально в 
понедельник, как раз к конфе-
ренции МФВБМ. Он стал более 
понятным для пользователей, 
сказал Назаров.

А в скором будущем появит-
ся единый онлайн-портал всех 
54 высотных башен. На нем в 
круглосуточном режиме будет 
идти трансляция видов разных 
городов с высоты птичьего поле-
та. Идея, предложенная россия-
нами, понравилась исполни-
тельному директору МФВБМ 
Дэниэлю Томасу,  заявил он 
«РГ». Это хороший маркетинго-
вый ход, сказал он. Он добавил, 
что это глобальный проект, ко-
торый потребует современных 
технологических решений и 
подключения башен к линиям 
связи. Например, на башне в Чи-
каго туристы могут посмотреть 
записи видеопанорам, но не он-
лайн-трансляцию. А вот для лю-
бителей видов Останкинской 
башни скоро будет доступна и 
панорама Москвы с обзором в 
360 градусов через смартфон. 
Такое можно было бы сделать на 
всех башнях федерации, считает 
Назаров.

Самая высокая башня Нью-Йорка — «Дом Империи». Рекордсмен высоты — «Бурдж-Халифа» в Дубае (828 м).Среди всех башен в РФ принимает посетителей только Останкинская.

Его игра была не игрой, а шла из самой жизни. 

Акцент

 Один из двух главных свиде-
телей обвинения по делу 
Улюкаева был допрошен 
в суде при закрытых дверях

Каким мы помним Сергея Бодрова — фото и видео 
на сайте
rg.ru/art/1452032

Сергей — патриот 
действия, человек 
без излишних 
декламаций 

За судебным процессом 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5784
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ЗАНЯТОСТЬ

Как найти
работу,
не выходя
из дома

ВАКАНСИЯ 
ОНЛАЙН  

Ангелина Зеленькова

ТЕПЕРЬ москвичи могут обра-
титься за помощью к специали-
стам Центра занятости населения 
через портал городских услуг. 
Бесплатная услуга стала доступна 
совсем недавно — с 15 сентября, 
но за это время на ее оказание по-
ступило уже более 50 запросов.

Благодаря интерактивному 
порталу можно искать работу, не 
выходя из дома. Кроме этого, все 
вакансии доступны в специаль-
ных приложениях на смартфонах 
и планшетах, говорит замруково-
дителя департамента труда и со-
циальной защиты населения Мо-
сквы Андрей Бесштанько. 

Чтобы получить услугу, необ-
ходимо зарегистрироваться на 
портале mos.ru. Для этого потре-
буется СНИЛС, обязательно нуж-
но указать сведения об образова-
нии и опыте работы, а затем за-
дать параметры вакансии. Тут же 
можно выбрать один из вариан-
тов: самостоятельно найти подхо-
дящую вакансию в базе данных 
департамента соцзащиты или по-
просить содействия в поиске ра-
боты. Если соискателю нужна по-
мощь в трудоустройстве, заявка 
направляется в Центр занятости 
населения, где будет рассмотрена 
уже на следующий день. Уведом-
ление о предоставление госуслу-
ги специалисты направляют в 
личный кабинет. Кроме этого, на 
портале есть подходящие вакан-
сии для людей с инвалидностью, 
несовершеннолетних в возрасте 
от 14 до 18 лет, а также предложе-
ния с удобным графиком и на-
грузкой для пенсионеров. 

Напомним, в Москве введена 
система персонального куратор-
ства, когда за соискателем закре-
пляется специалист и помогает 
ему сначала в поиске работы, а за-
тем в адаптации в коллективе. 

АКЦИЯ

Завтра поедем
«На работу
на велосипеде»

НЕ ТОРМОЗИ

Светлана Батова

В ПЯТНИЦУ, 22 сентября, в Мо-
скве пройдет традиционная ак-
ция «На работу на велосипеде».  
Чтобы поддержать всех, кто со-
брался в этот день к рабочему ме-
сту на двухколесном транспорте, 
по всей столице будут работать 
«энергетические точки», где ве-
лосипедистам станут раздавать 
воду, фрукты, угощения и сувени-
ры. Кроме того в акции принима-
ют участие сотни компаний по 
всей Москве.  

Как  рассказали «Российской 
газете» в пресс-службе столично-
го департамента транспорта, не-
смотря на то что акция пройдет 
только завтра, еще на прошлой 
неделе в различных компаниях 
начали действовать скидки и бо-
нусы для велосипедистов — их 
предлагают более 200 кофеен, ре-
сторанов и магазинов. 

Пригородные пассажирские 
компании всю неделю возят бес-
платно велосипеды, действуют 
льготы в системе городского вело-
проката.  

22 сентября Русский автомо-
токлуб в Ботаническом саду будет 
оказывать бесплатную техниче-
скую помощь велосипедистам. 
Механики смогут отрегулировать 
тормоза, проверить давление в 
шинах и подкачать колеса, очи-
стить и смазать цепи и переклю-
чатели скоростей, дать рекомен-
дации по ремонту. 

«На нашем  сайте появились 
рекомендации по проведению ак-
ции на корпоративном уровне с 
примерами участия российских и 
зарубежных компаний, а также 
причины, по которым бизнесу и 
городам выгодно развивать вело-
культуру, — рассказал Владимир 
Кумов, куратор проекта Let’s bike 
it, который координирует прове-
дение акции. — Мы уверены, что 
участие в акции бизнес-сообще-
ства позволит ускорить развитие 
велокультуры не только в Москве, 
но и во всей России».
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ДОРОГИ На главной улице 
столицы появилось 
новое пересечение

Поперек 
Тверской

Светлана Батова

НЕОБЫЧНОЕ изменение в организации дорожного 
движения  ввели в самом центре города на 1-й Тверской-
Ямской улице. Ее теперь можно пересечь не только в 
крупных узлах — на площади Тверской заставы или по 
Бульварному кольцу, но и с улицы Чаянова на Васильев-
скую. На перекрестке установили интеллектуальный 
светофор, подстраивающийся под загруженность 1-й 
Тверской-Ямской улицы, рассказали в пресс-службе 
Центра организации дорожного движения (ЦОДД) . 

Днем, когда на новом перекрестке побывали корре-
спонденты «РГ», светофор останавливал движение че-
рез Тверскую на 25 секунд. Этого вполне хватало, что-
бы машины, скопившиеся по обе стороны магистрали  
на улицах Чаянова  и Васильевской, переехали на дру-
гую сторону, а на самой Тверской не успела скопиться 
большая пробка. Но вечером согласно данным сервиса 
«Яндекс.Пробки» количество желающих попасть с од-
ной стороны  Тверской  на другую все-таки превзошло  
возможности перекрестка и на обеих сторонах главной 
улицы образовались заторы. 

Тем не менее, как утверждают в ЦОДД, реорганиза-
ция движения сэкономит время для местных жителей 
и приезжих автомобилистов. По расчетам аналитиков 
ведомства, связность дорог в нескольких местных 
кварталах вырастет в 2 раза, разгрузится площадь 
Тверская Застава на 4% и уменьшатся перепробеги до 
1,7 км для 5 — 6 тысяч автомобилистов. Кстати, водите-
лей просят быть особо внимательными на новом участ-
ке и следить за знаками — через Тверскую можно прое-
хать только прямо.

СЛЕДСТВИЕ СКР возбудил дело после странного исчезновения жителя Подмосковья 
и телесюжета о других без вести исчезнувших стариках и инвалидах

Совсем пропавшие 
Наталья Козлова

В
чера следователи подмо-
сковного управления След-
ственного комитета России 

возбудили уголовное дело по 
факту безвестного исчезновения 
52-летнего жителя Сергиева По-
сада Олега Шкуратько.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в СК, основанием для 
проверки стали публикации в 
СМИ и сюжет, показанный на 
федеральном телеканале о том, 
что в Московской области, в 
частности в Сергиево-Посад-
ском районе, исчезают люди с 
инвалидностью и пожилые гра-
ждане. Они выходят из дома по 
своим делам и бесследно пропа-
дают. Родственники уверены, 
что их пропавших близких кто-
то держит в рабстве и людей за-
ставляют просить милостыню 
на улицах.

По поручению председателя 
Следственного комитета РФ 
Александра Бастрыкина была 
начата проверка. Вот что уда-
лось выяснить сотрудникам СК. 
Вечером 23 июля Шкуратько 
вышел из дачного дома, и до се-
годняшнего времени о его ме-
стонахождении ничего не из-
вестно. 

«У потерпевшего не имелось 

оснований сменить место жи-
тельства и прервать общение с 
близкими родственниками, по 
мнению которых, в отношении 
него совершено преступление», 
— утверждают в СК.

Дело возбуждено по статье 
105 Уголовного кодекса РФ 
(«Убийство»). Пока никаких 
других подробностей нет. Сле-
дователи лишь говорят дежур-
ную фразу, что «проводится 
комплекс следственных дейст-
вий и оперативно-разыскных 
мероприятий, направленных на 
установление местонахождения 
Шкуратько и лиц, причастных к 
его исчезновению».

Пропавшими без вести гра-
жданами занимается Следствен-
ный комитет, и это очень боль-
шой и серьезный участок его ра-
боты. Число ежегодно пропадаю-
щих без вести граждан незначи-
тельно растет, но в целом ста-
бильно — больше ста тысяч чело-
век. 

Вот что заявила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко: 

 — Рассмотрение сообщений о 
фактах безвестного исчезнове-
ния граждан, а также расследова-
ние преступлений, связанных с 
ними, является одним из приори-

тетных направлений деятельнос-
ти Следственного комитета, осо-
бенно если это касается пропажи 
несовершеннолетних. Этой рабо-
той занимаются следователи и 
криминалисты СК России, в чи-
сле которых профессионалы, 
имеющие многолетний опыт рас-
крытия и расследования престу-
плений, связанных с безвестным 
исчезновением. 

Для того чтобы не сеять пани-
ку, в СК говорят, что большинство 
пропавших все-таки находят жи-
выми. Бывает, что сразу, а могут и 
спустя годы.

Удивительно, при таких серьез-
ных цифрах бесследно исчезаю-
щих граждан до сих пор нет четко-
го юридического определения, а 
что понимать под «пропавшим без 
вести»? По сложившейся практи-
ке под этим понятием подразуме-

вается гражданин, без предупре-
ждения исчезнувший, и видимых 
причин такого поступка нет. Точ-
но известно — пик подобных не-
объяснимых пропаж четко прихо-
дится на осень и весну. Медики го-
ворят, что эти времена года — пора 
психических обострений.

Одна из самых часто встреча-
ющихся разновидностей бесслед-
ного исчезновения — семейные 
конфликты и попытки скрыться 
от долгов. Если подобного бегле-
ца найдут, то не накажут. Такая 
ответственность не предусмотре-
на. 

По статистике самая «много-
численная» группа пропавших — 
взрослые мужчины, уехавшие из 
родных мест на заработки. При-
чины большинства пропаж укла-
дываются в стандартные схемы. У 
многих надежды на быстрый за-

работок не сбываются, обрадо-
вать родных нечем, поэтому и ве-
стей домой не шлют. А близкие 
дома с ума сходят, подают заявле-
ния на розыск.

Самый незначительный про-
цент пропавших — это жертвы 
преступлений: убийств, изнаси-
лований, причинения тяжкого 
вреда здоровью. По подсчетам, 
таких примерно один процент. Но 
об этих исчезнувших больше все-
го пишут и говорят.

Число бесследно исчезающих 
людей по цифрам прошлых лет 
(новые за этот год еще не готовы) 
ежегодно прирастает на 12—15 
процентов. Без следа пропадают 
не только простые слесари и 
дворники. Пропадает примерно 
пять-шесть в год госслужащих с 
большими должностями и боль-
ше двух сотен правоохранителей 
и военных.

То, что удается найти 80 с лиш-
ним процентов взрослых и свыше 
90 процентов детей, следовате-
лей не радует. Оставшиеся про-
центы — это сотни трагедий.

По российским законам про-
павшего человека должны искать 
пятнадцать лет. После этого его 
официально признают умершим. 
Хотя часто можно не ждать столь-
ко лет. Гражданина родственники 
могут признать без вести пропав-

шим и быстрее — скажем, через 
год. Но это может сделать лишь 
суд, заручившись справкой от 
правоохранителей. После того 
как человек пребывает в статусе 
«пропавший без вести» пять лет, 
по просьбе родственников и по 
решению суда его признают 
умершим.

Для обвиняемых и подозрева-
емых в совершении преступле-
ний «исчезнуть» официально не-
возможно. 

Специалистами подсчитано — 
в мегаполисах исчезают в основ-
ном такие категории граждан: 
приезжие и собственники бизне-
са или недвижимости. 

Несколько отдельно стоит 
группа риска — одинокие старые, 
больные, пьющие, если у них есть 
жилье. Причем не важно какое — 
элитное в центре или крохотное 
на окраине. Пока по закону нет 
возможности остановить сделку 
с имуществом пропавшего чело-
века. Бывает так — идет розыск, и 
уже после исчезновения владель-
ца фирмы или квартиры появля-
ется документ, что исчезнувший 
якобы сам продал собственность. 

Сейчас уже появился законо-
проект, по которому с жильем 
одиноких людей нельзя будет без 
нотариуса совершать никакие 
сделки

Полиция По запросу депутата Натальи Поклонской задержан глава организации 
«Христианское государство» Александр Калинин

Кино от пожара уберечь

ЭКСПЕРИМЕНТ Школьников 
Италии хотят избавить 
от домашнего задания

Сплошные 
римские 
каникулы

Нива Миракян, «Российская газета», Рим 

С НОВОГО учебного года на территории Апеннин была 
запущена новая экспериментальная модель обучения, 
предусматривающая полный отказ от домашнего зада-
ния в школах.

Италия решила перенять успешный опыт Финляндии, 
которая, отказавшись от устаревшей методики, за рекор-
дно короткие сроки стала страной с одним из самых вы-
соких уровней школьной подготовки в мире. На данный 
момент к этому пилотному проекту присоединилось 166 
школ из трех областей Италии — Ломбардии, Пьемонта и 
Сицилии. Преподаватели и родители с энтузиазмом от-
неслись к нововведению, полагая, что детям оно пойдет 
исключительно на пользу. По их мнению, школе давно 
следовало отказаться от этой архаичной практики, кото-
рая не только не способствует закреплению знаний, а, 
напротив, лишает учащихся права на отдых, провоцируя 
стресс и семейные ссоры. 

Впредь, вместо того, чтобы корпеть над учебниками с 
родителями или со специально нанятыми репетиторами, 
итальянским школьникам придется проводить значи-
тельно больше времени в классе. Учащимся предложат 
теоретические занятия утром, а во второй половине дня 
преподаватели приступят к практике. Причем предметы 
сгруппируют по трем направлениям: литературному, на-
учному и творческому. Это будет выглядеть следующим 
образом: в течение одной недели школьники будут из-
учать один и тот же предмет, который по истечении это 
срока сменит другой. И так в течение всего учебного 
года. Авторы проекта убеждены, что применение этой 
методики ускорит усвоение материала, позволит раз и 
навсегда избавить детей и родителей от выполнения уро-
ков дома, даст им возможность совместного досуга.

Наталья Козлова 

В
чера был задержан ли-
дер организации «Хри-
стианское государство 
— Святая Русь» Алек-
сандр Калинин. Причи-

на визита к нему полиции — его 
призывы сжигать кинотеатры, в 
которых планировались показы 
фильма Алексея Учителя «Ма-
тильда». Также были задержаны 
еще двое фигурантов дела.

По словам официального пред-
ставителя МВД Ирины Волк, у 
всех задержанных прошли об-
ыски. У Александра Калинина, по 
сообщениям полиции,  найдены 
листовки со словами «За Матиль-
ду гореть». На сообщения о задер-
жании оперативно отреагировала 
депутат Поклонская. Ее пресс-
служба заявила, что задержания — 
это реакция на депутатский за-
прос, отправленный на имя мини-
стра внутренних дел Владимира 
Колокольцева и Генерального про-
курора Юрия Чайки.

 «Как раз по моему депутатско-
му запросу на имя министра вну-
тренних дел и Генерального про-
курора о принятии мер уголовно-
процессуального характера к ли-
цам, радикально настроенным, с 
признаками экстремизма (в том 

числе по факту распространения 
листовок о поджогах, угрозах и 
прочее), приняты решения, оцен-
ку которым уполномочен давать 
надзорный орган», — подчеркнула 
Поклонская.

Организацию «Христианское 
государство — Святая Русь» подо-
зревают в том, что она разослала 
директорам кинотеатров письма с 
требованиями отказаться от про-
ката фильма. По словам Ирины 
Волк, вчера подозреваемых доста-
вили в территориальные отделы 
полиции «для дальнейших следст-
венных действий».

Еще до вчерашних задержаний 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что орга-
низация, которая называет себя 
«Христианское государство — 
Святая Русь», не зарегистрирова-
на в министерстве юстиции, поэ-
тому, по сути, речь идет об угрозах 
Учителю со стороны анонимных 
экстремистов, что недопустимо. 
По словам Пескова, государство 
будет жестко реагировать на это.

На прошлой неделе  из-за вы-
сказываний Александра Калини-
на адвокат Константин Добры-
нин, который представляет инте-
ресы Алексея Учителя, написал за-
явление в ФСБ. В нем защитник  
обратил внимание на слова Кали-
нина о том, что в качестве допу-
стимых мер по запрету фильма он 
предлагает поджог кинотеатров.

Заявления членов незареги-
стрированной организации и пря-
мые угрозы опасны тем, что могут 
спровоцировать на неадекватные 
поступки граждан с проблемами 
психического свойства. Напом-
ним, в Екатеринбурге гражданин 
попытался поджечь киноконцер-
тный театр «Космос». На глазах у 
редких ранних прохожих  УАЗ, 
груженный емкостями с бензи-
ном и газовыми баллонами, про-
таранил здание киноконцертного 
театра «Космос».  За рулем маши-
ны находился 39-летний житель 
города Ирбит Денис Мурашов. На 
допросе он признался, в том, что 
совершил наезд не случайно. 

Тогда Екатеринбургская епар-
хия РПЦ опубликовала свою оцен-
ку случившемуся. «Нападение с 
попыткой поджога на ККЦ «Кос-
мос» расцениваем как беспреце-
дентный общественно опасный 
акт, заслуживающий безусловно-
го осуждения и наказания винов-
ных, какими бы мотивами они ни 
руководствовались», — сказано в 
заявлении.

А еще в заявлении подчеркива-
лось, что психический недуг си-
девшего за рулем Дениса Мурашо-
ва «не дает кому бы то ни было 
права на необоснованное установ-
ление связи между позицией пра-

вославной общественности про-
тив фильма «Матильда» и подоб-
ного преступного деяния».  

Но неадекватные действия неу-
равновешенных граждан прои-
зошли не только на Урале.   Студия 
Учителя в Петербурге подверглась 
нападению до сих пор неизвест-
ных граждан. Нападавшие  броси-
ли в окна бутылки с зажигатель-
ной смесью. В результате возни-
кло возгорание. А за несколько 
дней до попытки устроить пожар 
адвокат режиссера Константин 
Добрынин сообщал, что неизвест-
ные люди подожгли автомобиль 
возле офиса коллегии адвокатов 
Pen&Paper в Староконюшенном 
переулке в Москве. Это не было 
случайным пожаром от короткого 
замыкания — рядом с местом воз-
горания лежали обрывки бумаги с 
надписью «За Матильду гореть». 

Режиссер Алексей Учитель по-
благодарил правоохранителей за 
работу по расследованию поджога 
машин у офиса его адвоката в 
Санкт-Петербурге. Также ми-
нистр культуры Владимир Медин-
ский высказал благодарность ми-
нистру внутренних дел Владими-
ру Колокольцеву за оперативную 
реакцию на его письмо. Глава мин-
культа 13 сентября отправил 
письмо министру МВД с просьбой 
принять все необходимые меры 
для обеспечения безопасности на 
показах фильма «Матильда».

Руководитель незарегистрированного общества был задержан в городе Грязи Липецкой области.

Только по счастливой случайности при пожаре в екатеринбургском кинотеатре никто не пострадал. Устроил пожар психически неуравновешенный 
человек.

Акцент

 Вчера подозреваемых 
доставили в отделы полиции 
«для дальнейших 
следственных действий»

Акцент

 Число пропадающих граждан 
немного растет, но в целом 
стабильно — свыше ста тысяч 
человек в год

Публикацию комментирует 
Рой Медведев
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Читайте также: В Риме введут 35 новых запретов 
для туристов и местных жителей
rg.ru/art/1451958

А КАК У НАС?

ПЕРВЫЙ КЛАСС 
ВРОДЕ ИНСТИТУТА
Елена Ленская, декан факультета «Менеджмент в сфере образова-

ния Московской высшей школы социальных и экономических 

наук», рассказала, что в первых классах у нас домашние задания 

не даются и это требование федеральных государственных стан-

дартов учителя выполняют. «Но со второго класса домашние зада-

ния в школе есть. Причин много — надо повторить, закрепить мате-

риал, к тому же это определенная обратная связь учителя и учени-

ка. Проверяя работу, учитель видит, что ученик усвоил, что — нет, — 

подчеркивает она. — Я против большого количества домашних за-

даний и особенно против того, чтобы их выполняли родители, как 

это часто бывает. Есть страны, где существует жесткий запрет на 

то, чтобы делать задания с родителями. Например, в Великобрита-

нии и США».

По объему домашнего задания в мире лидерами считаются две 

страны — Россия и Греция. На кафедре теории и истории Институ-

та педагогики и психологии образования Московского городско-

го педуниверситета пояснили, что четких и однозначных докумен-

тов, где было бы сказано, что домашние задания в школе обяза-

тельны, нет. Есть школы, где задания на дом отменены. Обычно 

ученикам не задают домашнего задания по информатике. Но это 

связано не с заботой о свободном времени школьников, а с тем, 

что они и так проводят за компьютерами слишком много времени. 

На «Деловом завтраке» в «РГ» министр образования и науки Ольга 

Васильева о домашних заданиях высказалась так: «Есть четко ре-

гламентированная в санитарных нормах нагрузка. Она зависит от 

возраста. Учебная нагрузка в 8-м классе — 33 часа при пятиднев-

ном обучении, и на выполнение домашнего задания ребенок не 

должен тратить больше 2,5 часа... Но у всех детей разные психоло-

гические и физиологические особенности. Поэтому даже в одной 

семье бывает, что один ребенок с разницей в два класса тратит на 

домашние задания полтора часа, а другой сидит по 5—6 часов».

Подготовила Ирина Ивойлова
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ДИПЛОМАТИЯ Главе Украины 
не удалось 
спровоцировать скандал 
на Совбезе ООН

Порошенко 
достал паспорта

Евгений Шестаков, Нью-Йорк

СРЕДА стала вторым днем общеполитической дискуссии 
на Генассамблее, а обещанных России постоянным пред-
ставителем Украины в ООН «немалых неожиданностей» 
как не было, так и нет. Тем более не наблюдается никаких 
признаков обещанной Киевом «изоляции» России. Напро-
тив, из-за наплыва желающих повидать Сергея Лаврова 
график встреч российского министра на полях Ассамблеи 
оказался настолько плотным, что на каждого «посетите-
ля» приходилось не более 20 минут. Среди гостей «русской 
комнаты» были «министр иностранных дел» Евросоюза 
Федерика Могерини и ее британский коллега Борис Джон-
сон. Причем выяснилось, что Борис неплохо запоминает 
русские слова и не стесняется их использовать. Так, услы-
шав, что в команде Лаврова на переговорах присутствует 
глава Комитета Гос-
думы по междуна-
родным делам Лео-
нид Слуцкий, Джон-
сон мгновенно ожи-
вился. «Дума, — по-
вторил он знакомое 
ему слово с акцентом 
и добавил явно зау-
ченную ранее кон-
струкцию на рус-
ском: «Я думаю, 
что», после чего пе-
решел на родной 
язык. Выходил после 
встречи с Лавровым 
британский министр 
в приподнятом настроении, о чем-то оживленно жестику-
лируя со Слуцким. Впрочем, Могерини также покидала 
встречу с Лавровым с широкой улыбкой и тоже в компа-
нии россиян.

На этой Генассамблее «неожиданности» ждали не рос-
сийского министра иностранных дел, а президента Украи-
ны. Его график пребывания в Нью-Йорке оказался до не-
приличия пресным — три-четыре встречи в день со стан-
дартным набором обсуждаемых тем: урегулирование на 
Донбассе, переживания за Крым и просьбы к собеседни-
кам помочь деньгами и оружием. Уже второй год глава Не-
залежной использует международный форум для попро-
шайничества в особо крупных размерах. Вот и на этот раз 
Порошенко призывал польских, финских и европейских 
собеседников сброситься на украинский мир, а себя в ин-
тервью называл «президентом мира». 

Неожиданностью для Порошенко стали итоги перего-
воров главы МИД России Сергея Лаврова с госсекретарем 
Рексом Тиллерсоном в части, посвященной ситуации на 
Украине. Российский  министр подчеркнул, что никакие 
изменения в российский проект резолюции по миротвор-
цам в Донбассе не вносятся и работа над документом про-
должается. «Абстрактное» несогласие украинских партне-
ров по поводу предполагаемого ввода на украинскую тер-
риторию миротворцев не удивило Москву.

Порошенко рассчитывал на скандал в ходе прошедшего 
в среду Совета Безопасности ООН, где обсуждались оонов-
ские подходы к миротворчеству. Но ничего из этой затеи 
не вышло, хотя глава Украины несколько секунд потрясал 
для убедительности перед участниками Совбеза пачкой из 
четырех или пяти якобы привезенных из Донбасса россий-
ских паспортов, которые затем он торопливо спрятал в 
папку и более никому не показывал. Если Порошенко хо-
тел скандала, посвятив свое выступление ситуации на  

Донбассе и критике российского предложения о вводе на 
территорию украинцев ооновских миротворцев, то его 
план не сработал. Если глава Украины хотел славы, то и с 
этим в среду у него не задалось: никто из глав делегаций, 
включая сидевших рядом с украинским лидером вице-пре-
зидента США Майкла Пенса и премьера Британии Терезы 
Мэй, антироссийский пафос Порошенко не разделили. 
Больше о вводе миротворческой миссии для Украины и 
возможных местах ее размещения никто из присутство-
вавших на Совбезе делегаций не вспоминал: все выступле-
ния затрагивали миротворчество в целом и ооновские под-
ходы к такого рода миссиям. Попытки Порошенко превра-
тить Совбез в «театр одного украинского актера» прова-
лились и президент Украины это понял. Напрасно бросал 
он просительные взгляды на сидевшую рядом с ним пре-
мьера Британии в надежде, что хоть та упомянет украин-
ские реалии. Но Мэй твердо придерживалась написанного 
ранее текста выступления и импровизаций не допускала. В 
итоге скучающий Порошенко погрузился в смс-перепи-
ску, ведь на свое выступление на Генассамблее он опоздал 
в расчете, что его присутствие на Совбезе ООН спровоци-
рует скандал и посвященную ситуации на Украине дискус-
сию. Но когда стало окончательно ясно, что из этой затеи 
ничего не вышло, Порошенко, по-быстрому собравшись, 
переместился в зал Генассамблеи. Впрочем, на трибуну ни-
каких «вещественных доказательств» он не вынес, ограни-
чившись привычным набором проклятий в адрес России. 
Его речь, как писали ранее украинские СМИ, была посвя-
щена преимущественно внутренним проблемам Украины 
— вводу миротворцев и освобождению украинских залож-
ников и политзаключенных. 

Комментируя выступление американского президента 
на Генассамблее, Лавров назвал его примечательным: 
«оно очень четко сформулировало поддержку принципов 
суверенитета и равенства в международных делах». Рос-
сийский министр обратил внимание на слова Трампа о 
том, что США «никого не намерены заставлять следовать 
тому или иному пути, уважают тот способ существования, 
который народы выбирают для себя». И эта новая амери-
канская концепция во внешней политике также стала не-
приятным сюрпризом для украинского президента. Ведь 
ее реализация Белым домом на практике без двойных 
стандартов и изъятий означает, что Белый дом признает 
выбор жителей Крыма, воссоединившихся с Россией, и ре-
шение жителей Донбасса о создании Донецкой и Луган-
ской народных республик. 

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА Чехи готовятся к выборам — за что и за кого они будут голосовать

Главный приз— Пражский Град
Владимир Снегирев, Прага

Р
овно месяц остается до того 
дня, когда граждане Чехии 
придут к урнам для голосо-

вания, чтобы избрать депутатов 
парламента. А учитывая полити-
ческий вес законодательного со-
брания, его полномочия форми-
ровать правительство и предла-
гать кандидатуру главы исполни-
тельной власти, предстоящие вы-
боры многое значат для будуще-
го этой страны. 

Нельзя сказать, что предвы-
борной кампании сопутствует 
какой-то особый ажиотаж. Нет, 
кроме скандала с отставкой вице-
премьера и министра финансов 
Андрея Бабиша (о нем «РГ» писа-
ла 14 августа с.г.) никаких других 
волнений не наблюдалось. Что же 
касается Бабиша, то его таки ли-
шили депутатской неприкосно-
венности и теперь против попу-
лярного политика может быть 
начато уголовное преследование. 

Однако, если целью этих ма-
невров было притормозить яв-
ное лидерство возглавляемого 
экс-министром движения ANO, 
то все получилось с точностью до 
наоборот. «Ановцы» по-прежне-
му уверенно возглавляют пред-
выборную гонку, за них, судя по 
опросам, готовы отдать свои го-
лоса 28 процентов избирателей. 
Занимающие в рейтинге вторую 
позицию социал-демократы от-

стают на 10 процентов, а третьи-
ми с 14 процентами идут комму-
нисты. 

Наезд на Бабиша многие рас-
сматривают как желание его по-
литических конкурентов любы-
ми способами не допустить оли-
гарха до должности премьера, ко-
торая теоретически светит побе-
дителю парламентских выборов. 
Напомню, что в Чехии глава пра-
вительства обладает гораздо 
большими полномочиями, чем 
президент. Социал-демократы 
якобы готовы даже пойти на коа-
лицию со своими злейшими про-
тивниками коммунистами — 
лишь бы получить большинство в 
парламенте. Правда, серьезные 
эксперты считают такой маневр 
маловероятным, хотя бы потому, 
что «в одну телегу впрячь не 
можно коня и трепетную лань». 
Например, руководство компар-
тии Чехии и Моравии последова-
тельно выступает за отмену ан-
тироссийских санкций, а лидер 
социал-демократов, он же глава 
нынешнего правительства, Богу-
слав Соботка всегда послушно 
идет в фарватере указаний, по-
ступающих из Брюсселя. 

Интересно, что практически 
все политические партии и дви-
жения, участвующие в предвы-
борной кампании, используют в 
своей риторике обещание по-
прежнему держать на замке гра-
ницы своего государства, ни в 

коем случае не делать уступок 
официальной стратегии ЕС по 
поводу беженцев. Чехия, напом-
ню, несмотря на давление со 
стороны руководства Евросою-
за, приняла только 12 мигран-
тов и категорически отказалась 
соглашаться с квотами на бе-
женцев, которые навязывает 
Брюссель. 

Пожалуй, сегодня это единст-
венная в Европе страна, где не су-
ществует никаких проблем, свя-
занных с нашествием непроше-
ных гостей. По той причине, что 
таких «гостей» просто нет. Но 
озабоченность у обывателя оста-

ется — об этом, в частности, сви-
детельствуют данные последних 
социологических опросов. Миг-
ранты, беженцы и сопутствую-
щие им теракты стоят первыми в 
рейтинге страхов. Чехия оказа-
лась единственной европейской 
страной, где большинство гра-
ждан (56 процентов) выступает 
против официальной миграцион-
ной политики ЕС. 

Даже опасность потерять ра-
боту, которая прежде более всего 
пугала обывателей, теперь отсту-

пила назад. Так, если в среднем 
по Европе безработицы опасает-
ся примерно треть опрошенных, 
то в Чехии этот показатель, по 
данным «Евробарометра», чуть 
ниже десяти процентов. 

Еще одно открытие, сделан-
ное в ходе опросов, состоит в том, 
что чехи стали чаще сомневать-
ся: а так ли им хорошо жить в еди-
ной европейской семье? Если 
еще два года назад более полови-
ны респондентов ясно видели вы-
годы, вытекающие из членства в 
ЕС, то сегодня таких лишь чет-
верть от всех опрошенных. Авто-
ры публикуемого исследования, 
проведенного Институтом соци-
ологии Академии наук, с удивле-
нием отмечают: «Чехия — единст-
венная из восьми исследованных 
европейских стран, которая счи-
тает членство в ЕС невыгодным 
для себя». 

Если же говорить о начавшей-
ся гонке, приз в которой — Пра-
жский Град, то есть резиденция 
главы государства, здесь все глав-
ные интриги еще впереди. За че-
тыре месяца, оставшихся до пре-
зидентских выборов, может про-
изойти все что угодно. Пока же в 
числе основных претендентов 
двое: действующий лидер Милош 
Земан и экс-президент Академии 
наук Йиржи Драгош. Судя по 
опросам общественного мнения, 
шансы у них на данный момент 
примерно равные. 

СКАНДАЛ

Плакаты 
с фото первой 
леди США 
убрали с улиц 
Загреба

МЕЛАНЬЯ 
РАЗОЗЛИЛАСЬ

Андрей Васильев

ПЕРВАЯ леди США Меланья 
Трамп дала 24 часа маркетинго-
вой фирме, чтобы убрать два ре-
кламных плаката с ее изображе-
нием, размещенные в Загребе, и 
этот ультиматум был выполнен.

Плакаты с фотографией жены 
Дональда Трампа и рекламным 
лозунгом — «Только представьте, 
как далеко вы можете пойти с не-
большим знанием английского» 
были убраны с улиц хорватской 
столицы после того, как ее сло-
венский адвокат пригрозила 
фирме, их разместившей, круп-
ными судебными исками. Она 
потребовала, чтобы эти щиты, 
демонстрирующие, как Меланья 
Трамп произносит речь, стоя пе-
ред развевающимся американ-
ским флагом, были немедленно 
удалены отовсюду, где они нахо-
дятся. В интервью «Ньюсуик», 
адвокат Наташа Пирс-Мусар за-
явила, что маркетинговая ком-
пания «грубо нарушила закон и 
вторглась в личную жизнь госпо-
жи Трамп». После  удаления бил-
бордов она отметила, что адво-
катское бюро «по-прежнему 
анализирует возможные даль-
нейшие юридические шаги»,  до-
бавив, что языковая школа «по-
каялась» за рекламные щиты. 

Кстати, низкобюджетная 
кампания с фото первой леди 
имела ошеломляющий эффект: 
после установки рекламных щи-
тов на прошлой неделе снимки 
билбордов были повсюду в Ин-
тернете.

«Социальные сети сошли с 
ума», — сказал «Ньюсуик» дизай-
нер кампании Ивис Бурик. Ре-
кламные щиты являлись частью 
маркетинговой кампании част-
ной языковой школы в Загребе, 
которая пыталась убедить хор-
ватов изучать английский язык и 
напоминала им об успешном 
опыте первой леди США, родив-
шейся на Балканах. Трамп, уро-
жденная Меланья Кнавс, поки-
нула родную Словению в возра-
сте 20 лет, чтобы продолжить ме-
ждународную модельную карье-
ру. Она встретила Дональда 
Трампа на модной вечеринке в 
Нью-Йорке в 1998 году. 

ОПЫТ 
В Турции 
запускают 
женский 
троллейбус

ПРОЕЗД 
В РОЗОВОМ 
ЦВЕТЕ

Леонид Пчельников,
«Российская газета», Стамбул

В ТУРЕЦКОЙ Малатье на юго-вос-
токе Турции по городскому мар-
шруту начали в эксперименталь-
ном режиме курсировать два 
троллейбуса, воспользоваться ко-
торыми могут только женщины.

Сами машины раскрашены в 
розовый цвет, на фоне которого 
изображены ромашки. За рулем 
также женщины. По словам 
представителей городской адми-
нистрации, подобная мера помо-
жет женщинам более свободно и 
безопасно передвигаться по го-
роду. Кроме того, в заявлении го-
ворится, что инициатива исхо-
дила от самих представительниц 
прекрасного пола. 

Впервые троллейбусы появи-
лись на улицах 18 сентября. Тог-
да многие мужчины, не зная о 
стартовавшем проекте, пытались 
воспользоваться розовыми трол-
лейбусами, однако вынуждены 
были покинуть их с нескрывае-
мым удивлением. Эксперимент 
вызвал большой резонанс в Тур-
ции. Общество поделилось на 
тех, кто поддержал нововведе-
ние, и тех, кто оказался против. 
Многие женщины действительно 
вздохнули с облегчением. Одна-
ко ряд представительниц прекра-
сного пола засомневались в целе-
сообразности подобных мер. По 
их мнению, теперь появление 
женщин в обычных троллейбу-
сах может вызвать неоднознач-
ную реакцию некоторых муж-
чин. В социальных сетях звучат 
также голоса тех, кто считает, что 
это нарушает светский строй Ту-
рецкой Республики. В частности, 
в таком ключе высказался заме-
ститель председателя оппозици-
онной Народно-республикан-
ской партии Вели Агбаба.

Трагедия В Мексике произошло мощнейшее землетрясение

Шок и слезы

Максим Макарычев 

Н
е менее 248 человек 
погибли, еще сотни 
могут оставаться под 
завалами в результа-
те сильнейшего зем-

летрясения магнитудой 7,1 бал-
ла, которое произошло в цен-
тральной Мексике. Граждане РФ, 
находящиеся в Мексике, не по-
страдали, хотя появилась инфор-
мация о том, что несколько ди-
пломатов из РФ лишились жилья 
из-за частичного разрушения до-
мов, где они проживали. По тра-
гической случайности природ-
ная катастрофа произошла день в 
день, спустя 32 года, после одно-
го из самых сильных в истории 
континента землетрясения 1985 
года в Мексике, которое унесло 
жизни около 10 тысяч человек. 

Президент России Владимир 
Путин направил мексиканскому 
президенту Энрике Пенье Ньето 
телеграмму с соболезнованиями 
в связи с многочисленными жер-
твами землетрясения в Мексике. 
Об этом заявил журналистам 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. 

По данным геологического 
центра USGS, эпицентр земле-
трясения, которое произошло в 
13.14 по местному (20.14 — по мо-
сковскому) времени, находился 
на границе штатов Пуэбла и Мо-
релос. Очаг землетрясения зале-
гал на глубине 57 км.  Этот толчок 

произошел через несколько дней 
после землетрясения магнитудой 
8,2, случившегося в начале сентя-
бря на юге Мексики и унесшего 
жизни не менее ста человек. 

«Я в шоке, не могу сдержать 
слезы, это тот же кошмар, что и в 
1985 году», — сказала корреспон-
денту AFP 52-летняя Джорджина 
Санчес, плача на площади в Ме-
хико и вспоминая этот трагиче-
ский эпизод в истории страны. 
Как тут не сказать о злой иронии 
судьбы. Еще утром во вторник де-
сятки тысяч мексиканцев вышли 
на улицы городов, чтобы почтить 
память жертв трагедии 1985 
года, а через несколько часов 
сами ощутили всю злобную гри-
масу стихии. 

Первые кадры из соцсетей де-
монстрируют картины катастро-
фы:  щебень, разбросанный по 
дорогам, огромные куски обру-
шившихся зданий, лежащие на 
земле, сотни испуганных мест-
ных жителей, спасающихся бег-

ством из зданий на улицы. Шоки-
рует трагедия в столичной школе 
Энрике Ребсамена, где из-под за-
валов извлекли тела 32 погибших 
детей и пяти взрослых. Спасате-
ли и волонтеры работали всю 
ночь, чтобы обнаружить тех, кто 
оказался в каменной ловушке 
под завалами, призывая друг 
друга молчать, когда они слыша-
ли крики, раздающиеся из-под 
тонн бетона.

Землетрясение произошло 
примерно в 120 километрах к 
юго-востоку от Мехико и затро-
нуло один из наиболее густонасе-
ленных мегаполисов мира с насе-
лением в 20 миллионов человек. 
Власти сообщили о 44 разрушен-
ных постройках в столице Мек-
сики и ввели в городе чрезвычай-
ное положение. По словам оче-
видцев, многоэтажные дома 
складывались как карточные до-
мики. В Мехико разрушены круп-
ный супермаркет и фабрика. В 
муниципалитете Хохутла в юж-

ном штате Морелос, который был 
близок к эпицентру землетрясе-
ния, погибли 12 человек, там рух-
нули ратуша и местная церковь. 
На кадрах, обнародованных ту-
ристами, плавающими на берегу 
озера на юге Мексики, видны 
сильные волны, едва не опроки-
дывающие лодки на этих обычно 
спокойных каналах.

40 процентов жителей Мехи-
ко и 60 процентов штата Морелос 
остались без электричества. Оче-
видцы говорили о сильном запа-
хе газа в ряде кварталов мекси-
канской столицы из-за повре-
жденных газовых магистралей. 
Чиновники экстренно предупре-
дили жителей столицы, чтобы 
они не курили на улицах. Тем, кто 
работал на завалах, приказали 
отключить мобильные телефоны. 
«Там есть живые люди!» — крик-
нула женщина, указывая на руи-
ны медицинской клиники. Тотчас 
спасатели и прохожие образова-
ли человеческую цепь, чтобы 
очистить руины и попытаться из-
влечь выживших. Пациенты на 
носилках или инвалидных коля-
сках, некоторые из которых на-
ходились под капельницами, 
были эвакуированы на тротуар. 

Президент Мексики Энрике 
Пенья Ньето прервал поездку в 
провинцию  и вернулся в Мехико 
на самолете. «Я приказал эвакуи-
ровать больницы», — написал он в 
«Твиттере».  Позже он прибыл на 
место разрушенной школы Эн-

рике Ребсамена в Мехико, где 
спасатели продолжали поиски 
десятков детей, оказавшихся под 
завалами.

Число жертв могло быть зна-
чительно большим, если бы зем-
летрясение ударило бы не в обе-
денный час, когда многие сотруд-
ники вышли из административ-
ных и офисных зданий. Более 
того, тремор наступил через пару 
часов после того, как многие жи-
тели Мехико приняли участие в 
общенациональных учениях 
местного МЧС, где им разъясня-
ли, как вести себя после стихий-
ного бедствия. 

По информации ВВС, в городе 
звучали сигналы тревоги после 
землетрясения, однако некото-
рые жители, по-видимому, по-
считали, что они являются ча-
стью тренировок. «Мехико — го-
род, который давно привык к 
землетрясениям. Но этот тремор, 
в годовщину другого, был осо-
бенно сильным», — отмечает кор-
респондент. «Учения в 11 утра и 
землетрясение в 13.00. Это самая 
сильная вещь, которую я когда-
либо видел в своей жизни», — на-
писал в «Твиттере» один из поль-
зователей.

Мехико — город, давно привыкший 
к землетрясениям. Но это было 
особенно разрушительным.

Нынешние выборы крайне важны 
для Чехии, где парламент имеет 
большой политический вес.

Акцент

 Огромные куски обрушивших-
ся домов, сотни испуганных 
жителей, спасающихся 
бегством из зданий на улицы

Фото и видео с места 
трагедии смотрите на сайте
rg/ru/art/1452162

Попытки 
Порошенко превра-
тить Совбез в «театр 
одного украинского 
актера» могут 
не понравиться 
Трампу

График встреч Сергея Лаврова на полях Ассамблеи оказался 
очень плотным, в среднем не более 20 минут на каждую.
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ГАСТРОЛИ 

Группа «Анимация» 
начала рекордный тур 
по 80 городам

Думы окаянные

Александр Алексеев

НИКТО так не оформляет обложки своих альбомов, как 
они. Другие-то любят делать их бросающимися в глаза, 
красивыми, яркими... А у «Анимации» все наоборот: чер-
но-белые фотографии обычных людей и их быта. Обыч-
ные пацаны, бабушки, избы, деревенские мостки над 
прудами… Вот и музыка у «Анимации» такая же: ерши-
стая, неприкаянная, отчаянная, выстраданно-мудрая. 
Жесткий и распевный рок, который мог родиться только 
в нашей стране… 

Как и год назад, эта группа из провинциального Чис-
тополя снова едет в тур по 80 городам России. Нынеш-
ний, получивший название «Русские города» (по однои-
менной песне с пока последнего альбома), открылся в 
эти выходные, большим концертом в Москве. С лидером 
группы Константином Кулясовым побеседовал обозре-
ватель «РГ». 

Еще вчера вы сочиняли новые песни, но группу снова по-
звали в тур… Не боитесь, что долгие и обычно хлопотные 
гастроли собьют ваше настроение? 
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: 
Мы много отдыхали 
до того, как «Анима-
цию» стали звать в 
такие большие туры. 
Я бы сказал черес-
чур много, лет шест-
надцать примерно. 
Так что нам нечего 
бояться… И нет ни-
каких мук творчест-
ва — не получилось 
сегодня, получится 
завтра! Бессмыслен-
но морщить лоб, 
если нет идеи, а идей 
накопилось так мно-
го, что скорее нам не 
хватает рабочих рук 
и бюджетов, нежели вдохновения. Любая появляющаяся 
фраза записывается на диктофон, а потом дома или в го-
стинице, если остается в памяти, уже расплетается в пе-
сню. Так что если бы была возможность ездить еще боль-
ше, мы бы это делали!

Похоже, вы любите обобщать увиденное и слышанное в 
пути, поэтому ваши песни часто немного былины, нем-
ного философские притчи...
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: Я не люблю говорить о том, что уже 
сделано или написано. Сказать больше, чем сказано в пе-
снях, артист вряд ли сможет. Так что если это притчи или 
былины, то с огромной долей сарказма и самоиронии! А 
вообще если говорить про новые гастроли, то все нор-
мальные люди делают финал тура в Москве, а у нас все, 
как обычно, не по-русски — мы как раз с Москвы начали.

Кстати, про вашу песню «Не по-русски»… Есть в ней что-
то от самоотверженных и рвущих душу многокуплетных 
баллад-исповедей Александра Башлачева или Янки Дя-
гилевой…. Слышали ли вы их песни или у вас другие 
творческие авторитеты?
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: Мы все, так или иначе, цитируем через 
собственную призму то, что где-то слышали. Возможно, 
это и Янка, и СашБаш, и Науменко, и Летов, и Непомня-
щий, и Веня (рок-бард Вениамин Д’ркин. — Прим. ред)…  
Кто знает? Добавляем собственный жизненный опыт и 
цитируем — это и есть развитие, природный круговорот! 
Мы ведь все, так или иначе, начинали с наскальных ри-
сунков.

И все-таки: вам не страшновато ехать сразу по 80 горо-
дам? Конечно, вы — завсегдатаи главной сцены «Нашест-
вия», а ваши песни звучат по радио, диски хорошо прода-
ются… Но по телевидению «Анимацию» показывали, ка-
жется, только в программе «Соль» Захара Прилепина?
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: Да, тур продлится до апреля следую-
щего года… Но с этим вопросом вы немного опоздали: 
смелость была нужна, когда я ехал по этим городам в 
первый раз, один на машине с акустической гитарой — 32 
города подряд. И потом, когда мы впервые отправились 
по 80 городам России и Казахстана (причем цифра эта 
условная, по-моему, их было больше)… А сейчас-то чего 
бояться? 

Нами не затронут Байкальский регион, Камчатка и 
Дальний Восток, часть Юга России, но мы исправимся! 
Иногда нас зовут поиграть в маленьких городах, где у лю-
дей нет денег на билеты, поскольку они больше заняты 
выживанием. И мы соглашаемся — играем на открытых 
площадках, чтобы все зрители смогли посмотреть кон-
церт бесплатно… А о том, во всех ли 80 городах знают 
группу?.. Скажу больше: не всем нравится наше творче-
ство. Но песни «Анимации» на концертах поют хором во 
всех городах страны! Проверено. 

Ваши песни порой колючи, сермяжны, я бы назвал их та-
ким крестьянским, рабочим роком… Без особых краси-
востей, часто прямолинейно и как раз так, чтобы люди 
могли подпевать им хором.
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: Эстетствуете, значит... Мы ни к чему 
такому не стремились, мы делаем то, что нам нравится! 

Уже став знаменитой группой, в отличие от большинства 
коллег, вы не стали переезжать в Москву или Питер, а 
остались дома, в Чистополе. Какие плюсы и минусы вы 
при этом просчитывали?
КОНСТАНТИН КУЛЯСОВ: А если мы переедем, мы будем лучше 
песни писать? Чем это нам поможет? Поближе к СМИ? 
Так вроде Интернет есть, не голубиной почтой же поль-
зуемся! Так что архаизмы в сторону — где живем, там и 
живем! Нас все устраивает!

КОНЦЕРТ Знаменитое сопрано Ольга Перетятько выступила 
в Москве

Вы слышите, маэстро
Мария Бабалова

Д
евятый Большой фестиваль 
Российского Национально-
го оркестра, одного из луч-

ших в мире, что традиционно 
проходит на главной филармони-
ческой площадке столицы — в 
Концертном зале имени П.И. 
Чайковского, достиг экватора. 

Вместе с оркестром и при под-
держке американского дирижера 
Кристофера Франклина высту-
пила обладательница прекрасно-
го голоса и красавица Ольга Пе-
ретятько, с недавних пор высту-
пающая под двойной фамилией: 
Перетятько-Мариотти (певица 
уже пять лет замужем за итальян-
ским дирижером Микеле Мари-
отти). Но это все та же обворожи-
тельная наша Ольга, родившаяся 
в Ленинграде и с легкостью поко-
рившая оперный мир.

Нынешний концерт получил-
ся и веселым, и грустным. В этот 
вечер звучала исключительно 
музыка «упоительного Россини» 
в память об уникальном челове-
ке и музыканте — Альберто Дзед-
да. Планировалось, что это будет 
его уже пятый приезд на фести-
валь РНО, но в марте нынешнего 
года маэстро не стало.

Альберто Дзедда — тонкий ин-
терпретатор партитур итальян-
ских опер, он был не только про-
славленным дирижером экстра-
класса, но мудрым музыковедом, 
который до последнего времени 
принимал живейшее участие в 
издании и комментировании на-
следия многих композиторов.

Он автор интереснейших ра-
бот, посвященных творчеству 
Вивальди, Генделя, Доницетти, 
Беллини и Верди. Но композитор 
№1 в его жизни — это Джоаккино 

Россини. Дзедда подготовил на-
учное академическое издание 
оперы «Севильский цирюльник» 
и других опер Россини, был соре-
дактором полного собрания со-
чинений композитора. 

И логично, что именно Дзедда 
с момента основания — с 1980 
года являлся «отцом» и художе-
ственным руководителем фести-
валя на родине Россини в Пезаро, 
а также академии, которую орга-
низовал специально для воспита-
ния россиниевских певцов. 

РНО — единственный россий-
ский коллектив, с которым Аль-
берто Дзедда связывала, к сожа-
лению, не долгая, но настоящая 
дружба. Первый раз за пульт РНО 
82-летний маэстро встал в янва-
ре 2010 года. Тогда в Большом 
зале Московской консерватории 

впервые в России была представ-
лена опера Россини «Итальянка в 
Алжире» (заглавную партию ис-
полнила солистка Большого теа-
тра Маргарита Мамсирова).

С 2012 года, когда прозвучала 
«Маленькая торжественная мес-
са» Россини, Дзедда почти каж-
дый год с огромным удовольстви-
ем приезжал на Большой фести-
валь Российского национального 
оркестра, исполняя лишь музыку 
Россини. В 2014 году это была 
опера «Танкред» (заглавную пар-
тию исполнила Патрисия Бар-
дон, а партию Аделаиды — Ольга 
Перетятько), год спустя — «Семи-
рамида» (в заглавной партии — 
Саломе Джикия). В 2016-м — рос-

синиевский раритет «Эрмиона» 
(в заглавной партии — Анджела 
Мид).

Вечер получился странным: 
певица решила совместить труд-
но соединяемые жанры — пение и 
разговор. Заметно волнуясь, в ка-
честве выходной она крайне не-
точно и сбивчиво спела виртуоз-
ную арию Семирамиды и тут же, 
взяв микрофон, пустилась в дол-
гие воспоминания о Дзедде. Рас-
сказывала, что маэстро был 
очень строг и требователен в ра-
боте, а в гневе — и страшен, и сме-
шон одновременно, и о том, что 
все русские академисты любовно 
называли его «ДЗЕДушкой»…

Ольга призывала зал присы-
лать ей записки с вопросами, но 
публика была явно смущена 
предложенным форматом вече-
ра, более подходящим для камер-
ной обстановки, нежели для вы-
ступления в большом зале, тем 
более что люди планировали не 
беседовать, а слушать музыку 
Россини. 

А музыки было маловато для 
сольного концерта в двух отделе-
ниях: прозвучало всего семь 
арий. Грустно, что красавице-пе-
вице при этом не удалось проде-
монстрировать вокальный уро-
вень, соответствующий ее стату-
су. Уж слишком много было «от-
крытого звука», неточных нот и 
смазанных колоратур. По боль-
шому счету в этот вечер ей уда-
лась только импровизационная 
ария Коринны под аккомпане-
мент арфы. В момент исполнения 
на арфе лопнула струна — зал 
вздрогнул. Такое случается край-
не редко. Но, быть может, это 
провидение. И как предположила 
Ольга, Россини и Дзедда наблю-
дали за этим концертом.

Из первых уст Звезда «Аритмии» о популярности в Сети, личной карьере 
и кризисе в Мастерской Петра Фоменко

Перестройка Горбачевой
Александр Нечаев 

О 
феномене 29-летней 
Ирины Горбачевой 
говорят с 2016 года — 
тогда артистка Ма-
стерской Петра Фо-

менко, уже имевшая за плечами 
внушительную фильмографию 
(состоящую, правда, в основном 
из небольших ролей), прослави-
лась благодаря скетчам в соци-
альной сети «Инстаграм». Сегод-
ня Ирина Горбачева явно переро-
сла статус «звезды Интернета» и 
превратилась в просто большую 
звезду. В театре это произошло 
благодаря спектаклю «Сон в лет-
нюю ночь», за роль в котором она 
номинировалась на «Золотую 
маску». В кино — благодаря выхо-
дящей вскоре в прокат «Арит-
мии» Бориса Хлебникова, кото-
рая победила на «Кинотавре». 

Еще недавно было так: вбиваешь 
в поисковик «Ирина Горбачева», 
и первая ссылка, которая появ-
ляется, не статья в «Википедии», 
а твой аккаунт в «Инстаграме». 
Тебя этот титул «звезды «Ин-
стаграма», когда ты на самом 
деле профессиональная актриса, 
не смущал?
ИРИНА ГОРБАЧЕВА: Ни в коем случае. 
Я нормально к такой ситуации от-
ношусь. Это то, что случилось, и 
иначе уже не будет. Все логично — 
именно благодаря «Инстаграму» 
ко мне сначала пришла некая по-
пулярность, а уже потом все и в 
актерской карьере закрутилось. 
Хотя я, например, не могу ска-
зать, что в «Аритмии» я сыграла 
только благодаря своей известно-
сти в Интернете. Как и все осталь-
ные, я ходила на кастинги, пробо-
валась раз пять. Интернет-попу-
лярность помогает рушить стере-
отипы. Вот как раньше, напри-
мер, происходило? Очень многие 
люди, связанные с театром и 
кино, говорили: «Да, мы всегда 
знали, что она талантливая и спо-
собная девчонка. Но неформат». 
Амплуа неопределенное — девоч-
ка-мальчик, спортсменка. «Ну 
кого она будет играть? Вроде ге-
роиню нельзя, потому что неми-
ловидная». То есть я не подходила 
под стандарты, которые всегда 
были, а сейчас начали размы-
ваться — в том числе благодаря 
Интернету и модной индустрии. 
Там все больше появляется людей 
с нестандартными внешними 
данными, которые становятся 
звездами. Сегодня любой человек 
может стать известным, и совер-
шенно неважно при этом, как он 
выглядит, а важно, что он собой 
представляет и что несет людям. 
Если он пустышка, то он не инте-
ресен в любой ситуации. И меня 
радует, что благодаря моей мил-

лионной аудитории в «Инстагра-
ме» начались совсем другие рас-
суждения: а давайте ее позовем, 
потому что ее появление привле-
чет ее подписчиков и даст нам 
рейтинг. Так я из «неформата» 
стала «форматом», ни под кого не 
подстраиваясь. 

Есть ощущение, что ты нарас-
хват. Это так?

ИРИНА ГОРБАЧЕВА: Ну, смотря с кем 
сравнивать. Да, сейчас у меня че-
тыре проекта в кино подряд. И 
это впервые в моей жизни, когда 
появляется такое количество 
проектов, которые созвучны со 
мной и в которых мне хочется 
поучаствовать. Но я еще в те вре-
мена, когда была популярна ис-
ключительно в Инстаграме, вы-
работала такую позицию — я 

буду делать только то, что мне 
нравится. Если комедийный про-
ект, то это юмор, который созву-
чен мне. Если драматический ма-
териал, то история, которая мне 
интересна. И совсем не важно, 
главная у меня роль или второ-
степенная.

Но сейчас тебе, видимо, гораздо 
сложнее делать выбор. Не страш-
но сейчас, когда ты на пике, вы-
брать неправильный проект и, 
как говорила Раневская, плю-
нуть в вечность?
ИРИНА ГОРБАЧЕВА: Нет, потому что с 
годами выработался вкус и ка-
кое-то видение того, как все 
должно происходить. Чего мне 
точно не хочется и чего точно не 
будет, так это вхождения в ка-
кую-то обойму, когда у зрителя 

появляется ощущение, что ты по-
всюду. Надо срочно всюду влезть, 
пока прет — нет, это не про меня.

Ты в первую очередь смотришь 
на имя режиссера?
ИРИНА ГОРБАЧЕВА: Для меня важно не 
столько имя, сколько личное об-
щение. Сходишься ли ты с режис-
сером в чувстве юмора, чувстве 
вкуса, иногда даже в мировоззре-
нии. Юмор вообще качество 
определяющее. Если я с челове-
ком не схожусь в чувстве юмора, 
то скорее всего не смогу с ним ра-
ботать. Потому что если у челове-
ка есть чувство юмора, значит он 
умеет над собой посмеяться и не 
боится этого. А если мне с серьез-

ным лицом втирают, что сейчас 
будет очень классный проект, с 
которым мы всем утрем нос, я к 
такому человеку не пойду. Даже 
если этот проект сулит большую 
аудиторию. 

Для актеров есть две высших по-
хвалы. Первая — это когда зри-
тель искренне уверен, что ар-
тист играет самого себя. Вторая 
— это когда перевоплощение на-
столько серьезно, что зритель не 
может узнать артиста в образе. 
Для тебя какая из этих похвал 
дороже?
ИРИНА ГОРБАЧЕВА: Ну вот по поводу 
«Аритмии» все ведь уверены, что 
Ирина Горбачева играет Ирину 
Горбачеву. Да и прекрасно на са-
мом деле! У меня есть два про-
фессиональных авторитета — это 
Фрэнсис Макдорманд и Мерил 
Стрип. У Стрип практически в 
каждой роли максимальное пере-
воплощение. У Макдорманд — не 
всегда. Когда, например, смо-
тришь «Что знает Оливия?», по-
нимаешь, что частично это она и 
есть. Боря Хлебников, например, 
берет на роли людей, которые по-
хожи на героев его фильмов. Не 
могу сказать, что в «Аритмии» я 
играю себя. Но то, что пережила 
моя героиня, очень близко и со-
звучно тому, через что прошла я. 

В Мастерской Петра Фоменко 
начался новый сезон — уже пя-
тый после ухода мастера. Все это 
время принято говорить, что 
ваш театр пребывает в кризисе. 
Как это видится изнутри? У тебя, 
быть может, есть ощущение, что 
начался выход из этого кризиса?
ИРИНА ГОРБАЧЕВА: Такого ощущения 
нет. Наоборот, я чувствую, что 
кризис становится более прояв-
ленным. И это на самом деле нор-
мально, потому что это путь к его 
разрешению. Нарыв должен на-
зреть, чтобы затем его можно 
было вскрыть. Да, сейчас больно 
и тяжело. Но нужно думать, что с 
этим делать. Нельзя делать вид, 
что все так же, как раньше. Нет, 
не также — и больше никогда не 
будет. Театр называется «Ма-
стерская Петра Фоменко», но ма-
стера нет. Значит, театр обяза-
тельно должен переродиться, 
стать чьей-то еще мастерской. 
Наш театр последние три года в 
расшатанном состоянии. Но у 
меня в связи с этим нет никакой 
паники. Иногда, конечно, в голо-
ву приходят мысли из разряда 
«беги, спасайся кто может!» Но в 
кризис нельзя рефлексировать и 
делать резких движений. Наобо-
рот, нужно прислушаться друг к 
другу и стать единомышленника-
ми — чтобы проявить мастера в 
себе через знания, которые он в 
нас вложил. 

Ирина Горбачева: Для меня важно 
не столько имя режиссера, сколько 
личное общение. 

Акцент

 Если я с человеком не схожусь 
в чувстве юмора, то скорее 
всего не смогу с ним работать

Нет никаких 
мук творчества — 
не получилось 
сегодня, 
получится завтра! 
Бессмысленно 
морщить лоб, 
если нет идеи

Константин Кулясов: Не всем нравится наше творчество. 
Но песни «Анимации» поют хором во всех городах страны! 

ФЕСТИВАЛЬ Sound Up представил 
«индустриальную» музыку

Шум без ярости

Мария Воронова

В ОЧЕРЕДНОМ раунде фести-
вального проекта Sound Up «нео-
классики» Миша Мищенко и Ки-
рилл Рихтер представили новые 
сочинения, вдохновленные как 
заводским шумом, так и исто-
рией. 

«Минимализм, современная 
классика, переживают подъем», – 
уверен Мищенко. Нишу доступ-
ной широкому слушателю ин-
струментальной музыки заняли 
молодые композиторы. Они не 
боятся экспериментировать, до-
бавляя все новые звучания к тра-
диционным инструментам при 
помощи компьютерных про-
грамм. В отличие от своих пред-
шественников, например совет-
ского композитора Александра 
Мосолова («Завод. Музыка ма-
шин»), они используют шумы в 
записи и электронику. Миша при-
знался, что ему хотелось сделать 

симбиоз между машинами и че-
ловеком: они связаны, как творе-
ние и творец. Оркестр сливается с 
шумами, записанными на заво-
дах, ГЭС и лесопилках. Мануфак-
тура — воплощение производства, 
и, несмотря на то, что значитель-
ная часть «Трехгорки» сегодня 
оккупирована модными кафе и 
ресторанами,  атмосфера инду-
стриального прошлого не покида-
ет красные кирпичные стены. 

Кирилл Рихтер предпочитает 
минимальные и достаточно тра-
диционные средства в музыке. Он 
показывал свои оркестровки ди-
рижерам и во время репетиций 
«методом проб и ошибок» кор-
ректировал звучание. Агрессив-
ная увертюра «Прибытие», захва-
тывающая слушателя с первых 
нот, совсем не похожа на мело-
дичную композицию «Хронос» — 
тиканье часов изображают удары 
смычков col legno. Почти как у 
Стравинского!

Кирилл Рихтер любит минимальные и традиционные средства в музыке. 

Все та же обворожительная наша 
Ольга, родившаяся в Ленинграде 
и покорившая оперный мир. 
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Владимир Ильин

В 
СТОЛИЧНОМ спор-
ткомплексе «Олимпий-
ский» вчера состоя-
лось торжественное от-
крытие традиционно-

го, уже 12-го по счету междуна-
родного турнира по бильярдно-
му спорту «Кубок Кремля».

Почетное право первого удара 
было предоставлено руководите-
лю департамента физической 
культуры и спорта Москвы, из-
вестному в прошлом конькобеж-
цу Николаю Гуляеву.  

Соревнования проводятся в 
трех дисциплинах — комбиниро-
ванная пирамида (мужчины), 
свободная пирамида (женщины), 
пул-10. Причем в мужской пира-
миде и пуле «Кубок Кремля» име-
ет параллельно высочайший ста-
тус финального этапа Кубка 
мира, а в женской пирамиде — об-
ычного этапа Кубка мира. 

Турнир организован и прово-
дится Минспортом России, Феде-

рацией бильярдного спорта Рос-
сии совместно с Московским сою-
зом бильярдного спорта при под-
держке Департамента физиче-
ской культуры и спорта Москвы, 
Международной конфедерации 
пирамиды и ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты».

 У нынешнего «Кубка Кремля» 
рекордный призовой фонд — семь 
миллионов рублей. Из них 640 ты-
сяч получит победитель пула, 
полмиллиона — лучший среди ма-
стеров мужской пирамиды, 300 
тысяч — обладательница главного 

приза в свободной пирамиде. Как 
раз в этом виде выступает наибо-
лее ярко выраженный фаворит. 
Москвичка Диана Миронова за 
последние пять лет четырежды 
выигрывала «Кубок Кремля».

Запредельно сильный состав 
собрался в пуле-10. Здесь на тур-
нир заявились более сотни спор-
тсменов. Причем география 
участников широчайшая — Герма-
ния, Польша, Испания, Греция, 
США, Вьетнам, Албания, ЮАР, 
Финляндия, Дания, Румыния, Гол-
ландия и т.д., страны бывшего 

СССР и, естественно, Россия. За-
метим, что этот вид программы 
смешанный, то есть женщины со-
ревнуются вместе с мужчинами.

Еще до официального откры-
тия состоялись поединки пред-
варительных раундов. Прошло-
годний победитель комбиниро-
ванной пирамиды Дмитрий Бе-
лозеров уверенно прошел двух 
соперников и сегодня проведет 
партии 1/32 финала. Всего же в 
этом виде в борьбу вступили 143 
бильярдиста. 

Поскольку у женщин участниц 
поменьше, то Диане Мироновой 
двух побед хватило для попадания 
сразу в 1/16 финала. Фаворит об-
ыграла своих соотечественниц 
Софью Гончарову (4:1) и Верони-
ку Величко (4:0).

Финальные поединки во всех 
трех дисциплинах состоятся в 
ближайшую субботу и пройдут с 
10 часов утра примерно до 16.00.

ФИНАНСЫ Москва купит 
18 «тихих» поездов 
благодаря росту НДФЛ

Вагон 
с «получки»

Сергей Бабкин

ДОХОДЫ бюджета Москвы выросли на 238,4 млрд руб. 
за счет роста налоговых поступлений. Вчера городская 
Дума направила часть этих средств на покупку новых ва-
гонов метро и туристических автобусов к ЧМ-2018, а 
также на строительство станций электричек.

По словам главы департамента финансов Елены Зяб-
баровой, в основном доходы бюджета-2017 выросли за 
счет новых поступлений по налогу на прибыль организа-
ций — 127,4 млрд руб. А еще почти 25 млрд добавилось 
благодаря положительной динамике по НДФЛ — сказыва-
ется рост московских зарплат.  Значительную часть до-
полнительно поступивших средств депутаты решили на-
править на транспорт. Так, метро получит 5,2 млрд на по-
купку 144 вагонов — это 18 «тихих» поездов с плавным 
ходом. Составы подземка получит в течение двух лет. Пе-
ред чемпионатом мира по футболу в Москве появятся 
еще 50 туристических автобусов экстра-класса. На Киев-
ском направлении МЖД построят новые станции: с плат-
формы Минская можно будет в дальнейшем пересесть на 
одноименную станцию «желтой» ветки метро, а с Аминь-
евской — на второе кольцо подземки. Платформу Санино 
построят рядом с новым городским кварталом. Основ-
ные работы на этих объектах начнутся в следующем году.

Продолжится реконструкция ВДНХ: 10 млрд пойдет 
на обустройство территории для города-аттракциона 
«Парк будущего». Природно-исторический парк «Куско-
во» расширится за счет прилегающих 250 га леса, но в 
чаще появятся экологические тропы, благоустроенные 
пруды и тротуары. Почти миллиард пойдет на восстанов-
ление деревьев во дворах после двух разрушительных 
ураганов 29 мая и 30 июня. 

Депутаты подчеркнули, что пополнение бюджета во 
многом стало возможным благодаря столичной про-
мышленности. Избранники учредили новый профессио-
нальный праздник для всех рабочих, резидентов техно-
парков и технополисов. День московской промышленно-
сти теперь ежегодно будет отмечаться 7 октября: именно 
в этот день в 2015-м был принят столичный закон о про-
мышленной политике.
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проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнеф-
тегаз» извещает о проведении общественных обсуждений объ-
ектов государственной экологической экспертизы — проектной 
документации: «Шламовые амбары на площадках скважин Хо-
ронохского, Северо-Талаканского лицензионных участков в Ре-
спублике Саха (Якутия)», шифр 13095, «Поисково-оценочные 
скважины № 667-3П, № 667-4П, № 667-5П, № 667-6П Средне-
вилючанского лицензионного участка», шифр 13502, включаю-
щей материалы оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности и подлежащей го-
сударственной экологической экспертизе, в части размещения 
отходов бурения в шламовых амбарах. 

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное об-
ращение с отходами бурения, образующимися при строитель-
стве (бурении) скважин: № 353-2П Хоронохского лицензионно-
го участка, № 530-44Р, № 530-45Р, № 530-46Р, № 530-48Р 
Северо-Талаканского лицензионного участка, № 667-3П, № 
667-4П, № 667-5П, № 667-6П Средневилючанского лицензион-
ного участка ОАО «Сургутнефтегаз». 

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский район, 
Сунтарский улус (район), Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» 
Управление поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов,  
д. 35, г. Сургут, ХМАО — Югра, Тюменская область, Российская 
Федерация, 628415, тел. 8 (3462) 40-32-32.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 14.06.2017 по 23.10.2017.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставле-
ние замечаний и предложений в устной и письменной форме. 

Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности, можно на сайте www.
surgutneftegas.ru или по адресам:

1. Республика Саха (Якутия), Администрация МО «Ленский 
район», г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, тел. 8 (41137) 
4-15-78 (с 9.00 до 17.00).

2. Республика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район),  
с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, каб. № 211, Администрация МР 
«Сунтарский улус (район)», тел. 8 (41135) 22-2-82.

3. Тюменская область, ХМАО — Югра, г. Сургут, ул. Энтузиа-
стов, д. 35, каб. № 413, ОАО «Сургутнефтегаз» Управление 
поисково-разведочных работ, тел. 8 (3462) 40-32-32, 41-04-23, 
факс 8 (3462) 40-31-11.

Срок и место предоставления замечаний и предложений: 
1. Республика Саха (Якутия), Администрация МО «Ленский 

район», г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, тел. 8 (41137) 
4-15-78 (с 9.00 до 17.00).

2. Республика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район),  
с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, каб. № 211, Администрация МР 
«Сунтарский улус (район)», тел. 8 (41135) 22-2-82.

3. Тюменская область, ХМАО — Югра, г. Сургут, ул. Энтузиа-
стов, д. 35, каб. № 413, ОАО «Сургутнефтегаз» Управление 
поисково-разведочных работ, тел.: 8 (3462) 40-32-32, 41-04-23, 
факс 8 (3462) 40-31-11.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
23 октября 2017 года в 15 час. 00 минут, Республика Саха 

(Якутия), Сунтарский улус (район), с. Куокуну, ул. Октябрьская, 
д. 25, Администрация МО «Куокунинский наслег», актовый 
зал;

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектирова-

ния строительства скважин Управления поисково-разведочных 
работ ОАО «Сургутнефтегаз» Чужеков Юрий Васильевич, тел. 8 
(3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11; 

от МР «Сунтарский улус(район)» — начальник отдела про-
мышленности, развития инфраструктуры, ГО и ЧС Иванов Егор 
Евгеньевич, тел. 8(41135)22282.

25 октября 2017 года в 10 час. 00 минут, Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Админи-
страция МО «Ленский район», каб. № 307;

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектирова-

ния строительства скважин Управления поисково-разведочных 
работ ОАО «Сургутнефтегаз» Чужеков Юрий Васильевич, тел. 8 
(3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11 ;

 от МО «Ленский район» — главный специалист по охране 
окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина 
Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «РУСАЛ Саяногорск» извещает о переносе даты проведения об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (далее по тексту — ОВОС) по объ-
екту «Консервация гидротехнического сооружения — карта №1 золо-
накопителя в составе: две секции накопления золошлаковых отходов 
ТЭС с прудом вторичного отстоя осветленных вод» с 28.08.2017 г. на 
25.10.2017 г.

Месторасположение объекта: Республика Хакасия, в 12 км от г. Са-
яногорска.

Адрес заказчика: Республика Хакасия, г. Саяногорск, территория 
промплощадки.

Цель намечаемой деятельности: Консервация гидротехнического со-
оружения — карта №1 золонакопителя.

Материалы ОВОС разработаны: АО «СибВАМИ» ОП в г. Красноярс-
ке (г. Красноярск, 9 мая, 2д).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений, — 
администрация г. Саяногорска.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду с 
25.04.2017 г. по 25.11.2017 г.

Ознакомиться с предварительными материалами ОВОС, а также вы-
сказать свои предложения и замечания в специальных журналах можно 
по 24.10.2017 г. по адресам:

территория промплощадка, заводоуправление): пн.—пт. с 9.00 до 
17.00.

-
рорайон, здание № 21в.): пн.—пт. с 9.00 до 18.00, воскресенье с 
11.00 до 18.00, суббота выходной.

Саяногорск, Советский микрорайон, здание №1, кабинет № 105): 
пн.—пт. с 8.00 до 17.00 , т.р. (39042) 2-16-65.

-
ВАМИ»

Обращаться за дополнительной информацией можно с пн.—пт. с 9.00 
до 17.00: в АО «РУСАЛ Саяногорск» по телефону (39042) 7-35-57, e-mail: 
Aleksey.Fedorov3@rusal.com, контактное лицо: Федоров Алексей Анато-
льевич; в АО «СибВАМИ» по телефону (391) 256-38-75, e-mail: Vladimir.
Klunduk@rusal.com, контактное лицо: Клундук Владимир Евгеньевич.

Общественные обсуждения материалов ОВОС состоятся 25.10.2017 г. 
в 17.00 по адресу: г. Саяногорск, Советский микрорайон, здание №1, 
Администрация г. Саяногорск, малый зал. Регистрация участников в 
16.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков,  
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической 

зоны промышленно-производственного типа  
в муниципальном районе Ставропольский 

Самарской области и не сданных в аренду. 
Информацию о порядке оформления прав  

на земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти» 

На сайте: http://www.oeztogliatti.ru, по телефону: 
(8482) 555-178

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

63:32:1702003:37 10,4783
63:32:1702003:45 2,062
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:57 7,4692
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003: 67 0,45
63:32:1702003:91 37,80
63:32:1702003:94 65,4559
63:32:1702003:98 5,87
63:32:1702003:101 0,12
63:32:1702003:102 1,27
63:32:1702003:103 0,05

63:32:1702007:2775 6,7615
63:32:1702007:2777 10,9054

63:32:0000000:10352 54,115
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:10369 65,5857

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДНИ МОСКВЫ В Милане открыли 
спортивную площадь 

Забить роботу

Сергей Жуков 

В Милане вчера открылся инфо-
поинт, посвященный чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года. 
Шатры с информацией о горо-
дах-организаторах и стадионах 
предстоящего первенства появи-
лись на одной из центральных 
площадей города.

Рядом работает фотовыставка. 
На стендах — самые узнаваемые 
достопримечательности россий-
ской столицы. По соседству рас-
кинулся футбольный городок. Он 
открыт для жителей Милана и ту-
ристов всего два дня — в городе 
идут мероприятия, посвященные 
Дням Москвы в Италии. На вре-
менно «спортивной» площади 
можно сфотографироваться в 
русских декорациях, познако-
миться с аренами будущего чем-
пионата мира и попытаться обыг-
рать робота-вратаря, что очень 

непросто. Забить мяч голкиперу с 
молниеносной реакцией милан-
цу Альберто Контандино удалось 
только с третьего раза. Говорит, в 
детстве не вылезал с друзьями с 
футбольного поля. Спустя годы 
навыки слегка потерял, но за мат-
чами своей сборной следит на ка-
ждом турнире. По его словам, 
этот вид спорта в Италии сродни 
религии. Если получится, Альбер-
то рассчитывает в следующем 
году поехать на чемпионат мира 
в Россию. «Мне сложно судить, 
как все пройдет, поскольку еще 
не бывал в вашей стране, но ду-
маю, все будет нормально, — по-
делился он с «РГ». — Весь мир 
всегда обращает внимание на то, 
что происходит в российском 
спорте». Густаво Росси за перипе-
тиями турнира собирается сле-
дить по телевизору. Футбол в Ита-
лии называет самым привилеги-
рованным видом спорта. «Говорю 

об этом с сожалением, поскольку 
остальные виды вниманием обде-
лены, — считает Густаво. — В то же 
время футбол очень важен для на-
шей страны, и многие до беспа-
мятства любят его».

Спортивную тему логично 
продолжил сеанс одновремен-
ной игры в шахматы. С милан-
скими любителями сразился 
чемпион мира Анатолий Карпов. 
Позже на поле одного из спор-
тцентров вышли четырнадцати-
летние спортсмены из футболь-
ной школы «Чертаново». Они 
сыграли товарищеский матч со 
сверстниками из итальянского 
клуба «Милан». Уже сегодня ре-
бята померятся силами с «Инте-
ром». В пятницу москвичи про-
ведут смешанную игру — один 
тайм отыграют с Андоррой, а 
второй — с Генуей. Как рассказал 
корреспонденту «РГ» директор 
футбольной школы Николай Ла-
рин, играть с командами такого 
уровня его воспитанникам не 
привыкать. Юноши регулярно 
участвуют в международных со-
ревнованиях. На днях команда, 
собранная из ребят 2004 года ро-
ждения, заняла первое место на 
футбольном турнире в Мадриде. 

Сегодня Милан примет боль-
шой деловой форум, где предста-
вители городов обсудят дальней-
шие шаги в развитии двухсторон-
них отношений. Как рассказал 
корреспонденту «РГ» руководи-
тель департамента внешнеэконо-
мических и международных свя-
зей Москвы Сергей Черемин, го-
род давно сотрудничает с Мила-
ном — между ними подписана со-
ответствующая программа. В де-
ловой и модной столице Италии 
часто бывают делегации, пред-
ставляющие транспорт, здраво-
охранение и образование. Актив-
но сотрудничают и бизнесмены. 
«Италия была и остается одним 
из важнейших внешнеэкономи-
ческих партнеров России в целом 
и Москвы в частности, — заметил 
Черемин. — У нас работают сотни 
итальянских компаний. Доста-
точно упомянуть реконструкцию 
стадиона «Динамо» и окружаю-
щего его квартала. Генеральный 
подрядчик этого проекта — ита-
льянская компания. Итальянцы 
также входят в число инвесторов 
столичного каршеринга». 

Сегодня вечером делегация 
отправится в Геную.

Акцент

 Общий призовой фонд «Кубка 
Кремля» составляет семь мил-
лионов рублей. Победитель 
пула-10 получит 640 тысяч

Москва давно 
сотрудничает 
с Миланом — между 
ними подписана 
соответствующая 
программа

В дни предварительных поединков 
все столы в «Олимпийском» заня-
ты с утра до позднего вечера.

Турнир В Москве стартовали престижные соревнования  
за «Кубок Кремля» по бильярду

Собрались в пул

ЭКОЛОГИЯ Крупнейший в мире центр по изучению 
дальневосточного леопарда открылся в Приморье

Кошкин дом
Ольга Журман

Ц
ентр по сохранению даль-
невосточного леопарда по-
строили в Хасанском райо-

не Приморья в рамках Года эко-
логии. Он разместился на терри-
тории нацпарка «Земля леопар-
да». В центре есть диспетчерская 
с системой видеонаблюдения за 
территорией, парк высокопрохо-
димой техники, музей, зал пере-
говоров, жилой и гостиничный 
корпуса.

Национальный парк создан 
всего пять лет назад под патрона-
жем Сергея Иванова, ныне спец-
представителя президента РФ по 
природоохранной деятельности, 
экологии и транспорту. За годы 
охранной деятельности удалось 
вдвое увеличить популяцию лео-
пардов с 30 до 70. 

— Территория нацпарка 282 
тысячи гектаров. Ногами ее не 
обойдешь, поэтому сотрудни-
кам нужны условия для работы: 
высокопроходимая автотехни-
ка, центр связи и наблюдения, 
возможности для образователь-
ной деятельности. Все это те-
перь сосредоточено в централь-
ной усадьбе «Земли леопарда», 

— говорит специалист Амурско-
го филиала Фонда дикой приро-
ды Елена Старостина.

Действительно, нацпарк вы-
полняет не только охранную 
функцию, не менее важна обра-
зовательная составляющая. Те-
перь есть что показать в музее, 
где разместить детей для прове-
дения уроков экологии и тури-
стов, чтобы рассказать о лео-
пардах. В парке имеются не-
сколько зеленых зон в форме 
отпечатка огромной лапы лео-
парда. Логично, что в централь-
ную усадьбу из Владивостока 
переедут специалисты научно-
го, экологического и экскурси-
онного отделов национального 
парка. 

— Центр строился три года. 

Получился качественный и сов-
ременный объект. В нем исполь-
зованы 50 процентов отечест-
венных материалов, работали 
отечественные проектировщи-
ки, — сказала генеральный ди-
ректор АНО «Дальневосточные 
леопарды» Елена Гангало.

Директор национального 
парка Татьяна Барановская на-
звала центральную усадьбу ли-
цом «Земли леопарда»: «она 
станет дискуссионной и диало-
говой площадкой для предста-
вителей власти, ученых, эколо-
гов. И также может быть своео-
бразным культурным центром 
для местных жителей, который 
способен стать толчком к разви-
тию экологического туризма в 
Хасанском районе».

Тигры и леопарды — гордость 
животного мира Приморского 
края. Им посвящаются праздни-
ки, они — модели для художни-
ков, фотографов и кинематогра-
фистов. Только что приморцы 
отметили День леопарда. А 24 
сентября в столице Приморья 
отметят День тигра, ставший ви-
зитной карточкой города. Сотни 
приморцев пройдут по Океан-
скому проспекту в костюмах 
тигра.

Акцент

 В приморском нацпарке 
«Земля леопарда» обитает 
около 90 процентов самых 
редких кошек на планете

СПРАВКА «РГ»
Государственный центр «Земля леопарда» создан 21 мая 2012 года. Под 
опекой учреждения находятся две соседствующие особо охраняемые 
природные территории в юго-западной части Приморского края: госу-
дарственный природный биосферный заповедник «Кедровая Падь» 
(старейший заповедник Дальнего Востока, учрежден в 1916 году, входит 
во Всемирную сеть биосферных резерватов ЮНЕСКО) и национальный 
парк «Земля леопарда».С начала 2000-х годов популяция краснокнижной кошки выросла 

с 30 до 70 особей.
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ХОККЕЙ Знаменитый 
чешский нападающий 
может вернуться в КХЛ

Ягр набивает 
цену

Павел Петровский

НАКАНУНЕ мировые информационные агентства опу-
бликовали сенсационную новость — знаменитый напада-
ющий сборной Чехии по хоккею, олимпийский чемпион 
и обладатель Кубка Стэнли Яромир Ягр может оказать-
ся... в нижнекамском «Нефтехимике»!

Генеральный директор «Нефтехимика» Раил Якупов в 
беседе с корреспондентом ТАСС подтвердил информа-
цию о реальном интересе к 45-летнему чешскому напа-
дающему Яромиру Ягру:

— Мы действительно отправили ему предложение, ин-
терес к нему есть. Теперь все зависит от него. Как говорят 
в таких случаях, мяч на их стороне. Думаю, что до пятого 
октября все решится, — заверил Якупов. — Это самый 
крайний срок, так как в это время начинается новый се-
зон в Национальной хоккейной лиге.

А что же сам Яромир? На сегодняшний день он не смог 
дать конкретный ответ о своем будущем:

— Я веду трудные переговоры и не знаю, останусь ли 
играть в НХЛ или же перееду в Европу. Есть множество 
нюансов, которые я должен учитывать. Само собой и 
деньги играют не последнюю роль. Физически я, навер-
ное, готов играть на хорошем уровне, поскольку много 
тренируюсь индивидуально. Но если мне придется воз-
вращаться в Европу, то я должен играть в самой сильной 
лиге, а это, безусловно, КХЛ. Все лучшие игроки собраны 
именно в ней. Только играя там я имею шанс попасть в 
состав сборной Чехии на Олимпиаду в Пхенчхане. Мне 
это очень интересно. Но пока это все лишь далекие пла-
ны и вся конкретика будет позже. 

В свою очередь европейский агент нападающего 
Ярослав Зидек в интервью «Матч ТВ» сообщил, что ниче-
го не знает об интересе к его подопечному клубов из Рос-
сии:

— На данный момент я ни с кем никаких переговоров 
не веду. Про то, что Яромир может выступать за «Нефте-
химик», только читал в российской прессе. Скажу боль-
ше — об этом у нас с Яромиром разговора не было. 

Напомним, что в прошлом сезоне Ягр набрал в регу-
лярном чемпионате НХЛ в составе клуба «Флорида Пан-
терз» 46 очков (16 шайб + 30 результативных передач) и 
провел 82 игры. 

В России Яромир запомнился омским болельщикам, 
когда играл за «Авангард»  в 2004 — 2005 и 2008 — 2011 
годах. 

ТЕННИС St. Peterburg Open 
набирает обороты

Открытый 
Питер

Анна Козина

ЛЮБИМЕЦ питерской публики Михаил Южный успеш-
но стартовал на St. Petersburg Open 2017. В одиночной 
сетке турнира он в двух партиях победил австралийца 
Джона-Патрика Смита — 7:6 (8:6), 6:4. А чуть позже в 
паре с Евгением Донским на чемпионском тай-брейке 
обыграл Михаила Елгина и Александра Кудрявцева (7:6, 
3:6, 10:2).

За выход в четвертьфинал соревнований Южный по-
спорит с третьим сеяным Фабио Фоньини, который оста-
вил не самое прият-
ное впечатление о 
себе на недавнем US 
Open. Итальянец с 
взрывным характе-
ром на этот раз со-
рвался на девушке-
арбитре, назвав ее 
распутной женщи-
ной. За такие оскор-
бления судьи на 
вышке Фоньини ош-
трафовали, дисква-
лифицировали и ли-
шили уже заработан-
ных в Нью-Йорке призовых. Игра итальянца, как и его по-
ведение, очень непредсказуемы. Поэтому Михаил Юж-
ный не взялся прогнозировать, как сложится их матч. 

— Фабио — классный игрок, но довольно неровный. Ни-
когда не знаешь, чего от него ждать, — приводит слова 
Южного пресс-служба St. Petersburg Open. — Он может 
сыграть сумасшедший матч, и что бы ты ни делал, просто 
невозможно его обыграть в этот день. А может, наоборот, 
мне повезет, у него что-то не пойдет. В любом случае это 
будет непредсказуемая и тяжелая встреча.

ВОЛЕЙБОЛ За два дня до начала чемпионата Европы Ушаков сменил Кузюткина 
на посту главного тренера женской национальной команды

Рокировка перед стартом
Илья Трисвятский

Н
а стартующем завтра в 
Азербайджане и Грузии 
финальном турнире чем-

пионата Европы среди женских 
команд сборной России будет ру-
ководить новый главный тренер 
— Константин Ушаков. На этом 
посту он сменил продолжающего 
работу в национальной команде 
Владимира Кузюткина, чьим 
ближайшим помощником был 
большую часть сезона-2017.

Всероссийская федерация во-
лейбола (ВФВ) объявила об этой 
рокировке на тренерском мости-
ке вчера в полдень, когда коман-
да находилась в полете по мар-
шруту Москва — Баку. Хотя фак-
тически назначение Ушакова со-
стоялось раньше, на последнем 
этапе подготовки к первенству 
континента. Вернувшись из Япо-
нии с «Большого чемпионского 
кубка», наши девушки с 14 сен-
тября тренировались на базе в 
подмосковном Новогорске.

Оперативный комментарий 
президента ВФВ Станислава 
Шевченко сразу снимает все 
возможные спекуляции на тему 
назначения нового рулевого:

— Кадровое изменение в шта-
бе женской сборной — плановое, 
не ищите в этой новости ничего 
сенсационного. Подобное разви-
тие событий предполагалось 
еще в момент повторного назна-
чения Владимира Ивановича Ку-
зюткина на пост главного трене-
ра сборной перед началом сезо-

на-2017 и при его согласии. Мы 
должны смотреть вперед, с при-
целом на Олимпиаду-2020 в То-
кио, и обеспечивать преемствен-
ность поколений в тренерском 
штабе.

Напомним, что в 2010-м Ку-
зюткин привел сборную к победе 
на чемпионате мира, в следую-
щем году команда неудачно вы-
ступила на чемпионате Европы, 
оказавшись за бортом полуфи-
налов, и опытного специалиста 

сменил Юрий Маричев. С ним 
россиянки дважды (2013, 2015) 
брали континентальный титул, 
однако на Олимпиаде-2016 в 
Рио-де-Жанейро в четвертьфина-
ле были разгромлены Сербией. 
Маричев ушел в отставку.

В начале февраля этого года 
президиум ВФВ утвердил в дол-
жности главного тренера Кузют-
кина, который в том же месяце 
отпраздновал свой 70-летний 
юбилей. При этом за две недели 

до президиума на экспертном 
совета ВФВ (это консультацион-
ный орган) в качестве альтерна-
тивной кандидатуры на пост 
главного тренера рассматривал-
ся Ушаков, но в итоге он был ре-
комендован на пост помощника 
Кузюткина.

Интересно, что уже за не-
сколько лет до завершения ка-

рьеры игрока, а Ушаков ушел с 
площадки в 43 (!) года, Констан-
тин стал задумываться о буду-
щем и проходил тренерскую ста-
жировку у Кузюткина в женской 
сборной еще в период первого 
прихода мэтра в команду. Вме-
сто отпуска Ушаков почти все 
лето находился на сборах коман-
ды в «Волей Граде» под Анапой, 
учился тренерскому искусству.

Отыграв свой последний се-
зон-2012/13 за кемеровский 
«Кузбасс», титулованный связу-
ющий получил назначение на 
пост старшего тренера красно-
дарского «Динамо», где помогал 
голландскому специалисту Ави-
талу Селинджеру. Уже через год 
Константин возглавил кубано-
чек и выиграл с ними два Кубка 
ЕКВ и два Кубка России.

Корреспонденту «РГ» в теку-
щем сезоне довелось побывать 
на двух выездных турнирах с 
участием отечественной жен-
ской сборной — в Хорватии на от-
борочных соревнованиях к чем-
пионату мира-2018 и в Китае на 
этапе Гран-при.  Можно засвиде-
тельствовать: пусть у Кузютки-
на и Ушакова немножко разное 
видение отдельных аспектов во-
лейбола, но в тандеме они тру-
дятся очень слаженно. 

Ядро тренерского штаба пре-
красно дополняет Игорь Курно-
сов, который, что любопытно, в 
свое время конкурировал с Уша-
ковым за место основного связу-
ющего в чемпионском составе 
ЦСКА.

Илья Зубко 

В
чера состоялись сразу 
десять матчей 1/16 фи-
нала Кубка России, в 
шести из которых были 
зафиксированы весьма 

неожиданные результаты. Коман-
ды Премьер-лиги, вступившие в 
борьбу на этой стадии турнира, 
не смогли справиться с предста-
вителями низшего дивизиона. 

Говорить о сенсациях все-таки 
не стоит по весьма прозаичной 
причине. Год за годом команды 
элитного дивизиона, по крайней 
мере на ранних стадиях, выстав-
ляют резервные составы. И не на-
страиваются на поединки с фор-
мально младшими по рангу так, 
как положено. Поэтому массовый 
вылет представителей Премьер-
лиги в 1/16 и 1/8 финала давно 
воспринимается скорее буднич-
но. Нынешний розыгрыш исклю-
чением не стал.

Начало положил махачкалин-
ский «Анжи», которому повезло 
меньше всех — жребий отправил 
аутсайдера Премьер-лиги аж во 
Владивосток к «Лучу-Энергии». 
«Анжи» ожидаемо решил «не 

убивать» своих лидеров перед 
важнейшей игрой чемпионата 
страны против «Спартака» и от-
правил в это тяжелейшее путеше-
ствие перспективных дублеров. 
Результат получился ожидаемый 
— «Луч» выиграл 2:0. А главный 
тренер «Анжи» Вадим Скрипчен-
ко запомнился любопытным 
комментарием после игры. 

— Я считаю, что победа хозяев 
заслуженна. Они опытные, более 
мастеровитые на сегодняшний 
день, — сказал Скрипченко в 
адрес команды, борющейся за 
выживание во втором по силе ди-
визионе.

Примерно в том же духе вы-
ступил и московский ЦСКА. 

Многие игроки основы остались 
дома — восстанавливаться перед 
матчем с «Динамо» в рамках 
чемпионата. Те же, кто приехал в 
Курск, не смогли забить гол 
местному «Авангарду» ни в 
основное, ни в дополнительное 
время. Все решил пенальти, на-
значенный в ворота ЦСКА за 
игру рукой в штрафной — точный 
удар короба на 114-й минуте вы-
вел в следующий раунд «Аван-
гард». А главный тренер «кра-
сно-синих» Виктор Гончаренко 
даже не стал по этому поводу 
расстраиваться. И честно объя-
снил, почему.

— Дело не во второстепенно-
сти турнира, а в том, что очень 

сильно уплотнился календарь из-
за чемпионата мира, — сказал 
Гончаренко. — Чемпионат Рос-
сии, Лига чемпионов, матчи 
сборных. Это очень большая на-
грузка. Если бы у нас была неделя 
на подготовку, играл бы основ-
ной состав. Но в плотном графике 
приходится чем-то жертвовать.

А вот другой лидер российско-
го футбола, «Краснодар», вроде 
бы отнесся к Кубку серьезно. И 
на встречу с «Томью» отправился 
вполне боевой, хотя и неопти-
мальный состав «быков». Только 
результат для кубанцев тоже по-
лучился плачевным — томичи вы-
играли 2:1. Реакция главного тре-
нера «Краснодара» Игоря Шали-
мова на это поражение была пре-
дельно жесткой.

— Мы позорно вошли в исто-
рию такого клуба, как «Красно-
дар». Играли безобразно, — при-
знался Шалимов. 

Оконфузился в Кубке и екате-
ринбургский «Урал», который 
поехал в гости к «Шиннику». Но 
не в Ярославль, а на стадион 
«Урожай», что в поселке Карава-
ево Костромской области. Имен-
но там проводит домашние мат-

чи команда Александра Побега-
лова. Видимо, такое путешествие 
оказалось для уральцев слишком 
экзотическим, и они уступили 
0:3. Тульский «Арсенал» проиг-
рал «Тамбову» 0:1, а московское 
«Динамо» уступило «Спартаку» 
из Нальчика в серии пенальти. 
Основное и дополнительное вре-
мя здесь закончились 0:0. 

Что же касается тех, кто под-
твердил свой класс, это «Рубин» 
и «Ростов», обыгравшие «Орен-
бург» и «Волгарь» соответствен-
но. Причем с одинаковым счетом 
2:0. «Тосно», в свою очередь, одо-
лел «Тюмень» 2:1. 

Один из самых интригующих 
поединков состоялся в Краснода-
ре, где у местной «Кубани» го-
стил московский «Спартак». 
«Красно-белые», переживающие 
непростой период, прибыли ос-
новным составом и настраива-
лись только на победу. Добиться 
ее удалось благодаря двум точ-
ным ударам Промеса. В обоих 
случая голландцу ассистировал 
Жано Ананидзе. 

Квинси (в красной форме) забил 
два мяча «Кубани» и принес 
«Спартаку» очень важную победу.

В тренерской карьере знаменитого 
связующего Константина Ушакова 
наступил самый важный этап.

Акцент

 Главный тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко признался, 
что в таком плотном графике 
надо чем-то жертвовать

Михаил Южный: 
Всегда мечтали 
с Донским сыграть 
в паре, хотя ни разу 
даже не тренирова-
лись в дуэте 

Евгений Донской начал выступление на турнире в Санкт-
Петербурге с победы в первом круге парного разряда.

КСТАТИ
Мужская сборная России, которая в минувшие выходные 
проиграла венграм со счетом 1:3 и вылетела из Мировой 
группы Кубка Дэвиса-2018, узнала потенциальных сопер-
ников по второму раунду первой группы региональной зоны 
Европа/Африка. 
По результатам жеребьевки за право снова сыграть в 
плей-офф элитного дивизиона россияне поспорят с силь-
нейшей командой в противостоянии Австрия — Беларусь. 
Этот матч состоится 2—4 февраля. А с победителем 
наша сборная встретится 6—8 апреля.

НОВОСТИ

Сорокин
избран 
в главный
орган ФИФА

ПРИГЛАСИЛИ 
В СОВЕТ

Илья Соболев

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ директор Ор-
гкомитета «Россия-2018» Алек-
сей Сорокин избран в совет Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (ФИФА). Это произошло на 
13-м внеочередном конгрессе 
Союза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА).

Таким образом, Европу в со-
вете ФИФА представляют шесть 
человек. Помимо Сорокина, это 
президент УЕФА Александер Че-
ферин (Словения), Эвелина 
Кристеллин (Италия), Деян Са-
вичевич (Черногория), Костакис 
Куцокумнис (Кипр) и Шандор 
Чаньи (Венгрия). Последние 
трое были избраны в совет на 
апрельском конгрессе УЕФА в 
Хельсинки. Оставалось лишь 
одно вакантное место, которое и 
занял россиянин. Срок полномо-
чий Сорокина продлится до 
2021 года.

Напомним, совет ФИФА поя-
вился в результате реформиро-
вания структуры организации в 
прошлом году. Совет заменил со-
бой исполнительный комитет 
ФИФА, получив при этом более 
широкие полномочия.

Базаревич 
продолжит 
работу 
со сборной

ОСТАЛСЯ 
ПОД КОЛЬЦОМ 

Сергей Сокольский

ВЧЕРА состоялись заседания 
исполкома и бюро исполкома 
Российской федерации баскет-
бола (РФБ).

На нем были приняты важные 
решения касательно будущего 
мужской и женской националь-
ных сборных. В частности, на по-
сту главного тренера мужской 
команды утвержден Сергей Ба-
заревич. Специалист занимает 
эту должность с января 2016 
года. Под его руководством сбор-
ная заняла четвертое место на 
недавно завершившемся Евро-
баскете-2017. Несмотря на 
успешное выступление на тур-
нире, Сергей Валерьянович при-
знался, что подумывал об уходе 
в отставку. Однако в беседе с пре-
зидентом РФБ Андреем Кири-
ленко Базаревич сообщил о го-
товности работать с националь-
ной командой и дальше.

А вот у женской сборной на-
ставник действительно сменил-
ся. Им стал немецкий рулевой 
екатеринбургского УГМК Олаф 
Ланге. Под руководством  45-лет-
него тренера УГМК дважды вы-
игрывал женскую Евролигу и 
пять раз чемпионат России.

Финал Лиги
чемпионов
в 2019 году
пройдет
в Испании  

И ВСЕ-ТАКИ
МАДРИД

Артур Нанян

ФИНАЛ Лиги чемпионов сезона 
2018/19 состоится на новом ста-
дионе мадридского «Атлетико». 
Об этом информирует сайт Сою-
за европейских футбольных ас-
социаций (УЕФА). 

На проведение решающего 
матча Лиги чемпионов в 2019 
году также претендовал Баку. 
Что интересно — вчера ряд ис-
панских СМИ сообщили, что 
именно этому городу отдает 
предпочтение УЕФА. Но в итоге 
на заседании исполкома органи-
зации было принято решение до-
верить проведение финала Мад-
риду. А в Баку, в свою очередь, со-
стоится решающий матч Лиги 
Европы.

Добавим, что Мадрид прини-
мал финал Лиги чемпионов че-
тыре раза (1957, 1969, 1980, 
2010). Все эти встречи прошли 
на домашнем стадионе «Реала».

Что касается новой арены 
«Атлетико» — «Ванда Метропо-
литано», то он открылся в ми-
нувшую субботу после рекон-
струкции и рассчитан на 67 703 
зрителей.
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Футбол Шесть клубов Премьер-лиги неудачно сыграли 
с младшими по рангу в 1/16 финала Кубка России 

Давление снизу
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Хороший день для блестящей 
сделки, презентации, экзамена, 
публичного выступления, роман-
тического свидания. Вы сегодня 
будете во всем на высоте.

Телец 
Вам стоит отнестись вниматель-
но к предложениям и знакомст-
вам этого дня. Романтические 
приключения обещают интере-
сное продолжение. 

Близнецы  
Вам крупно повезет при приня-
тии важного решения. Смело по-
лагайтесь на свою интуицию.

Рак 
Уделите внимание старым дело-
вым связям и знакомствам. По-
средничество может оказаться 
судьбоносным.

Лев 
Сложившаяся ситуация будет 
требовать от вас нестандартных 
решений. Будьте посмелее.

Дева 
Не подталкивайте ситуацию и не 
бегите впереди паровоза. Рискуе-
те очень сильно просчитаться.

Весы 
Прекрасный период для обмена 
опытом, заключения сделок и де-
ловых поездок. 

Скорпион 
Вы, наконец, достигнете желае-
мого. Однако сложившаяся ситу-
ация и дальше будет требовать от 
вас нестандартных решений.

Стрелец 
Не перекладывайте дела на дру-
гих. Острые ситуации будут поти-
хоньку сглаживаться.

Козерог 
Проявите активность, сидеть сло-
жа руки не время. Иначе можете 
остаться ни с чем.

Водолей 
Отложите принятие решений в 
коммерческих делах. Особенно 
при наличии сомнений. 

Рыбы 
Не теряйте контроля над эмоция-
ми. Даже если вам кажется, что 
все идет совсем не так.

21.09|

ЧЕТВЕРГ

Мои первые сберкнижки
Александра Воздвиженская, Глеб Сотников
rg.ru/art/1451436
В магазинах мобильных приложений появились банков-
ские программы для детей. Они впервые объединили в 
себе несколько функций: возможность вести учет дохо-
дов и расходов и делать это с привязкой к банковскому 
счету. Кроме того, в приложениях есть возможность 
«ставить цели» и копить на них средства. Считаю, что иг-
ровая форма сможет эффективно повышать финансовую 
грамотность ребенка, одновременно просвещая его и де-
лая уверенным пользователем банковских продуктов. Да 
и для самих кредитных организаций, на мой взгляд, это 
удачный и не самый затратный способ повысить лояль-
ность действующих взрослых клиентов и даже создать 
клиентский задел на будущее.
Сергей

Скачала дочке такое приложение. Пока дать детальный и 
глубокий анализ не могу, еще не во всем разобрались. Но 
определенно нравится сама идея, плюс хорошо, что ро-
дители имеют доступ к аккаунту ребенка. В целом прило-
жение представляет собой виртуальный дневник, в кото-
ром дочка ведет записи, когда и откуда появились деньги 
и на что они были потрачены. Есть еще функция накопле-
ния, то есть ребенок указывает свою цель — в нашем слу-
чае это новый айфон — и начинает откладывать деньги. В 
общем, задумка хорошая. К тому же приложение дает по-
нимание ребенку, что деньги не с неба падают, их надо 
заработать для начала, и семье нужно на что-то кушать и 
жить после необдуманного приобретения дорогих и не 
всегда нужных вещей.
Светлана Давыдова

Не болтай лишнего
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1451432
Очень актуальная статья! Я сама вхожу в число тех мил-
лионов граждан, которые хоть иногда продавали или по-
купали что-то на специальных сайтах, на интернет-мага-
зинах. На самом популярном и разрекламированном се-
годня ресурсе одномоментно находится более 30 милли-
онов частных объявлений. Люди выставляют на продажу 
шубы, одежду, мебель, машины, квартиры и дачные 
участки. Сколько на этом же ресурсе сидит мошенников, 
можно себе представить. Причем я уже несколько раз 
встречала посты, где обманутые люди, ставшие жертва-
ми нечистых на руку дельцов, рассказывали о мошенни-
ках. Но во всех случаях деньги воровали, и вернуть их не 
удалось никому. Именно поэтому способы обмана на 
сайтах по продаже товаров, которые вы перечисляете, 
так злободневны. Предупрежден — значит вооружен.
Марина Р.

40 минут до Третьей мировой
Дмитрий Лиханов
rg.ru/art/1443433
Подполковник Советской армии Станислав Петров, ко-
торый предотвратил ядерную войну в 1983 году, умер. О 
подвиге и смерти Станислава Петрова первым из рос-
сийских СМИ сообщил журнал «Родина». Великая честь 
и память Человеку, спасшему жизнь!!! Таким надо ста-
вить памятники за выдержку, мудрость и ум. Вечная па-
мять простому советскому офицеру Петрову!
Иван С.

Текст читается на одном дыхании, как приключенческий 
рассказ. Светлая память Станиславу Петрову! Настоя-
щий герой! В последние месяцы резко обострилась об-
становка в мире сразу в нескольких регионах. Политоло-
ги с экранов телевизоров рассуждают о возможности 
ядерного конфликта. Но при этом все забыли, как много 
в накаленной атмосфере зависит даже от случайной ис-
кры... Еще и поэтому воспоминания Лиханова бесценны.
Елена Чирикова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +9...+16, дождь

Санкт-Петербург +8...+15, перем. обл.

Анадырь 0...+5, дождь

Архангельск +2...+10, перем. обл.

Астрахань +17...+32, ясно

Благовещенск  +7...+23, перем. обл.

Владивосток +12...+21, перем. обл.

Волгоград +16...+30, ясно

Воронеж +11...+28, перем. обл.

Екатеринбург +7...+10, дождь

Иркутск +4...+11, дождь

Казань +7...+13, перем. обл.

Калининград +11...+15, перем. обл.

Краснодар +19...+35, перем. обл.

Магнитогорск +8...+19, перем. обл.

Мурманск +2...+9, перем. обл.

Нижний Новгород +7...+15, перем. обл.

Новосибирск +8...+13, дождь

Омск +9...+13, дождь

Орел +11...+24, перем. обл.

Оренбург +11...+23, перем. обл.

Пермь +6...+10, дождь

Ростов-на-Дону +18...+32, перем. обл.

Севастополь +18...+31, ясно

Симферополь +19...+34, перем. обл.

Сочи +20...+30, перем. обл.

Тамбов +9...+22, ясно

Тюмень +4...+10, перем. обл.

Уфа +7...+15, перем. обл.

Хабаровск +9...+21, перем. обл.

Челябинск +8...+16, дождь

Чита +6...+14, дождь

Элиста +18...+32, ясно

Южно-Сахалинск +7...+20, перем. обл.

Якутск -1...+7, перем. обл.

Ярославль +7...+16, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
В Москве и области ожи-
дается пасмурная погода. 
Возможен дождь. Атмос-
ферное давление — 
757 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют ясную, но прохладную 
погоду. Давление — 
760 мм ртутного столба.

СУББОТА
В столичном регионе бу-
дет солнечно и ветрено. 
Давление составит 
761 мм ртутного столба.

Эта фотография, переданная специалистам НАСА с борта орбитального аппарата «Марс-рекогносценция», со всей очевидностью 
показывает, что на Красной планете в южном полушарии лето тоже заканчивается. Именно поэтому ученые смогли получить 
столь точный по теням снимок — низкое по отношению к горизонту Солнце так подсветило поверхность Марса, что стали видны 
самые удивительные подробности этой загадочной пока для землян планеты. Вот сейчас ученые и ломают головы, что же такое 
может означать это темное пятно в верхней правой четверти фотографии — просто глубокая яма в полярной части Марса или же 
это кратер, возникший в результате какого-то внешнего воздействия? 

СОБЫТИЕ 

20.09| СРЕДА

В ПЛАНЕ образования нам не 
стоит ориентироваться на Запад. 
В Италии хотят избавить школь-
ников от домашних заданий 
(«РГ», 7 полоса)? Пожалуйста. Во 
многих других странах это давно  
сделали. Но мне кажется, зря.

Я — доктор педагогических 
наук, в прошлом — учитель и ди-
ректор школы. Мне эта тема по-
нятна и близка. Так вот, я считаю, 
что домашние задания совершен-
но необходимы. У педагога в клас-
се 30 — 35 человек. За те 45 минут, 

что длится урок, он физически не 
может уделить внимание каждо-
му, каждому персонально разъя-
снить и растолковать материал. 
Он ориентируется в основном на 
более слабых учеников, стараясь 
подтянуть их до среднего уровня. 
Дома же школьники, выполняя 
задание учителя, повторяют 
пройденную тему, закрепляют 
полученные знания. Помимо того 
они приучаются к самостоятель-
ности и ответственности.

Наше образование не даром 
считается одним из лучших в 
мире. Да, в частных школах Анг-
лии оно более качественное. Но 
так и стоит немалых денег. А вот 
то, что государственное, уже на 
порядок хуже. Американское — 
очень узконаправленное. Оно не 
дает широкого кругозора. Что в 
общем-то накладывает на челове-
ка определенные ограничения. 
Ведь порой для решения той или 
иной проблемы нужно приме-
нить знания из разных областей.

Единственное, что я бы поме-
нял в нашем нынешнем подходе к 
школьному образованию — со-
кратил бы объем этих самых до-
машних заданий. Действительно, 
дети сейчас сильно перегружены. 
Они проводят по шесть, иногда по 
семь часов в школе, а потом по 
пять часов делают уроки. Это 
очень много. На домашние зада-
ния не должно уходить больше 
двух часов. У меня внучки — 
школьницы. Я вижу, как им тяже-
ло. Но при этом они умудряются 
находить время и силы еще и на 
занятия спортом.

Вообще же, образование — это 
самое ценное и важное, что мо-
жет получить человек в начале 
своего жизненного пути. Не надо 
пренебрегать тем, что тебе дают. 
Знания надо впитывать. Любые. 
Ведь не известно, что может при-
годиться в будущем. Жизнь - шту-
ка непредсказуемая.

Подготовила Анна Кольдина

ПРОГНОЗ Рубль попадет в зависимость от пенсионного 
фонда Норвегии
rg.ru/art/1452026

ГАДЖЕТЫ Что нового в iOS 11 — самые приятные 
моменты
rg.ru/art/1452085

АРМИЯ В России разработали новое стрелковое оружие
rg.ru/art/1451662

ВИДЕО Секреты Су-57 показали в Сети
rg.ru/art/1451666

КИНО Появился первый тизер новой «Лары Крофт»
rg.ru/art/1451665

ЗДОРОВЬЕ В соли обнаружили самый опасный 
природный загрязнитель
rg.ru/art/1450803

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Рой Медведев
публицист, доктор 
педагогических наук
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